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Éditrice Média Manager, 3 Ans déjà, Que du bonheur !
Combien d’Inner Wheel j’ai pu rencontrer et découvrir ! 
Combien d’amies et d’amis, dans les Clubs j’ai pu me faire 
au cours de ces 3 années d’Éditrice Media Manager ! Un 
grand merci pour m’avoir permis cette belle expérience
Avec Brigitte Le Josne, Marianne von Knorring et Isabelle 
Cheval, nous avons cherché à offrir à INNER WHEEL 
F.A.M.A.T. une image de notre mouvement homogène et 

moderne ! Notre communication est d’abord tournée vers celles et ceux qui 
ne nous connaissent pas et ensuite vers nos amies des différents pays que 
nous représentons. Elle doit faire valoir notre vision d’avenir.
Pour valoriser l’image d’INNER WHEEL, nous vous avons proposé un chapeau 
de paille commun, une chasuble commune blanche et noire, pour se 
distinguer des autres Clubs service, un fanion unique représentant les 5 
nations du F.A.M.A.T. des pin’s nouveaux pour les journées de l’amitié à 
Angoulême et pour la Convention de Manchester.
De nouvelles documentations, transmises par vos Gouverneurs, ont été 
distribuées à vos présidentes pour étayer vos actions de recrutement. 
Nous avons développé et « assis » le prix littéraire qui, aujourd’hui, est scruté 
par les plus grands éditeurs.
Pour une image jeune et dynamique, nous sponsorisons Amélie Grassl sur 
son bateau de course au large. Elle porte nos couleurs autour du monde, 
en solitaire ou en équipage. Merci Amélie, membre d’honneur du Club de 
Saint Brieuc.
La refonte des Districts initiée et menée à bien par Brigitte fut aussi un 
travail intense. Avec une gouvernance plus resserrée tournée vers l’avenir 
et le rôle des Gouverneurs  renforcé, Développons-nous et créons des 
Clubs nouveaux, il en va de notre survie ! Les Districts ont aujourd’hui les 
moyens financiers pour nous y aider. 
Avec enthousiasme, j’ai pu contribuer au travail immense fourni par Annie 
YOLDJIAN pour la création d’un nouveau site internet qui est devenu une 
belle vitrine pour notre mouvement et un outil de travail efficace pour 
chacune d’entre nous.
Notre INNER WHEEL s’est illustré à l’international en apportant, au nom 
de toutes, notre aide à Madagascar, à l’Ukraine, au Maroc suite au 
tremblement de terre. Le Magazine s’en fait l’écho. Parlez de ces actions 
à celles qui ne nous connaissent pas lorsque vous les approchez.
Et puis, avec Brigitte, Marianne et Isabelle nous avons voulu que ce 
Magazine reflète la vie des Clubs et leurs belles actions, qu’il vous apporte 
un regard sur l’actualité dans notre monde, qu’il soit une vitrine à présenter 
à de futures amies. 
Beaucoup de reconnaissance envers mes chères correctrices Brigitte, 
Elisabeth, Régine et aussi Anne-Marie. Le Magazine est aussi celui des 
Editrices de Clubs et de Districts qui transmettent régulièrement leurs 
reportages. Un grand merci à toutes.
Pascale, c’est avec confiance que je te remets la barre de ce navire 
Éditrice - Média Manager.

Véronique LAMOURE 
Éditrice Media Manager F.A.M.A.T.

ÉDITO
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LE MOT 
DE LA PRÉSIDENTE

Chères amies,
Cette année Inner Wheel m’a prouvé, une fois de plus, 
combien le défi d’une prise de fonction était enrichissant. 
Toute responsabilité n’est jamais un sprint mais plutôt 
un marathon : le temps d’intégrer ce poste, la constance 
de son engagement, mais au final, quelle joie, quelle 

satisfaction d’avoir pu rencontrer tant de personnes, apprendre des clubs et des 
districts. Surtout si jamais vous doutiez, allez-y, nous sortons toutes plus « riches 
de belles expériences ».
Une année Inner Wheel passe très vite tant elle est remplie.
J’ai été très heureuse d’aller à votre rencontre lors de vos assemblées de district, 
anniversaires et autres manifestations. J’ai tant appris de vous toutes ! Je vous 
dois un sincère merci pour cela.
Cette année du « centenaire » a été très riche.
-  La visite de notre Présidente Trish Douglas à Reims pour la médaille Margarette 

Golding décernée par son club à Anne Rougier, Paris : Handisport et la 
présentation de l’opération des 1000 paquets de Noël avec le SAMU Social et 
au salon du Chocolat du club de Châteauroux

- Le nouveau site IW F.A.M.A.T. ;
-  La participation à la rédaction du livre du centenaire Inner Wheel (400 pages 

téléchargeables à partir du site international) ;
-  La traduction de la partie F.A.M.A.T. de ce même livre que j’ai envoyé pour 

diffusion à toutes vos présidentes ;
-  La convention de Manchester avec un groupe F.A.M.A.T. visible et soudé. Un 

énorme merci à toutes les participantes ;
-  La deuxième visite de notre Présidente Trish Douglas pour l’anniversaire du club 

de Digne Les Bains et l’inauguration du square Margaret Golding à Miramas ;
-  La remise des tentes « familles » à la Croix Rouge du Pas de Calais suite aux 

inondations et à l’initiative du district 151 et la remise de la médaille Margaret 
Golding à Fabienne Berquier, directrice de La Croix Rouge d’Arras et membre 
du club IW d’Arras.

Sans oublier les aides régulières à l’Ukraine sur Kharkiv et pour nos amies Inner 
Wheel d’Odessa, à Madagascar grâce à la générosité de tous les clubs IW 
F.A.M.A.T. et la reconstruction de deux écoles à Taroudant au Maroc (action des 
clubs IW F.A.M.A.T. et des clubs hors de nos frontières)
Tout au long de cette année les membres de nos clubs IW F.A.M.A.T. ont fait preuve 
de générosité en donnant de leur temps, de leur énergie pour aider et ceci dans 
un esprit d’amitié. Notre  « service dans l’amitié » et d’entente internationale.
La convention a permis de renforcer les liens noués avec des clubs hors de 
nos frontières. Celles qui ont participé n’ont plus qu’une envie, participer à la 
prochaine….
Nous avons vécu une belle année, il nous reste à donner envie à des femmes de 
nous rejoindre, des femmes qui partagent nos valeurs qui sont déjà nos amies 
ou qui  deviendront nos amies. Affichez-vous, n’hésitez pas à parler Inner Wheel. 
Soyons fières d’être Inner Wheel !
Au-delà du plaisir des rencontres une année de Représentante Présidente est 
toujours très prenante, parfois trop, mais grâce à vous toutes, je me répète, cette 
année fut très riche et je vous en remercie.
Il ne me reste plus qu’à vous souhaiter de très bonnes vacances, profitez de vos 
vacances pour aller à la rencontre d’Inner Wheel où que vous soyez. C’est à nous 
d’oser engager la conversation ….sourire

Isabelle CHEVAL 
Représentante-Présidente F.A.M.A.T. 2023-2024

COMITÉ EXÉCUTIF 
2024 / 2025

Isabelle LOBADOWSKY
Représentante Présidente

Martine 
SULMON

Représentante 
Vice-Présidente
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CHEVAL
Immediate 
Past-Présidente

Marie-Noëlle 
BOUCHAUD

Trésorière

Christiane 
DARONDEAU
Secrétaire

Pascale 
BACQUET

Éditrice/Média  
Manager

Annie
YOLDJIAN 
Responsable
Internet
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à retenir !DATES

TRANSMISSION DE

5 & 6 SEPT. 2024 : 
1er conseil F.A.M.A.T. à Nîmes

21 SEPT. 2024 : 
Journée de la Paix

25 NOV. 2024 : 
Journée Internationale des 
violences faites aux femmes

10 JANVIER 2025 : 
IW DAY

10 & 11 JANV. 2025 : 
2ème conseil F.A.M.A.T. à Paris

13, 14 & 15 MAI 2025 : 
3ème conseil F.A.M.A.T. 

dans l'Avesnois

16, 17 & 18 MAI 2025 : 
Journées de l'Amitité à Amiens

collier

RENSEIGNEMENTS : 
www.innerwheel.fr

www.internationalinnerwheel.org
contact.innerwheelfamat@gmail.com

Entre Isabelle Cheval
et Isabelle Lobadowsky !
Un soleil et un cadre de rêve : Le Yacht Club du Havre. 
Terrasse ensoleillée, belle mer, vue vers Deauville et 
Trouville, idéal pour que l’apéritif s’éternise avec notre 
invitée Claire JEHANNO et l’attachée de Presse de 
Harper Collins.
À table ! Isabelle obtient le silence de l’assistance 
et dresse un rapide bilan de l’année dont le point 
d’orgue a été la Convention de Manchester. Elle 
remercie tout particulièrement Anne Ganes qui a 
organisé le déplacement en Angleterre.
Isabelle appelle les membres de son comité et les 
5 Gouverneurs qui ont suivi ses directives lors des évènements de cette année. 
Isabelle a la délicatesse d’offrir à chacune un fascicule de sa composition relatant 
l’histoire d’Inner Wheel F.A.M.A.T. depuis sa création.
Tout le monde se lève pour la transmission du collier à Isabelle LOBADOWSKI.
Isabelle remercie Isabelle et présente son comité et les Gouverneurs élus.
Applaudissements nourris et crépitements des appareils photos.
Nous offrons tous nos vœux de pleine réussite à la nouvelle Représentante 
Présidente.

Véronique LAMOURE - Éditrice F.A.M.A.T. 2023-2024

CONSEIL F.A.M.A.T.
DES 23 & 24 MAI AU HAVRE

Les membres du comité F.A.M.A.T. sont attendus 
à 14h30 le 23 mai. Nous nous retrouvons à l’hôtel 
comme prévu dans la convocation et oh surprise  ! 
notre présidente n’est pas là ! et à la réception il 
nous est confirmé qu’il n’y a pas réunion. Finalement 
nous apprenons que la réunion a lieu chez Isabelle 
Lobadowsky. Tous les sujets sont traités et préparés 
pour le conseil du lendemain et celles qui ont participé 
à la convention nous en font un rapide résumé.
Vers 19h30 les gouverneurs et nos conjoints nous rejoignent pour un buffet froid très convivial. 
Le beau temps est au rendez-vous et nous apprécions particulièrement la magnifique 
vue sur le Havre pendant l’apéritif.
Vendredi 24, tout le monde est à l’heure ! Beaucoup de dossiers sur la table, le vote est 
nécessaire pour beaucoup d’entre eux. 
Marianne von Knorring, Anny Charra et moi-même terminons notre mandat au 30 juin.
Le conseil se termine vers 17h juste le temps de prendre un peu l’air et de se préparer pour 
la soirée.

Véronique LAMOURE - Éditrice F.A.M.A.T. 2023-2024



PIQUES-NIQUES de l'été
CLUB DE CHARTRES
Le 4 juillet. Le club de Chartres vous attend nombreux pour un repas partagé 
sur le Plan d’eau de Luisant rue de la Vallée de l’Eure 28600 LUISANT. Repas 
partagé.
Contact Martine ALLAIS - Tél : 06 76 91 59 32 - martineallais@orange.fr

CLUB CÔTE DES MÉGALITHES
Sur la petite mer de Gâvres entre terre et mer vous êtes attendus le 21 juillet 
prochain en famille pour partager un pique-nique chez Jackie JUMEAU 
3 Bis Hameau de Kerfaute - 56680 PLOUHINEC.
Véronique LAMOURE  - Tél. 06 40 13 90 23

CLUB DE COLMAR
Pour le club de Colmar, une sortie est prévue le mercredi 24 juillet, à partir de 
17h30, au Marché des Saveurs, parc Lefébure à Orbey. Nous nous réunirons 
autour d'un barbecue géant avec des produits locaux choisis par chacun, 
à sa convenance.
Le dimanche 1er septembre, le club de Colmar propose une marche suivie d'un 
déjeuner dans une ferme auberge au Petit-Ballon. L’heure du rendez-vous 
et le lieu sont à préciser.
Contact : Aurore REINBOLD - Présidente 2024-2025
Tél. 06 98 05 29 29 - aurore.reinbold@gmail.com

CHRISTIANE DARONDEAU
Au bord du Golfe du Morbihan Christiane Darondeau Immédiate 
Past Gouverneur du district 150 vous accueillera pour un Pique-Nique partagé 
le 5 août à partir de midi.
34 route de Coat er Scouf – Botpenal 56730 ST GILDAS DE RHUYS
Contact : Tél. 06 17 67 42 72 - darondeau.ch.iw@gmail.com

CLUB DE TRÉGOR
Le club de TREGOR vous invite à un barbecue partagé chez Darlène Léonard 
18 rue des Ajoncs d’or - 22710 PENVENAN dans la deuxième quinzaine du 
mois d’août.
Contact pour connaître la date précise : Darlène - Tél. 06 69 44 87 21

CLUB DE RENNES
Notre club organise chaque année un dîner intitulé « Les dames de la côte » ; 
il a lieu en général en août et toujours à Dinard. Vous êtes toutes conviées 
à y participer sil le cœur vous en dit !
Contact Claudine MELLET - Tél. 06 07 01 91 64. 

CLUB DE TOURS
Le samedi 31 août 2024, Pique-nique dans le parc du Château de l'Islette 
9 Route de Langeais - 37190 Azay-le-Rideau. Visite du château par la 
propriétaire en personne, le matin, puis pique-nique (chaises et transats à 
disposition) promenades en barque possibles (salle en cas de pluie). Inscription 
avant le 1er août.
Contact : Michèle LELOUP - Tél. 06 79 81 07 05 - michele.leloup@gmail.com 

CLUB AIX MIRAMAS
Notre Club vous invite à une journée pique-nique et détente. Le jeudi 5 
Septembre 2024 à partir de 11h30 ou 10h30 si vous faites la balade (circuit 
ombragé, aucun dénivelé) 294 Domaine de Cabasse - Chemin du poirier - 
13140 MIRAMAS. (Repli assuré si pluie ou vent). Chacun apporte son pique-
nique. Tables et Chaises sont fournies. INSCRIPTION avant le 15 Août. 
Contact de Danièle RENAUD - 35 Rue Jourdan 13140 Miramas. 
Tél. 06 33 71 36 06 - danrenaud0@hotmail.fr

INNER WHEEL I JUILLET 2024 # 5
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Les 100 ans d' Inner Wheel dans les clubs pour l'IW Day
Tous les ans nous fêtons l’Inner Wheel Day le 10 janvier. Cette année, c’est un anniversaire 
très spécial, puisqu’il marque le centenaire de la naissance de notre mouvement.  A cette occasion, les membres du 
club du Havre ont été invités à répondre à un petit quiz sur l’histoire de l’Inner Wheel : voici les (bonnes) réponses.

QUI A FONDÉ L’INNER WHEEL ?
QUAND ? ET OÙ ? ET POURQUOI  ?
C’est bien sûr Margarette Golding en 1924 à Manchester.  Le lieu de notre 
très prochaine convention.  Ce lieu n’a pas été choisi par hasard, pour notre 
prochaine Convention !

Et pourquoi ?  Margarette Golding, née en 1881 et disparue en 1939 était, bien 
sûr, épouse de Rotarien, mais aussi infirmière et femme d’affaires.  Pendant 
la première guerre mondiale, elle a servi comme infirmière.  Beaucoup de 
femmes, comme elle, ont remplacé leur mari mobilisé, en continuant leurs 
activités, tant sur le plan rotarien que sur le plan professionnel.   

À la fin de la guerre, elles ont souhaité se regrouper au sein de clubs 
professionnels féminins, en y invitant les veuves et les filles de Rotariens.

1924 : création du premier club IW, le club de Manchester.  Ce sont les 
Rotariens qui ont proposé l’appellation IW.  Le 10 janvier première réunion 
officielle du club de Manchester.  Il y a 30 épouses de Rotariens.  Les objectifs 
retenus sont l’amitié et le service.
1927 : 5 nouveaux clubs.
1928 : création du 1er district.
1948 : 500 clubs en Grande Bretagne et 35 à l’étranger.
1967 : l’IW devient un mouvement international.
1988 : l’IW entre à l’ONU.

On compte 108 614 membres, dans 104 pays, avec 3979 clubs. 

L'ANNIVERSAIREInnerWheel Day
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MAIS QU’EN EST-IL DE LA FRANCE 
ET DE SES COURAGEUSES PIONNIÈRES ?
Julienne Carpentier crée en 1950 le club de Valenciennes, premier club 
français.
Christiane de La Haye est le 1er gouverneur du D64 en 1972, Geneviève 
Barillet est la 1ère Havraise à accéder à cette fonction en 1977.
Aline Guérin (du club de Tours) est notre 1ère représentante présidente 
nationale en 1986.
Enfin Catherine Refabert (club de Tours) accède à la fonction de présidente 
internationale en 2011.  Première Française à ce poste.
En ce qui concerne notre club du Havre, notre première présidente a été 
Micheline Odinet, en 1983.
Après cette longue énumération, il faut encore citer deux membres du 
club du Havre :
> Françoise Barthélémy qui a occupé toutes les fonctions, mais surtout 
pendant 2 ans celle de présidente nationale, elle fait partie de l’histoire 
de notre mouvement ;
> Et Isabelle Lobadowsky, qui va occuper la même fonction dès le mois 
de juin, et qui représente parfaitement l’avenir de notre IW.
Bravo et merci à toutes les deux ; bravo et merci à toutes les femmes 
de bonne volonté qui, depuis 1924, pendant 100 ans, ont travaillé sans 
relâche à mettre en pratique nos objectifs d’amitié, de service et d’entente 
internationale.

Bon anniversaire Inner Wheel !
Club du Havre D150
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NOSActions !
Aide en Ukraine

Lors du conseil F.A.M.A.T. de janvier 2024 à Paris il a 
été décidé d’orienter notre aide à l’UKRAINE dans trois 
domaines :
Continuer notre aide 
al imentaire  pour les 
enfants  déplacés qui 
résident à Odessa. Cette 
aide se perpétue depuis 
le début de la guerre en 
Ukraine

Participer à l’éducation de ces enfants dans un pays en 
guerre qui ont besoin de retrouver une certaine normalité 
en finançant des cours d'informatique pour adolescents 
liés à la cyber sécurité. Ce cours est destiné à un groupe 
de 15 enfants 
(en février pour les enfants de 9 ans, en mars pour les 
10-11 ans et ainsi de suite et comprend 4 leçons par mois.
Ils ont eu également une conférence sur l'intelligence 
artificielle et ses perspectives de développement dans le 
futur.
Les enfants ont appris aussi la modélisation 3D.
Sur ordinateur, il fallait créer soi-même Harry Potter.

UNE NOUVELLE DOTATION 
DE 80 POÊLES À BOIS 

Isabelle Cheval a recontacté notre interlocuteur en Ukraine 
et il a donc été décidé de financer 80 poêles à bois à 
distribuer à Kharkiv. Mi-février les poêles étaient livrés et 
ont donc permis de palier aux difficultés de chauffages 
dans plusieurs familles.
Merci à tous les clubs qui depuis le début de la guerre en 
Ukraine se sont mobilisés !
Sans vous rien n’aurait été possible !

Véronique LAMOURE 
Editrice F.A.M.A.T.2023-2024

VOUS POUVEZ TOUJOURS ENVOYER DES FONDS POUR CONTINUER 
À AIDER LES ENFANTS QUE NOUS AVONS PRIS EN CHARGE
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Une aide internationale
POUR LE MAROC
Dans le précédent Magazine nous avions communiqué 
sur l’accord qu’Isabelle CHEVAL et Trish Douglas avaient 
signé pour nous aider à venir en aide à nos amies après 
le tremblement de terre du 8 septembre dernier.

Ce fut un peu long mais notre choix, sur proposition 
d’Andrée Mahnaoui du club d’Agadir, s’est porté sur 
la restauration de deux écoles dans la région de 
TAROUDANT ;

Nous avons reçu et validé les devis et Marie Noëlle 
BOUCHAUD a déjà versé un premier acompte pour que 
les travaux démarrent le plus vite possible.

Encore une action rondement menée !
Véronique LAMOURE 

Editrice F.A.M.A.T.2023-2024
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NOSActions !NOSActions !
Madagascar
Un bel exemple de 
l'autonomisation des femmes !
L’Association VONINA-SALAMA est créée pour pallier les méfaits 
du Kéré, famine en malgache.
Le Sud de Madagascar se trouve en zone semi-aride. La 
sècheresse et la famine y sont récurrentes. Donner des tonnes 
de riz et autres vivres ne résoudra jamais le fond du problème.
Les Clubs du F.A.M.A.T., à l’instar de Brigitte LEJOSNE, ont trouvé 
devant cette situation l’occasion de réaliser l’un des objectifs de 
l’Inner Wheel International : l’AUTONOMISATION DES FEMMES.

À SAKAMASAY, pendant la saison sèche les femmes faisaient 
4 kms pour chercher de l’eau. Un puits y existait déjà, mais 
depuis quelques années il était à sec car un gros rocher à 3 m 
de profondeur empêchait l’eau de remonter. Le F.A.M.A.T. a 
donc décidé de financer la réhabilitation de ce puits. Elle a 
financé également la création d’un puits dans le village voisin 
de SAKAMASOA.
Quel soulagement pour la population, particulièrement les 
femmes ! Des activités lucratives sont devenues possibles : 
production de légumes (tomates, oignons, brèdes, haricots…)  
puis en plus, par la suite : maïs et arachides.
Les familles des 32 femmes de l’association ont pu en profiter 
pour leur consommation.
La vente des légumes pour Noel a rapporté 20 000 AR à 
chacune (environ 5 €), utilisés pour l’achat d’ustensile de cuisine !
Le F.A.M.A.T. a financé encore l’élevage de chèvres. Il permettra 
aux femmes d’avoir des revenus plus substantiels par la vente 
d’animaux. Elles espèrent acheter plus tard des vaches grâce à 
la vente de mâles castrés et engraissés. Le prix de 3 équivaut 
à celui d’une vache.
Le premier puits a été endommagé par le dernier cyclone. Le 
F.A.M.A.T. a de nouveau financé sa remise en état l’enclos des 
chèvres lui aussi endommagé par le cyclone a été remis en état
Nous souhaitons vivement que l’association VONINA-SALAMA 
perdure et serve de modèle.

Un deuxième puits a été ouvert ces derniers jours dans la région 
ANALAMANGA commune Mahitsy Fokotany Fiadanakely

Liliane RAMANANTSOA D920

DERNIÈRE MINUTES
Lors du conseil F.A.M.A.T. du Havre il a été décidé de 
financer 3 autres puits à Madagascar et nous venons 
d’apprendre que 16 femelles étaient pleines. Le but 
de nos amies est d’augmenter le nombre de castras 
pour vendre le lait et acheter une vache.
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MARCHE HANDISPORT 2024
La traditionnelle marche Handisport a été organisée le dimanche 
07 Avril par le club de Bandol.  Nos amies de la jolie station 
balnéaire ont été rejointes par des membres des clubs Aix-
Miramas, Marseille et Toulon. Notre club était bien représenté par 
plusieurs de nos amies, accompagnées, pour certaines, par leurs 
conjoints. Le temps était favorable et l’ambiance formidable ! 
C’est dans la bonne humeur générale que les participants ont 
marché bon train, pendant plus de deux heures ; Et après l’effort, 
le réconfort d’un pique-nique dans le beau parc du Capelan, 
boisé de pins, avec vue sur « la grande bleue » !
Une journée comme on les aime, au service d’une belle action, 
dans la chaleureuse amitié Inner Wheel !

Marthe GACHET 
Éditrice 2023-2024 Club IW Aix-Miramas

À LA DÉCOUVERTE DE LA FORÊT DE LA COUBRE
Promenons-nous dans les bois à la découverte de la forêt de la 
Coubre en faveur de l'action HANDISPORT. Le dimanche 21 avril 
durant 2 heures, un guide nous a présenté l'histoire du poumon 
vert du pays royannais. Une aventure passionnante pour petits 
et grands.

Dominique MOUTIER 
D 154 Club de Royan Cordouan

CLUB IW CÔTE DES MÉGALITES

EN MARCHE POUR HANDISPORT
Comme chaque année, notre club de RENNES 
se mobilise pour cette belle action nationale. 
L’organisation en est assurée et parfaitement 
orchestrée par notre amie Tania R. Un peu 
d’inquiétude au dernier moment avec notre 
présidente Claudie M : aucun plan B n’était prévu 
et la météo est capricieuse !
Toutefois, c’est par une journée agréable d’un 
printemps balbutiant, frais mais sans pluie qu’une 
bonne trentaine de marcheuses, marcheurs, 
conjoints et ami (e) s, membres de clubs Rotary se 
sont retrouvés sous la bannière Inner Wheel. 
Tania nous a emmené dans les Prairies Saint Martin, 
sur les berges du canal : un grand parc naturel de 
30 ha, un îlot de fraîcheur au cœur de la ville. En 
devisant tranquillement, ces deux heures de marche 
ont passé bien vite. Nous avons croisé les vaches 
Higland Castle broutant tranquillement, longé le 
coin des ânes du Poitou, admiré celui des abeilles 
avec les ruches ; nous nous sommes arrêtés devant 
les espaces d’observation des oiseaux, avons franchi 
des passages en bois sur des terrains marécageux….  
Après cette bonne marche, un goûter nous était 
proposé dans un lieu atypique « L’Hôtel-Dieu », 
un lieu de patrimoine qui reprend vie grâce à de 
nombreuses transformations. Ce tiers- lieu, non 
loin de l’ancien cloître conservé, est à la fois salle 
d’escalade, bistro et micro-brasserie, combinant ainsi 
l’inhabituel, la coopération et l’expérimentation.  Le 
goûter fut cocasse : Tania, avec Claudie, Catherine 
se sont improvisées « serveuses ».  Une journée 
chaleureuse ; les amies absentes s’étaient associées 
grâce à leur participation financière.

Elisabeth AUTET-SIRJACQ 
Éditrice Club de Rennes D150 

avec la complicité de Tania ROBIN
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MARCHE HANDISPORT DU 28 AVRIL DERNIER
C’est à quelques kilomètres de la frontière avec la France, 
à Honnelles (B), au lieudit du « caillou qui bique » que s’est 
déroulée notre marche Handisport, le 28 avril dernier. En 
compagnie de nos amies du club d’Avesnes-sur-Helpe nous 
avons arpenté ce site très réputé, visité l’espace muséal 
dédié au poète Emile Verhaeren avant de nous restaurer 
au chalet du garde.

Club de Valenciennes D 151

MARCHE HANDISPORT LE PARAPLUIE EN BANDOULIÈRE
Jeudi 4 avril, 10 heures pétantes, c’est le moment de la 
marche pour les jeunes handicapées sportives à haut 
potentiel organisée par le club IW de Lille auquel se joint 
celui de Lille Métropole Européa autour de sa présidente 
Hélène Berlemont.
Dominique, notre présidente, nous attend de pied ferme 
au pied de l’église de Sainghin en Mélantois pour accueillir 
les courageux participants prêts à affronter les bourrasques 
de pluie accrochées aux gros nuages gris au-dessus de 
nos têtes.
Dominique et Philippe nous ont concocté une belle marche 
dans le bois de la Noyelle le long de sentiers plus ou moins 
humides, voire gorgés d’eau… 
Et c’est le cœur léger et le parapluie en bandoulière (pour 
certains) que nous sommes partis, ravis de voir que le 
printemps se manifeste malgré tout et que les oiseaux 
chantent !
Le retour vers le parking, après deux heures et 8km de 
marche se fait dans la bonne humeur
Heureusement le restaurant des Saveurs d’hier et 
d’aujourd’hui se trouve en face de l’église et si certaines 
participantes doivent nous quitter, d’autres nous rejoignent 
pour le déjeuner.
Et c’est vers 14h que nous nous quittons ravis d’avoir 
participé ensemble à cette marche devenue traditionnelle 
depuis 14 ans !

Club de Lille Métropole Europea D 151

MARCHE À BRIVE

La Marche handisport s’est déroulée le dimanche 7 avril 
dans les meilleures conditions : le temps était idéal, une 
belle participation et une très chaleureuse ambiance. 
Nous étions 27 : les adhérents du club de Marche, ceux 
du quartier Q3 et les amis des unes et des autres. Nous 
avons fait le tour du lac de Chasteaux en deux heures et 
à notre arrivée, un buffet très alléchant, nous attendait. 
Tout le monde a fait honneur aux divers plats, salés 
et sucrés préparés par les cuisinières et pâtissière du 
club. Nous les remercions fortement. Nous nous sommes 
séparés en nous donnant rendez-vous pour l’année 
prochaine.

Bernadette RÉVELLAT 
D154 Club de Brive Lagaillarde

40 MARCHEUSES ET MARCHEURS À CHARLEVILLE

Après maintes journées pluvieuses, le soleil est revenu 
le jour précis où il était indispensable. Bien sûr, il fallait 
avoir mis ses « godillots » de marche pour les courageux 
qui ont parcouru les 11km dans les chemins boueux ; les 
autres ont bénéficié de parcours au sec sur les chemins 
du Porcien, traversant les villages autour de Novion-
Porcien, bourg résidence de notre Présidente Francine.
Pas loin de quarante participants pour cette 
manifestation dont Jeanne Guérin reste marraine à 
tout jamais et initiée dans notre club de Charleville 
Foret d’Ardenne. Tous les marcheurs rentrés contents de 
cette première sortie printanière ont apprécié l’apéritif 
copieux suivi de la spécialité ardennaise de rigueur : la 
salade au lard. 
L’ambiance était comme d’habitude conviviale et 
sympathique pour les amis qui nous avaient rejoints 
pour cette manifestation.
Handisport sera à l’honneur lors des Jeux Olympiques 
et nous sommes fières d’y participer même très 
modestement dans notre club.

Marie-Hélène MOREAU, éditrice. D151 
Club de Charleville Forêt d'Ardenne
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LE BASSIN D'APOLLON POUR DÉCORS
C’est dans le parc de Versailles le long du Grand Canal que 
les clubs de Vexin-Seine, IW2000 Boucle de la Seine et St 
Germain en Laye ayant répondu favorablement, se sont 
regroupés autour d’un sympathique café d’accueil, avant de 
commencer cette belle marche dans ce lieu chargé d’histoire.
Yannick Gasquet et Catherine Bussières du club de La Celle-
Saint Cloud/Bougival avaient pris en charge toute la logistique 
de ce parcours, les autorisations du Château pour ce genre de 
manifestation étant toujours un peu compliquées à obtenir.
C’est avec en toile de fond le Château de Versailles, et le bassin 
d’Apollon récemment restauré, sous un soleil timide que durant 
2 heures des petits groupes se feront et déferont au gré des 
conversations souvent animées des marcheuses et marcheurs.
Un grand merci aux organisatrices et aux participantes pour 
cette marche bucolique et amicale.

Marguerite CAUCHY 
Éditrice club IW2000 Boucle de la Seine

QUAND MELUN FONTAINEBLEAU INVITE EVRY 
CORVEIL SUD PARIS DANS LE PARC DU CHÂTEAU 
DE VAUX-LE-VICOMTE 28 AVRIL 2024
Nous recevons nos amies du club d’Evry Corbeil Sud Paris qui 
ont répondu à notre invitation pour une marche commune 
dans le parc du château de Vaux-Le-Vicomte :
Trois époux nous accompagnent.
Pur hasard, c’est aussi le jour de la Rando Des Trois Châteaux 
réunissant des milliers de marcheurs sur 7 parcours de tous 
niveaux dont un parcours de 4 kms adapté aux personnes 
présentant un handicap.
L’accès au château s’avère donc compliqué, mais rien n’arrête 
la volonté Inner Wheel !
En ce jour venteux, c’est l’assurance d’un grand bol d’air vivifiant 
dans ce magnifique jardin à la française de 33 hectares réalisé 
par le paysagiste André Le Nôtre.
Après la marche, un déjeuner réconfortant sur le domaine est 
l’occasion de fructueux échanges, un beau moment d’amitié.

Club Melun Fontainebleau D151

MARCHE HANDISPORT GUADELOUPE
C'est sous un soleil radieux, 
un temps absolument magni-
fique que nous nous sommes 
retrouvés à "la Baie des fla-
mants" pour la marche. Nous 
n'étions pas nombreux mais 
qu'importe le nombre il suffit 
de participer.
Malheureusement  un bon 
nombre de  membres de notre 
Club absentes du départe-

ment n'ont pu se joindre à nous
Florence représentait l'association "HANDI DÉFIS" 
nous soutenons  et nous remettrons  à son Président 
le produit de la participation à cette action.
Après l'effort le réconfort, nous avons déjeuner au 
restaurant du même nom "la baie des pélicans,  nos 
époux nous ont rejoints pour un repas très convivial, 
et un beau moment de partage.

Club Guadeloupe D151

MARCHE DU 6 AVRIL 2024

Samedi 6 avril, nous nous sommes retrouvés dans la 
chapelle désacralisée de Frémont, gracieusement 
mise à notre disposition par Monsieur le Maire, Da-
niel Leleu, pour notre marche handisport.
À 9h30, accueil dans la chapelle, et remise des cha-
subles Inner Wheel ; 10h, départ. Nous sommes 22 
courageuses et courageux ! (Des amies du club et 
leurs conjoints, mais aussi des marcheuses et mar-
cheurs du village avec Monsieur le Maire et son 
épouse)... Et, miracle, le temps est de la partie ! un 
soleil un peu blafard nous accompagne, mais il ne 
pleut pas ! certes les chemins sont boueux (notre 
amie Martine y a abandonné une de ses semelles !) 
mais les alouettes chantent dans le ciel et accom-
pagnent nos bavardages !
6 km plus tard, nous rejoignons notre chapelle. Un 
petit apéritif nous y attend, pour récompenser nos 
efforts : Leslie a préparé des gougères au bacon, So-
phie un cake aux herbes et Martine des « Polpettone 
» (c’est italien et excellent !), le tout arrosé d’un petit 
vin blanc et servi dehors sur de jolies tables, décorées 
par Leslie et Sylvie de petits bouquets champêtres.
Une bien agréable matinée, qui nous l’espérons, sera 
utile aux sportives Handisport que nous soutenons.

Maryvonne PINAUD - Amiens D151
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THE TRANSAT CIC
Un nouveau défi pour Amélie
The Transat CIC incarne à la perfection l’évènement sportif populaire de haut-niveau.  Une épreuve 
nautique sans précèdent entre le vieux et le nouveau continent. Aujourd’hui, en bonne héritière 
de la course originelle, The Transat CIC conserve sa formule singulière : traverser l’Atlantique par 
la face nord en solitaire. Cette course a la réputation d’être dure et rugueuse sur le plan météo 
comme sur le plan maritime.

ÉDITION 2024 : L’AVENTURE RÉINVENTÉE
C’est un parcours inédit de 3 500 milles entre Lorient et 
New York pour les 48 concurrents de cette année. Répartis 
selon 3 catégories, IMOCA, Class40 et Vintage. Une 
épreuve de prestige pour Amélie Grassi, l’une des 6 femmes 
participantes,et seule femme dans sa catégorie des Class 40.
« Je suis heureuse, et fière, de participer à cette course 
mythique, arriver à New York est quelque chose de particulier. 
Ce parcours dans l’Atlantique Nord est exigeant, avec des 
conditions météo intenses. Cette course marque également 
le retour en solitaire pour moi après une saison en équipage. Il 
y a toujours une petite appréhension, mais les automatismes 
vont vite revenir, je connais le bateau par coeur. Tout est plus 
intense en solitaire ! » 
À seulement 4 jours du départ de la course, Amélie nous 
reçoit avec gentillesse sur son bateau et répond pendant une 
heure à toutes nos questions. Amélie descend puis monte sur 
le bateau pour nous montrer les bons gestes.
De la production d’eau douce à partir d’eau de mer en 
passant par les générateurs d’énergie, les programmes de 
prévisions météorologiques qui vont lui permettre de choisir 
telle ou telle route maritime et enfin l’organisation des sacs 
du matériel d’assistance, elle trace pour nous les grandes 
lignes de la préparation d’une traversée.
Nous avons droit également à la visite de l’habitacle, 
découverte des toilettes : un seau, puis du coin cuisine : une 
bouilloire qui lui permet de réhydrater les aliments lyophilisés. 
Même passionnée par la navigation, dans des conditions 
aussi spartiates, seule sur l’océan, comment fait-on pour 
garder le moral ? Le petit truc d’Amélie, c’est le chocolat 
ainsi que le fromage « tous les fromages qui me font plaisir 
» emballés par petites portions individuelles.
Amélie navigue depuis ses 5 ans. 
Elle estime être continuellement en préparation pour une 
ou des courses, mais avec une pression supplémentaire à 
l’approche du départ.
Elle travaille avec un coach car il est indispensable d’avoir un 
mental et une capacité de résilience au top pour participer 
à ce genre de course.
La course est difficile, la mer démontée et les vagues 
violentes, mais Amélie résiste, répare sa grand-voile déchirée 
pendant 10 heures, reprend la course sans faillir, fête ses 30 
ans avec nous et passe la ligne d’arrivée après 13 jours 12 
heures 30 minutes et 27 secondes de course. 

Voici ses premières impressions à 
l'arrivée :
« Ma foi, soit, le résultat n’est pas 
celui que j’espérais, mais au regard 
de la course et de la montagne 
qu’est cette transatlantique en 
solo, je suis assez contente, hyper 
fière. C’est encore une course où 
j’ai été fidèle à mes valeurs et à 
celles de La Boulangère Bio. Même 
dans la panade, on a toujours 
des solutions. Franchir cette ligne 
d’arrivée à New York, ce n’est 
quand même pas rien. C’est un 
super accomplissement pour le 
bateau, pour moi et pour le projet 
qu’on mène ensemble depuis 
quatre ans. Je suis sacrément 
contente d’être là ! » 
Et nous sommes sacrément fière 
d’elle !
Mais Amélie a un autre projet : départ le 30 JUIN en 
équipage féminin pour La Transat Québec Saint-Malo 
Encore un défi à relever ! Mais elle ne s’arrête pas là !
Amélie va participer au Trophée Jules Verne sur le trimaran 
SVR Lazartigue avec Francois Gabart comme capitaine et 
4 autres marins. C’est un nouveau défi pour Amélie et une 
reconnaissance de ses compétences. Le Trophée Jules Verne 
est sans aucun doute le record à la voile le plus mythique. 

Véronique LAMOURE 
Éditrice F.A.M.A.T.2023-2024

et Pascale BACQUET - Éditrice élue
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littérairePrix F.A.M.A.T 2023-2024 La sélection 
des districts

  La Jurée  Claire JÉHANNO

D151

D154

Jumelles
Stéphanie ABADIE 

Le Suvé du Vent
Sylvie COZETTE 

L'allègmeent des vernis
Paul SAINT-BRIS

D153

Prix1er 
Lors du conseil du Havre, Isabelle CHEVAL a remis le 4ème prix littéraire 
F.A.M.A.T.à Claire JEHANNO pour son livre « La Jurée ».
Notre lauréate était venue avec l’attachée 
de presse de Harper Collins, preuve de 
l’intérêt grandissant des éditeurs et des 
auteurs pour notre prix.

Pour la petite histoire, Claire Jehanno est 
une grande amie d’Anne Gaelle HUON 
que nous avions primée pour son livre les 
Demoiselles à Reims sous la présidence de 
Colette Padet.
Claire Jehanno s’est prêtée avec le sourire 
à une longue séance de dédicace au soleil 
sur la terrasse du Restaurant 
Merci à Catherine Lignon, Marie Lorraine Gaucher, Elisabeth Bruyère, Janie 
Cuq, Denise Legoff, Hélène Boutry, Isabelle Lobadowsky, Brigitte Hua, Isabelle 
Montmort, Martine Favre, Philippe Barth et Isabelle Cheval d’avoir participé 
à cette séléction

CLAIRE JÉHANNO est née en Bretagne en 1987. Elle a travaillé pendant dix 
ans dans la communication et l’édition. En indépendante, elle crée en 2018 
l’un des premiers podcasts littéraires, PILE, qui connaît un beau succès.
Elle est aujourd’hui autrice et productrice de podcasts pour des marques, des 
médias et en jeunesse. La Jurée est son premier roman. 

Véronique LAMOURE, 
Éditrice Media Manager F.A.M.A.T. 2023-2024

Le club Rennes ST Grégoire a choisi ce livre au tout début de la sélection et 
je lui laisse le soin de vous présenter ce roman.

« Anna a été tirée au sort pour devenir jurée aux assises. 
Appelée à juger un couple au casier vierge dans un 
procès pour empoisonnement et meurtre, la jeune 
femme va voir ressurgir son passé. Un passé qui la 
transporte vingt ans plus tôt, sur une aire de jeux en 
Bretagne. Le jour où Anna Boulanger est devenue Alla 
Zeller.
Les jurés ont une semaine pour décider du destin des 
accusés et s’emparer de leur troublante histoire. C’est 
aussi le temps qu’il faudra pour que bascule la vie 
d’Anna.
Un excellent roman évoquant le tragique et le drame 
qui peuvent parfois croiser notre route sans que l’on 
s’y attende. La résilience, le pardon, le cheminement, 

sont parfois longs et semés d’embûches mais cela vaut le coup d’y croire 
et de s’accrocher pour que chacun puisse aller de l’avant autant que possible.
Nous avons sélectionné ce roman pour son originalité qui réside dans sa double 
lecture entre jugement et vie personnelle. Nous suivons Anna qui va passer, le 
temps d’un procès, de la posture de jurée à celle de coupable, puis de victime 
pour finir dans  le rôle de témoin de son passé.
Qui a raison ou tort ? Qui est coupable ou victime ?
Des questions épineuses que personne ne souhaite affronter mais qu’il faut 
parfois soulever pour avoir accès à des vérités bien dissimulées ».
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CONFÉRENCE
Guillaume Duc de Normandie

et Roi d'Angleterre

LA NAISSANCE DE GUILLAUME
Guillaume est né à Falaise en 1027. 
Son père : Robert LE MAGNIFIQUE est le VIème Duc de NORMANDIE.
Sa Mère : Herleve ou Arlette est fille d’un tanneur de Falaise. 
Elle est « LA FRILLA » de Robert ou selon la coutume danoise 
« more danico », la concubine légitime. Guillaume sera appelé 
« LE BÂTARD » (Orderic Vital). 
Herleve (Arelette) épouse, après la mort de Robert, Herluin de 
CONTEVILLE dont elle aura 2 fils : Odon DE CONTEVILE (futur 
évêque de Bayeux) et Robert DE MORTAIN (les 2 demi-frères de 
GUILLAUME)

UNE JEUNESSE MOUVEMENTÉE 
Le Duc Robert LE MAGNIFIQUE meurt en 1035 (à Nicée) au retour 
d’un pèlerinage à Jérusalem. 
Guillaume devient le VIIème Duc de NORMANDIE. Il a 8 ans. 
Sa jeunesse suscite des convoitises.  
Enfant naturel, il est jugé illégitime par les « RICHARDIDE », 
descendants de ROLLON et de RICHARD Ier. 
Le duché traverse une décennie de troubles : guerres entre familles 
baronniales, complots, tentatives d’assassinats contre Guillaume. 
En 1046 : Guillaume échappe à une conjuration pour le remplacer 
par un « RICHARDIDE » Gui DE BRIONNE, né d’Alice fille de 
RICHARD II.  

C’est en 1047 que Guillaume, soutenu par le roi de France Henri Ier 
vient à bout de ses ennemis révoltés, lors de la Bataille de 
VAL-ES-DUNES. 
Guillaume s’est imposé. Il peut enfin assurer seul le gouvernement 
de son Duché. 
Guillaume assure la paix publique. Il réunit un concile à Caen 
qui proclame : « LA PAIX DE DIEU (respect des clercs, femmes et 
enfants) et « LA TRÊVE DE DIEU » qui interdit toute guerre privée 
du mercredi soir au lundi matin et lors des grandes fêtes religieuses.  

LE MARIAGE DE GUILLAUME ET DE MATHILDE (1050) 
Guillaume choisit comme épouse Mathilde DE FLANDRE, fille du 
comte Baudouin V et d’Adèle DE FRANCE, sœur du roi Henri Ier.

Le pape Léon IX interdit le mariage pour :  
>  Raisons religieuses : Guillaume et Mathilde sont cousins au Vème 

degré alors que le droit canonique interdit toute union jusqu’au 
VIIème degré. 

>  Arguments politiques : Le pape n’apprécie pas cette alliance 
entre 2 principautés puissantes car elle est une menace pour 
l’empereur germanique allié de Léon IX. 

Et les Normands en Italie du Sud s’en prennent aux possessions 
de la papauté. 
Le successeur de Léon IX, le pape Nicolas II accepte le mariage 
au prix d’une pénitence : la fondation de l’abbaye aux Hommes 
à Caen pour Guillaume et de l’abbaye aux Dames pour Mathilde. 

UN BÂTISSEUR, CHEF D’EGLISE, 
REMARQUABLE ADMNISTRATEUR
Guillaume est très attaché à l’église. Guillaume choisit ses évêques : 
Odon DE BAYEUX. Il fait construire et dédicacer des cathédrales : 
LISIEUX, ROUEN, BAYEUX…
Le monachisme se développe grâce à des religieux venus de 
l’extérieur comme Lanfranc DE PAVIE. 
De 1046 à 1066, 27 abbayes ont été édifiées en Basse-Normandie. 
Construction du Château de Caen (sa capitale). 
Guillaume réussit en quelques années à construire un état fort, 
bien administré qui repose sur la Coutume de Normandie ou Droit 
normand. La société est féodale. 

LA CULTURE AU CŒUR DES RELATIONS INTERNATIONALES
Les Relations Internationales à Inner Wheel ne sont pas seulement échanges épistolaires ou rencontres occasionnelles. Pourquoi 
ne pas nouer aussi des relations au-delà des frontières grâce à la culture ? Il faut savoir innover et tendre la main. En contactant 
notre District D150, c’est exactement ce qu’a fait Teresa Colamarco, archiviste-paléographe de profession, Past-Gouverneur du 
District italien D204.
Un accueil immédiat et extrêmement chaleureux du D150 a été fait à la proposition de Teresa. Sa proposition consistait à prendre 
part à une visio-conférence intitulée : « Les Normands : de la Normandie au Royaume de Sicile ».
Dans le D150, les Relations Internationales sont actives. La RRI du club de Caen, Marie-Hélène Drouet, n’a pas hésité à engager   
Christine Van Hoove, Editrice de son club, professeur d’histoire, et Catherine Pollin, guide-conférencière.
C’est ainsi que Christine, aidée de Catherine pour la réalisation du diaporama, a présenté une brillante conférence, extrêmement 
documentée, sur « Guillaume, Duc de Normandie et Roi d’Angleterre ». Outre cette prestation, divers intervenants italiens ont 
présenté des conférences de grande qualité.
Le District D150 est à la fois, honoré et fier d’avoir participé à l’aboutissement de ce beau projet. Nous avons pris plaisir à rencontrer 
des amies italiennes. Cela nous permettra très certainement de nouer de nouveaux contacts.

Anne GANES - Vice-Gouverneur & RRI – D150
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LA CONQUÊTE DE L’ANGLETERRE  
 

La PROMESSE D’ÉDOUARD D’ANGLETERRE (1042-1066). 
Édouard est le fils du ROI Ethereld II et d’une princesse normande 
Emma sœur de Richard II. Veuve, elle se remarie au nouveau roi 
danois CNUT. Édouard est de ce fait exilé dans la famille de sa 
mère en NORMANDIE (durant 20 ans). C’est durant ces années 
que le jeune Guillaume et Edouard se lient d’amitié. 
Édouard LE CONFESSEUR revient en Angleterre et retrouve le trône 
d’ANGLETERRE en 1042. IL n’a pas d’enfant. 
C’est en 1051 qu’Édouard désigne Guillaume, son parent comme 
héritier de la couronne anglaise. 
Mais un autre est prétendant à la couronne Harold de WESSEX, 
son beau-frère. 
Édouard habilement désigne Harold pour aller confirmer à 
Guillaume sa promesse de succession. 
À Bayeux, Harold prête serment sur des reliques saintes et confirme 
la promesse faite de Édouard à Guillaume de faire de lui son 
héritier. Tout manquement à un tel serment fait de son auteur un 
personnage sacrilège. 

LA TRAHISON D’HAROLD 
5 janvier 1066, le ROI d’ANGLETERRE, Édouard LE CONFESSEUR 
meurt. 
6 janvier 1066, lors des funérailles d’Édouard, Harold se fait 
proclamer ROI au mépris de ses engagements. 
Pour Guillaume, Harold est un parjure. 
Le DUC de NORMANDIE peut se lancer en toute légitimité à la 
conquête de l’ANGLETERRE 

LES PRÉPARATIFS ET L’ATTENTE 
Guillaume réunit une puissante armée de fantassins et de cavaliers 
normands, bretons flamands angevins et d’hommes venus de 
beaucoup plus loin d’Italie du sud et Sicile. 
Une flotte de : un millier de navires de guerre comme de commerce 
: 15000 hommes (8000 combattants et autant d’accompagnants, 
écuyers, palefreniers, charpentiers… 3000 chevaux. 
Mathilde fait construire le plus grand navire de l’expédition « LA 
MORA » anagramme du mot amour. Le pape Alexandre II donne 
sa bénédiction à l’expédition et adresse à Guillaume l’étendard 
pontifical. 

LA BATAILLE D’HASTINGS 
(14 octobre 1066) 
Après une attente d’un mois, 
Guillaume apprend que Harold 
est parti repousser une attaque 
du roi Harald de NORVÈGE à 
YORK. 
Le 29 septembre 1066, Guillaume 
débarque à PEVENSEY.  
Harold, à marche forcée fonce 
vers le sud et vient affronter 
l’armée normande. 
La  bataille est redoutable durant 
une journée. Après l’attaque des 
archers et fantassins normands, 
ce furent les chevaliers de 

Guillaume qui se lancèrent à l’assaut du « mur infranchissable » 
formé des fantassins anglais et danois installés au sommet de la 
colline de Senlac. 
Harold reçoit une flèche dans l’œil. Un chevalier normand le 
frappe à la cuisse. » Le roi Harold est tué » (Tapisserie de Bayeux) 
Guillaume est vainqueur. 
Hastings est l’une des plus importantes batailles du Moyen-Âge. 
Elle permit aux normands de mettre la main sur l’Angleterre ce 
qu’aucun chef militaire ne réussit à faire par la suite. 

LE COURONNEMENT À LONDRES (25 décembre 1066) 
Guillaume est couronné ROI D’ANGLETERRE 
à WESTMINSTER là où repose Edouard 
le Confesseur, le 25 décembre 1066. Il 
pourchasse et élimine ses adversaires 
anglais. Il fusionne les coutumes, usages 
anglais avec les lois et l’organisation 
féodale normande. Le symbole de la 
conquête normande est le « LE DOMESDAY 
BOOK », grand inventaire, recensement 
des hommes et des richesses du royaume, 
exemple exceptionnel du contrôle royal 

sur le territoire anglais. Il fait construire nombreux bâtiments et 
châteaux ; ex : La TOUR DE LONDRES en pierre de CA.

LES DERNIÈRES ANNÉES DE RÈGNE 
La Reine Mathilde meurt le 1er novembre. 1083 : Elle est inhumée 
dans le chœur de l’abbatiale de l’abbaye aux Dames à Caen. Le 
roi Guillaume meurt le 9 septembre 1087 à Rouen. Il est inhumé 
dans le chœur de l’abbatiale de l’abbaye aux Hommes à Caen.

CONCLUSION 

Guillaume, DUC DE NORMANDIE et ROI D’ANGLETERRE a 
gouverné le royaume d’ANGLETERRE durant 21 ans et le Duché 
de NORMANDIE pendant 52 ans. Il est un personnage historique 
exceptionnel. Il a métamorphosé le Moyen-Age, a dessiné une 
nouvelle carte de l’Europe. Homme de guerre et homme de paix, 
défenseur de la religion, stratège, remarquable administrateur. 
Le prestige de Guillaume sera poursuivi par ses fils Guillaume 
LE ROUX puis à sa mort, Henri Ier BEAUCLERC qui seront ROI 
d’ANGLETERRE. 
Le petit fils, Henri II PLANTAGENET en épousant Aliénor D’AQUITAINE 
fera de son fils Richard CŒUR DE LION, roi d’ANGLETERRE et roi 
de la moitié de la France. 
Quant à la Normandie, elle sera annexée en 1204 par Philippe 
AUGUSTE et deviendra française. 

Christine VAN HOOVE et Catherine POLLIN 
Club de Caen Reine Mathilde D150
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19ÈME CONVENTION IW
DU 7 AU 10 MAI 2024 À MANCHESTER 

Une des villes les plus importantes de Grande-Bretagne. Une agglomération 
de plus de 3 millions d’habitants. Une vie économique, culturelle et sportive 
époustouflante !

Les portes du Convention Center 
devaient s’ouvrir mardi 7 mai à 10 
heures. Plus d’une heure avant, 
la queue était impressionnante. 
L’organisation était parfaite de 
bout en bout. 

Nous recevions, sur présentation 
de notre QR code, un collier 
avec un badge sur lequel 
éta it  impr imé toutes  nos 
participations (conférences et 
soirées avec numéro de tables). 
Rien n’était laissé au hasard.

Une fois dûment inscrites, nous nous sommes retrouvées entre compatriotes. 
Un repas sandwich/pomme et brownies nous attendait. 2300 personnes dans 
un hall de gare reconverti en salle de réunion : inédit 
mais super bien pensé et réalisé.
Tenues locales et coiffures spéciales, saris des 
indiennes, et robes imprimées de nombreuses 
représentantes de l’Afrique : le tout était harmonieux 
et très coloré ! Les américaines avaient un blazer 
rouge et un très beau foulard étoilé.  
Dès le premier après-midi, il y avait déjà de quoi 
s’occuper intelligemment.
Des conférences étaient organisées dans différentes 
salles au sein de cet immense bâtiment. 
On pouvait écouter des propos concernant le membership, le leadership, 
l’image de IW à travers les médias et IW et les Nations Unies.

Puis, vers 17 heures, ce fut le Meet 
and Greet avec tea party.
Occasion d’échanger des fanions, 
des paroles et de retrouver des 
connaissances et de faire des 
emplettes de souvenirs divers.
Mercredi matin : Accueil en fanfare !
Mot d’ordre de la Présidente 
F.A.M.A.T. : arriver de bonne heure 
et réserver des places pour les 
Françaises.Objectif tenu !
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Nous étions groupées et nos tenues, bérets inclus, ont fait 
un bel effet de masse. 

Comme souvent en Grande Bretagne, 
un joueur de cornemuse ouvrait la 
cérémonie.
Le discours de bienvenue, du Maire 
du Grand Manchester  nous rappelle 
que  Margarette Golding avait dû 
réunir les futurs membres de Inner 
Wheel dans le salon des Bains Turcs, 
car c’était le seul endroit où l’on 
pouvait se réunir sans payer.
Et également qu’elles et ses futurs 
membres ne devraient en aucun 

cas empiéter ou déranger le 
Rotary et les rotariens dans 
leurs activités.
La journée se termine par un 
dîner d’Amitié.
Organisation au cordeau. 
Des convois de bus à impériale 
nous attendent. 
Di rect ion l ’ Impér ia l  War 
Museum ou la Cathédrale. 
Il y a au moins dix endroits 
privatisés pour mettre 2300 
personnes à table. 
Jeudi, la journée était consacrée à la Business Session: 
discussion des propositions et amendements divers. Jeudi 
était également le jour de notre grand Dîner de Gala .
Dès la fin du déjeuner, la grande halle était envahie par 
une équipe technique qui a réalisé un travail remarquable.
Installation d’un podium, de décorations et mise en place 
des tables. 

 
Et nous voilà toutes, ou presque, habillées et coiffées selon 
les codes des années 1920 ! La musique était géniale.  

Notre Présidente Internationale était 
magnifique !
Les Cendrillons sont rentrées sagement 
à 23 heures pour être en forme pour les 
derniers travaux sur les propositions et les 
amendements qui avaient lieu dans la 
matinée du lendemain.

Vendredi 10 mai était le dernier jour de 
la Convention et cérémonie de clôture.
Tous les intervenants, danseurs et danseuses, musiciens 
sont des jeunes de moins de 18 ans.
La chanteuse d’opéra nous a enchantées
Trish Douglas a mené cette manifestation avec brio, humour 
et conviction. 

Le nouveau bureau de International Inner Wheel a été 
présenté par la future Présidente Internationale Mamta 
Gupta.  
Et pour terminer, comme au premier jour, un joueur de 
cornemuse a traversé cette immense salle.

Marie-France DUPAS, Club de Nîmes D153
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Témoignages
UNE CONVENTION SI PROCHE CELA N’ARRIVE PAS SOUVENT !

Alors doublée d’un centenaire… il fallait à tout prix en profiter ! Il fallait participer ! La clé de toute amitié ne se trouve-
t-elle pas dans la rencontre ? La délégation colmarienne se composait de 7 amies accompagnées de 4 époux.

Plus de 2000 participantes (dont 125 françaises) et quelques 
messieurs, ont entouré Trish Douglas, Présidente Internatio-
nale qui, aidée par Gordon Mc Inally (d’origine écossaise 
tout comme elle) Président du Rotary International, a cou-
vert tout le déroulement de cette Convention.
Une sorte de « Jamboree », uniquement réservé aux Inner 
Wheel du monde entier !
Quelle expérience enrichissante 
Des Inner Wheel de près de 50 nationalités, pleines d’un 
enthousiasme collectif, toutes animées par le même désir 
de faire connaissance et d’échanger leurs points de vue. 
Vivre et discuter pendant 4 jours avec elles, comme si on les 
avait toujours connues, c’est assez incroyable ! L’impression 
première fut certainement devant le nombre de personnes : 
une file interminable attendant l’ouverture des portes !
Quelle ambiance aussi pour ce Centenaire ! L’on est impres-
sionné par l’ampleur de l’événement 
Dès le départ nous pouvions nous reconnaître : les austra-
liennes portaient des T. shirts verts, les indiennes et afri-
caines de splendides vêtements de leur pays, les françaises 
un haut blanc, un bas bleu, notre foulard aux couleurs d’IW, 
et surtout un béret bleu roi sur lequel était fixée notre bro-
che  tour Eiffel. Une idée géniale : ainsi, en entrant dans 
une salle comble il était très facile de repérer nos amies 
françaises…

La très belle cérémonie d’ouverture eut lieu dans une an-
cienne gare convertie en Palais des Congrès et débuta par 
une musique de cornemuse exécutée par un écossais en 
tenue d’apparat. Puis vinrent les chorales, les musiciens et 
les danseuses.
Une ambiance un peu irréelle… des lumières changeantes 
et ces bougies (Shine a Light) se balançant au rythme de 
nos hymnes… 
Et une certaine fierté d’avoir reçu un mot du roi Charles III…
Enfin la mise en avant d’une participante incroyable : Betty, 
70 années d’IW, devenue membre à 20 ans, trois semaines 
après son mariage ! 
Un petit regret cependant pour celles ayant vécu d’autres 
Conventions : celui de ne pas avoir vu défiler les drapeaux 
de tous les pays participants.
Nous avons spécialement aimé quelques interventions, 
comme celle d’Andy Burnham, Maire du « Grand Manches-
ter » à l’humour et à l’esprit de dérision si typiquement an-
glais, d’Olivia Giles, atteinte à 36 ans par une septicémie à 
méningocoques provocant une gangrène puis l’amputation 
de ses mains et pieds…
Elle a créé par la suite l’Association « 500 miles » afin de 
financer des prothèses pour des enfants et des adultes. 

Nous avons immédiatement pensé proposer à notre club 
de faire un don ! 
Un bémol cependant parmi ces interventions qui a quelque 
peu terni notre Convention : celle nettement orientée po-
litiquement de notre vice-présidente internationale, heu-
reusement vite recadrée par la présidente Trish ! Mais des 
personnes ont quitté la salle…
Le lendemain notre future présidente présentait ses ex-
cuses.
C’est lors du « High Tea », moment d’accueil privilégié, que 
nous avons vraiment commencé à faire connaissance avec 
nos voisines, autour d’un choix impressionnant de gourman-
dises.

Les séances de travail ont été très animées ! Trouver des 
accords sur nos statuts internationaux, malgré les mentali-
tés si différentes à travers le monde n’est pas chose aisée… 

Pour le dîner d’amitié les participants étaient répartis dans 
les hauts lieux culturels de la ville. Au Musée des Sciences et 
de l’Industrie par exemple, la table était composée d’irlan-
dais, de néo-zélandais, d’allemands, de belges et de fran-
çais, tous faisant beaucoup d’efforts pour se comprendre, 
dans une très bonne ambiance ! 

La magnifique soirée de gala parfaitement réussie, dans 
un décor hollywoodien, avec son superbe spectacle de 
jeunes danseuses se produisant sur des airs de l’époque 
des « flappers » restera dans les mémoires. 
Le thème 1920 des « Années Folles » nous a vraiment toutes 
inspirées et nous étions prêtes à danser, vêtues de tenues 
« Charleston », toutes différentes. Véritable spectacle dans 
le spectacle...

La cérémonie de clôture a tenu toutes ses promesses, nous 
faisant découvrir des spectacles grandioses !
La voix enchanteresse de Nicola Mills, soprano de « Opera 
For The People ». 
Un groupe de jeunes danseuses de la Gordon School de 
Montrose (Ecosse) nous interprétant des danses du pays. 
Ce final fut un grand moment d’émotion et tout a été mis 
en œuvre par les clubs anglais pour montrer la véritable 
solidarité qui lie tous leurs membres IW.
Cette dimension internationale, cette énergie qui se dé-
gage lorsque nous sommes toutes unies pour défendre les 
mêmes causes, c’est cela que nous aimerions insuffler dans 
nos clubs…
Merci du fond du cœur aux organisatrices pour tout le 
travail de professionnel, l’organisation minutieuse, leur pa-
tience, leur gaîté et leur gentillesse. 

Isabelle BARRAND – Club de Colmar
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CONVENTION DU CENTENAIRE
Cette convention a été une réussite sur certains points. 
Nous étions plus de 2000 Inner Wheel du monde à nous 
retrouver. Certains pays avaient peu de représentantes. 
Des indiennes n’ont pu venir, faute de visa.
La cérémonie d’ouverture a commencé par des discours :
>  Andy Burnham Maire du grand Manchester, homme 

humain et de grande valeur
> R. Mc Inally Président international du Rotary, 
>  Olivia Gilles, jeune femme qui a fondé l’association 

500miles qui œuvre au Malawi et en Zambie. Elle a 
monté un centre de prothèse pour enfant et adulte dans 
ces pays. Elle est handicapée, elle-même.

Puis l’histoire de la création de nos clubs services Par 
Margaret Goldwinn avec photos du lieux de réunion (les 
bains turcs), les premières membres.
Bilan des 3 dernières années sous les différentes présidentes. 
Pas de défilé des drapeaux, mais un magnifique diaporama 
reprenant tous les pays et les années de création de club 
dans leur pays.
Danses et chants ont clos cet accueil.
Le travail a commencé avec beaucoup de nervosité sur 
des questions légales diverses et surtout sur le bien-fondé 
ou non d’une fondation. Il a fallu une demi-journée pour 
les discussions et votes en ce qui concerne les propositions 
de l’international.
Le lendemain et vendredi matin tout s’est mieux déroulé 
sauf pour les propositions récurrentes et habituelles.
Le moment le plus réussi de cette convention fut le dîner 
de gala avec le thème « années 20 ».

Ce que je regrette et qui n’était pas aussi festif que 
d’habitude c’est la soirée des échanges de fanions. Ce 
grand hall où les tables semblent inamovibles font que 
les Inner Wheel se sont assises pour le « tea-party » et 
après pour circuler c’était moins convivial.
Ce grand hall manquait de décor pas de drapeaux des 
nations, pas de fleurs sur ces tables noires.
Mais encore une fois il y a eu beaucoup d’échanges et 
d’amitiés naissantes.
La cérémonie de clôture était superbe avec des jeunes 
musiciens, des danseuses irlandaises (entre 5 et 13 ans) une 
jeune soprane allemande qui a réussi sa vie de chanteuse 
seule, vraiment.
Le chant que nous avons le plus entendu et qui rythmait 
nos journées était « uptown girl » De Billy Joel !!! 

Isabelle Montmort D154

DÉLÉGUÉE VOTANTE, UNE MAGNIFIQUE EXPÉRIENCE !
Dès mercredi après-midi les déléguées votantes sont sur 
le pont.
Les votes vont s’effectuer avec nos téléphones portables et 
la WI-FI du centre de conférence, connexion difficile pour 
toutes, beaucoup de mouvements dans la salle….un peu 
d’irritation mais notre Présidente International TRISH a su 
canaliser les énergies en proposant une séance détente 
bien orchestrée et bien rythmée.
Chaque proposition ou amendement soumis au vote pour 
modifier les statuts doit être adopté à la majorité des deux 
tiers et les motions à la majorité simple.
Chaque proposition ou amendement est présenté, soutenu  
par des interventions pour ou contre, exercice qui demande 
une grande concentration, surtout lorsqu’on n’est pas une 
anglophone confirmée !
Les échanges entre IW de nationalités, de cultures, de sen-
sibilités différentes sont très enrichissants.
Lors de cette première demi-journée de travail nous pro-
cédons au vote des modifications proposées par l’Organe 
Directeur International (Propositions et amendements 1 
à 6), en gardant un œil sur la batterie du téléphone.
Pour aborder la prochaine journée, je me munirai d’un 
chargeur portable.
Jeudi matin, reprise des travaux à 8 h 30, examen de 
l’amendement 7 à la proposition du club de Tours soutenue 
par le Club IW Turin Européa.

Proposition ayant fait l’objet de 
trois amendements, dont celui de 
notre club. Difficile de présenter 3 
amendements d’où l’initiative prise 
par l’International INNER WHEEL de 
combiner ces trois amendements en 
un seul.
Les travaux se sont poursuivis jusqu’à 
la fin de la journée, entrecoupés d’une pause repas.
Mission accomplie ! Fière d’avoir représenté le club de 
Nîmes à MANCHESTER.
Les résultats ont été envoyés par notre Gouverneur et 
sommes en attente des résultats officiels transmis par 
l’INTERNATIONAL IW.
Tout a été magique ; dans trois ans à Manille, j’espère que 
l’une d’entre vous sera volontaire pour assurer la fonction 
de déléguée votante de notre club, avec tout mon soutien.
Ma première Convention, j’en reviens très heureuse, char-
gée de merveilleux souvenirs et confortée dans l’idée que 
notre mouvement est exceptionnel.

Lorraine JOUANNIC D153 Club de Nimes
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MANCHESTER, MA PREMIÈRE CONVENTION
Une convention IW, le centenaire IW, ma première convention...
Que dire ? C’est épuisant, une foule multilingue qui parle, 
crie, rit… La queue pour chaque événement : manger, boire, 
se rendre dans les salles de sessions, dans les différents 
lieux de réunions… Et all in English of course... !!!!!!!
ÉPUISANT !!!!!
Mais quelle convention !!
Une foule chamarrée, joyeuse, heureuse d’être là ; 2500 
femmes portant toutes le même insigne : la roue IW
Indiennes en saris extraordinaires, Africaines en tenues 
incroyables, Australiennes en polo vert, Danoises au couleur 
de leur pays, et les Françaises dont le béret bleu et le pin’s 
Tour Eiffel ont été admirés par toutes 
Voir toutes ces femmes venues des quatre coins du monde 
était juste amazing !!!
Voir toutes ces femmes et réaliser tout d’un coup que nous 
appartenons à une grande et même famille, c’est juste 
INCROYABLE !
On se sent tout d’un coup privilégiée d’appartenir à un 
grand mouvement ; mon club devient grand, important, 
mondial… Chaque échange avec une membre est source 
d’enrichissement, chaque rencontre se fait avec le sourire, 
le rire, petits cadeaux, des cartes de visite, des invitations 

à se revoir très vite ! (Kirsten m’attend avec joie 
chez elle au Danemark !)
Alors, je n’ai qu’une chose à vous dire : venez 
à une convention, c’est une expérience 
inoubliable ! On comprend le sens d’IW dans tout ce que 
notre mouvement représente !
Vous ne parlez pas l’anglais ? Peu importe, nous ne sommes 
jamais seules ; il y aura toujours quelqu’un pour vous 
aider, j’ai parlé français avec des allemandes, des turques, 
des marocaines et même des anglaises !
À l’annonce de notre prochaine convention qui aura lieu à 
Manille, je me suis dit : waouh, c’est loin…un peu trop loin….
Et puis, je suis rentrée chez moi... Épuisée certes mais avec 
tant de belles images dans ma tête !
Et là, en écrivant ces quelques lignes… Manille… ? 
Manille ! Bien sûr, Manille !! Bien sûr que je vais tout faire 
pour aller à Manille, parce qu’une convention, c’est tout 
simplement une réunion de club, de votre club, de notre 
club, à grande échelle certes, mais qui nous fait prendre 
la mesure incroyablement belle de ce qu’IW représente 
dans le monde !

Anne COLETTE St Brieuc D150

Témoignages
MANCHESTER, LA CONVENTION, VOILÀ TROIS ANS QUE J'EN RÊVAIS !

Participer, en présentiel, à cette manifestation dont toutes les amies me parlaient me racontant leur merveilleuses 
expériences passées avec en plus le Centenaire d’Inner Wheel dans son berceau, m’a motivée.
Je dois avouer tout d’abord que la destination ne me 
semblait pas aussi prestigieuse que les noms égrenés par 
mes amies... comme Melbourne, Stockholm ou Istanbul.
Que nenni, j’y ai retrouvé le monde entier en tenue 
d’apparat. 2500 femmes ayant revêtu un uniforme 
symbolisant leur pays ont rivalisé d’élégance. Mais nous, 
les Françaises, n’étions pas en reste et nous avons fait forte 
impression
L’organisation en général a été parfaite tant au niveau 
des inscriptions, de la répartition des bus pour le dîner de 
l’amitié ou la remise des sacs pique-nique déjeuner. Les 
sandwiches ont été inventés en Angleterre ! Le personnel 
a été attentionné et compétent.
J’ai été une chanceuse d’être affectée au « Lowry » 
magnifique musée où tout a été merveilleux, le site, la 
découverte de ce peintre Anglais, le dîner avec une vue à 
360° en compagnie de merveilleuses Inner Wheel toutes de 
nationalités différentes : un souvenir inoubliable.
Trish Douglas en différentes tenues inoubliables a été 
omniprésente et très entraînante.  Quelle Extraordinaire 
personnalité.
Les présentations ont été réussies mais je dois reconnaître 
que deux grosses entorses aux règles Inner Wheel sont à 
noter :
-  les comptes ont été présentés de façon humoristique mais 

la petite culotte et la micro-jupe étaient-elles de trop 

surtout sans les chiffres ??? La Trésorière s’en est excusée 
le dernier jour et nous a projeté le bon diaporama donnant 
enfin les comptes au niveau mondial.

-  la Vice-Présidente, très jolie jeune femme Indienne, a 
dérapé politiquement en parlant de Gaza. Elle aussi est 
venue s’excuser le dernier jour de façon laconique.

J’ai assisté à deux séminaires « Membership » auxquesl 
j’étais inscrite et « Leadership ». Bien qu’ ils étaient très bien 
présentés je n’y ai pas appris grand- chose.
Pour ce qui est du vote, raison principale de notre venue à 
Manchester, un problème majeur d’informatique s’est posé. 
Bien entendu il fut résolu et nous avons été appelées à voter 
alternativement. Les règles du jeu avaient été changées 
mais les consignes de notre Présidente F.A.M.A.T. nous ont 
été précieuses. Les premières décisions ont été fort longues 
et ont montré la montée des Indiennes réactives avec une 
parfaite connaissance du dossier face à une Anglaise sans 
argument valable. Comme toujours, tout a fini par bien 
se dérouler mais peu de changements notoires dans les 
statuts. 
La soirée de gala fut une réussite et les 3000 personnes en 
garderont un souvenir ébloui. La cérémonie de clôture a été 
prodigieuse sous la houlette de Trish Douglas, magnifique. 
Rendez-vous est pris maintenant pour les Philippines dans 
trois ans.

Marie Lorraine GAUCHER Cagnes sur Mer D153
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NOTRE MOUVEMENT
A BESOIN DE SANG NEUF
Catherine REFABERT nous propose quelques pistes

Nouvelle génération d'Inner Wheel, un besoin urgent en 
Europe.

Le nombre de membres IW en Europe est d'environ 35.000, 
un chiffre stable depuis des années.
Mais la situation est loin d'être satisfaisante, car elle n'a 
pas progressé depuis trop longtemps.
La raison est très compréhensible, les pays les plus anciens 
de l'IW perdent peu à peu, parfois même plus rapidement 
leurs membres.
Par exemple, les pays du Nord comme la Norvège ont 
annoncé fin 2023, 650 membres contre 1067 en 2021....
Le Danemark a perdu environ 500 membres, la Suède 
environ 300 dans la même période, et F.A.M.A.T. presque 
600 membres : 3112 en 2021 à 2352 aujourd’hui.
La raison pour F.A.M.A.T. : trop de fermetures de clubs qui 
pourraient probablement être restructurés pour certains 
d'entre eux, des démissions,  des querelles internes, covid 
etc... Malheureusement, le nombre de membres dans tous 
les pays de la vieille Europe est en baisse
Peu de pays en Europe sont en hausse ! À l'exception 
de l'Allemagne qui compte maintenant plus de 9OOO 
membres, même l'Italie qui était connue comme un pays 
plutôt stable a perdu 300 membres depuis 2020 mais 
compte toujours environ 6000 membres, ce qui est bien 
mieux que les autres pays européens.

Par contre, nous avons eu un nombre intéressant de 
nouveaux pays qui sont arrivés depuis les années 2000.
Principalement des pays d’Europe Centrale, les 3 pays 
Baltes, la Pologne, la Bulgarie, La Moldavie, la Roumanie, 
la Serbie, la Slovénie, l’Albanie, la Croatie, Mais aussi 
l’Espagne, le Portugal  etc...
Cela explique en partie pourquoi les chiffres européens 
restent stables ! 
Mais pour combien d'années encore ?

« Mes amies, 
RÉVEILLONS NOUS, RÉAGISSONS...
Immédiatement et vigoureusement si nous voulons 
survivre….
Pour être efficaces, nous devons nous poser les bonnes 
questions 
COMMENT RAJEUNIR INNER WHEEL DANS NOS PAYS
Pour rajeunir, il faut revitaliser les structures, les activités, 
empêcher les fermetures. (Juste un exemple, au début des 
années 2000 le club français de Toulon n'avait plus que 4 
membres, au lieu de le fermer, elles ont finalement décidé 
après discussion de réagir de sorte qu'il y a maintenant 28 
membres actifs et efficaces).
Ce qui est essentiel pour nous toutes, c'est de trouver de 
nouvelles générations pour assurer une durabilité et une 
compétence à long terme. 
Nous devons initier ce processus de rajeunissement, 
avec un véritable engagement, une collaboration et une 
adaptabilité de la part des membres plus âgés...
Inner Wheel a été créé il y a exactement 100 ans par une 
femme exceptionnelle...
Avec une structure et une organisation qui étaient une 
véritable innovation à l'époque, mais nous entamons 
maintenant le deuxième siècle de notre existence et 
même si au cours des Conventions triennales nous avons 
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changé et modernisé petit à petit notre ASSOCIATION, la 
révolution numérique que nous sommes en train de vivre 
change totalement la mentalité et la culture de nos jeunes 
générations. 
Dans toute l'Europe, les premiers clubs Inner Wheel créés 
semblent être plutôt en retard sur leur temps, avec un 
protocole trop lourd et des admissions relativement 
restrictives.
Pour répondre à ces attentes, et attirer de nouveaux 
membres, les clubs IW doivent moderniser leur approche, 
adopter des pratiques et des activités plus inclusives, 
rechercher des personnes plus jeunes susceptibles d'innover 
dans leurs activités pour s'aligner sur les intérêts et les 
priorités des jeunes générations.
Tirer parti des médias sociaux et autres plateformes 
numériques pour sensibiliser le public et créer des 
opportunités pour les jeunes membres et leur permettre 
de jouer un rôle de leader au sein de l'organisation.
Je suggère donc de regarder comment fonctionne 
l'Allemagne, où le fait d'avoir des membres plus jeunes ne 
semble pas être un problème majeur dans certains clubs.
En Allemagne, il n’est pas évident d’avoir les chiffres exacts 
de chaque district car elles n’ont pas de Comité National, 
mais aujourd’hui, ainsi que je vous l’ai indiqué, elles sont 
plus de 9000 membres.
Quelle est leur solution, leur secret ?
Elles essayent de considérer chaque club comme une 
grande Famille où il faut être flexible pour les réunions ; 
résultat : les jeunes femmes, mariées, qui travaillent, ont 
des enfants, décident avec tous les membres du club, des 
horaires des réunions qui leur sont les plus pratiques et 
favorables  (rarement à déjeuner)
L’après-midi, les mères sont autorisées à venir avec leurs 
enfants ; le soir, les maris sont toujours invités s’ils peuvent 
venir, les actions sont planifiées si possible le samedi et les 
activités de loisirs le week-end avec toute la famille qui 
est invitée à participer, les parents, les enfants, les amies 
qui peuvent être intéressées par IW, ce qui bien sûr est 
beaucoup plus attrayant pour les jeunes générations.
On m’a souvent dit que la jeune génération aimerait, si 
possible, avoir 5 à 6 mois de « Période d’Essai », durant 
laquelle elle ferait l'expérience directe de l'Inner Wheel 
avant de s'engager définitivement.
L’autre problème soulevé est d’ordre informationnel ? 
On croit souvent à tort que l'Inner Wheel est un club à 
projet unique, alors qu'en fait l'IW couvre un large éventail 
de domaines tels que l'éducation, les soins de santé, 
l'environnement et le développement de la communauté 
etc... l'Inner Wheel est active tout au long de l'année, ce 
qui garantit qu'il se passe toujours quelque chose au sein 
de l'organisation. Il faut faire et le faire savoir !
À l’IW, les membres interviennent, à la fois au niveau local 
et international, leurs projets vont d’actions locales à 
des initiatives internationales qui traitent de problèmes 
communs, en passant par la participation à un projet 
national tel que Sport et Handicap, au sein de F.A.M.A.T.
En interrogeant les jeunes générations invitées à 
rejoindre un club, j'ai très souvent entendu un mode de 
fonctionnement très intéressant :

CHAQUE MEMBRE D’UN CLUB DEVRAIT PARTICIPER 
À UNE COMMISSION.

LE FAIT D’ÊTRE UN CLUB MULTI-PROJET PERMET 
À CHAQUE MEMBRE D’ÊTRE ACTIF.

L'idée est que chaque club crée au début de l'année 
un processus de commissions où les membres peuvent 
choisir parmi une variété d'actions ou d'initiatives qui 

correspondent à leurs intérêts, leurs compétences et leur 
disponibilité.
En fait, nous devrions développer un catalogue de 
projets d’actions qui peuvent aller de l'organisation 
de programmes de collecte de fonds, au soutien de 
programmes éducatifs et de soins de santé, aux initiatives 
durables et environnementales, à la plateforme Internet 
avec d'autres clubs ou à toute autre activité basée sur 
la communauté, et rejoindre bien sûr d'autres clubs pour 
des actions, ainsi que les événements internationaux Inner 
Wheel.
Cela peut aider à associer tous les membres à des projets 
qui correspondent à leur passion, à leur intérêt et à leur 
expertise, essentiellement, comme je l’ai souvent entendue 
dire, à une planète durable et aux nouvelles technologies.
Ainsi, IW peut favoriser un sentiment d'appartenance et 
d'engagement parmi les membres, les jeunes comme les 
plus âgées, tout en maximisant l'impact de ses efforts de 
service dans la communauté.
Oui... c’est une tâche délicate, nous devons trouver le moyen 
d'introduire ces nouvelles stratégies qui peuvent aider dans 
ce processus de rajeunissement et aussi regarder ce que 
font certaines de nos voisines. 
Nous devons communiquer le besoin vital d'attirer de 
jeunes membres pour la durabilité et la croissance de 
l'Inner Wheel.
•  Souligner les avantages qu'un groupe d'âges divers 

apporte, tels que des perspectives nouvelles, des idées 
actualisées, un regain d'énergie et de motivation, 
partager les réussites d'autres clubs IW qui ont intégrés 
des membres plus jeunes,  

•  Expliquer comment la recherche permanente de nouvelles 
idées revitalise et renforce l’Association.

• Mettre l'accent sur l'inclusion.
•  Promouvoir un environnement où tous les membres se 

sentent valorisées, quel que soit leur âge.
•  Développer toutes les nouvelles possibilités numériques, 

y compris l'IA.
•  Souligner la valeur de la sagesse et de l'expérience que 

les membres plus âgés peuvent partager avec les plus 
jeunes.

•  Organiser des événements communs auxquels participent 
aussi bien les membres plus âgés que les plus jeunes, afin 
de favoriser les contacts et d'éliminer les stéréotypes et 
les idées préconçues. Moderniser la communication en 
utilisant des services numériques plus familiers aux jeunes 
et une communication interclubs plus importante

•  Reconnaître les contributions de tous les membres et 
toujours les valoriser.

• Sensibiliser en permanence à l'évolution des besoins. 
•  Impliquer si possible les membres les plus âgés dans 

le recrutement, ce qui peut donner un sentiment de 
continuité et de stabilité.

Si je résume 
La clé est d’attirer la jeune génération capable de s'adapter 
et d'être ouverte au changement, tout en respectant 
l'éthique et les valeurs de l'Inner Wheel en faisant preuve de
• COMPÉTENCE
• FLEXIBILITE
• INCLUSION
•  Et l'un de nos devoirs majeurs est maintenant de favoriser 

l'énergie entre ces générations. Si c'est impossible dans 
certains clubs vieillissants qui ne sont pas prêts au 
changement, il faut encourager les jeunes à créer un 
jeune club à coté, en prenant exemple sur ce qui se 
fait dans certains districts du Rotary en France depuis 
quelques années avec succès.
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Il est essentiel d'aborder cette transition avec sensibilité, respect et esprit de collaboration.
Encourager un dialogue ouvert et impliquer tous les membres dans le processus de prise de décision afin d'assurer 
une intégration harmonieuse des nouveaux membres et pas seulement du comité d'organisation.

Catherine REFABERT 
Past Présidente IIW 2011 2012

Le club de Tours D150 a mis en pratique quelques-unes de ces préconisations et vient d’accueillir une jeune femme que 
la présidente à interviewer pour nous.

UNE JEUNE RECRUE POUR LE CLUB DE TOURS
Interview d’Anne-Sophie DUPRAZ par Michèle LELOUP, éditrice du club

Chère Anne-Sophie,
Après nous avoir fait ces derniers mois le plaisir de participer à nos réunions et nos actions, vous 
nous avez confirmé votre intérêt pour intégrer notre club. Notre Assemblée Générale du 13 Février 
2024 a émis à l’unanimité un vote favorable à votre adhésion et vous avez été intronisée le 19 
Mars sous nos applaudissements.
Voici quelques questions pour nous permettre de mieux faire connaissance :

> Pouvez-vous nous décrire brièvement votre parcours ?
Je m’appelle Anne-Sophie Dupraz, j’ai 27 ans. Originaire 
de Clermont-Ferrand, j’ai longtemps vécu à Orléans avant 
de déménager à Tours avec mon fiancé, Roman Prieur, il 
y a deux ans et demi. 
Actuellement en 3ème année de stage d’expertise 
comptable, je travaille en cabinet d‘expertise comptable 
et d’audit. J’ai eu la chance de travailler pendant 4 
ans à Paris pour des filiales de sociétés étrangères, une 
expérience extrêmement enrichissante tant sur le plan 
professionnel que personnel. Toutefois, j’ai débuté il y a à 
peine quelques semaines un nouveau poste sur Tours, plus 
proche de chez moi. Je suis également en pleine rédaction 
de mon mémoire de fin de stage. 
Notre nouvelle vie tourangelle a été l’occasion pour nous de 
découvrir le Rotary puis l’Inner Wheel. Venant d’une famille 
ayant toujours été très engagée, c’est avec grand plaisir 
que je participe aux actions depuis notre arrivée.
Passionnée de chevaux, je monte une à deux fois par 
semaine et assiste régulièrement à des événements du 
monde équestre (concours, spectacles…). Mon rêve, avoir 
mon propre cheval. Peut-être se réalisera-t-il prochainement 
puisque nous avons pour objectif de randonner dans toute 
la France en itinérance avec Roman…en attendant nous 
continuons de le faire à vélo !

> Avez-vous d’autres engagements associatifs ?
Pratiquant l’équitation, je suis membre d’une association 
« Les Sabots d’Hélène » qui contribue à l’organisation des 
manifestations de mon Centre Equestre.
Par ailleurs, je viens d’adhérer à une association de jeunes 
entrepreneures « Touraine Women »

>  Comment avez-vous connu l’existence du club IW de 
Tours ?

Roman, mon compagnon, est membre du Club Rotary 
Plumereau de Tours. Je l’ai accompagné lors d’une vente 
de mimosas organisée par les clubs Rotary et le club IW 
d’Indre et Loire.

>  Les objectifs et actions de l’IW correspondent-t-ils à 
vos attentes ?

En plus de mes engagements sportif et professionnel ci-
dessus, je souhaitais rejoindre une structure ouverte vers 
les autres et participer à des actions solidaires concrètes, 
en faveur particulièrement des femmes et des enfants. L’IW 
y répond tout à fait.

>  Le caractère exclusivement féminin de notre club 
est-il à vos yeux : un avantage, un inconvénient ou 
indifférent ?

Ce n’est sûrement pas un inconvénient pour moi.
Je n’ai pas assez de recul pour dire que c’est un avantage, 
mais dès à présent il me semble que cela doit permettre 
de mieux se comprendre et se souder.

>  Que pensez-vous de l’important décalage 
générationnel entre vous et nos membres ?                                 

Cela ne me dérange pas du tout, j’ai toujours apprécié de 
rencontrer des personnes plus âgées que moi. L’âge n’est pas 
un critère, et cette possibilité de partager des expériences 
diverses pourra être une richesse supplémentaire.

>  Serait-il souhaitable que d’autres jeunes intègrent le 
club, et pourrez-vous nous y aider ?

Je pense que pour le club lui-même, et son avenir, il serait 
important d’accueillir d’autres jeunes.
Je parlerai du club autour de moi pour le faire connaître.

>  Sur quels sujets pourriez-vous mettre vos 
compétences au service du club ?

Je connais bien le fonctionnement des réseaux sociaux, 
et pourrai aider le club à se faire connaître, en améliorant 
son positionnement et sa communication sur ces médias

Club de Tours D150

Témoignage
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LES 30 ANS DU CLUB DE SION
Pour consolider notre triangle de l’amitié Inner wheel 
nous avons participé aux 30 ans du club de Sion le 
27 avril dernier. 
La présidente Renate nous a accueillies dans le cadre 
bucolique de la vallée du Rhône suisse. L’esprit était 
à la fête.  D’autres clubs suisses étaient présents, 
dont ceux du Chablais, d’Oberwallis (Haut Chablais), 
de Lausanne et de Genève.
Nous avons échangé nos coordonnées et promis 
d’être présentes pour la Brisolée (un repas 
campagnard valaisan fait de châtaignes rôties 
accompagnées de fromage, viande séchée et de 
fendant, le vin local).

Arlette DREVON 
Présidente Inner Wheel Mont-Blanc D152

DES TROPHÉES VOYAGEURS, SYMBOLES DE L’AMITIÉ ENTRE UN CLUB
BERLINOIS ET UN CLUB PARISIEN ET DE LEUR ENGAGEMENT POUR UNE
ŒUVRE COMMUNE

C’est avec beaucoup d’émotion et de joie que, le 5 avril dernier, le club Inner Wheel Paris- Nord s’est vu remettre au 
nom du Lycée professionnel Adrienne Bolland de Poissy, deux trophées, symboles d’une amitié tissée avec un club 
et un lycée berlinois, le club Inner Wheel Berlin Mitte et le lycée professionnel Max Bill Schule.

Un double partenariat franco-allemand pour encourager l’amitié et l’esprit d’ouverture
Depuis une quinzaine d’années, les clubs Paris-Nord 
et Berlin Mitte sont « clubs-contacts » et ont instauré 
le principe de se rendre visite tous les 2 ans. De ces 
rencontres est, entre autres, née une œuvre commune 
qui, au travers d’échanges pédagogiques, a pour 
objectif de permettre à des jeunes des deux pays de 
découvrir un autre environnement à la fois culturel et 
académique. En effet, le Club de Berlin apportait depuis 
plusieurs années son appui à un lycée professionnel, 
Marcel Breuer Schule (devenu Max Bill Schule) qui 
forme des apprentis en menuiserie.  Aussi, convaincues 
de l’importance des échanges interculturels, les amies 
Inner Wheel des deux clubs ont eu envie de démultiplier 
leur partenariat en apportant leur soutien respectif 
à deux établissements d’enseignement qui, comme 
eux, entretiendraient une amitié durable. C’est ainsi 
que le Club de Paris-Nord s’est rapproché du lycée 

professionnel Adrienne Bolland de Poissy qui forme des jeunes aux métiers d’art, notamment en ébénisterie. Sous 
la présidence de Karin Bräunig pour le club Berlin Mitte et celle de Monika Boyer pour Paris-Nord, les deux clubs ont, 
en 2018, concrétisé leur projet d’œuvre commune et depuis lors plusieurs voyages pédagogiques ont été organisés 
entre les deux établissements avec l’aide financière des deux clubs Inner Wheel. Ces voyages sont, chaque année, 
pour une dizaine de jeunes allemands ou français, une opportunité de découvrir une autre culture, d’apprendre 
des techniques différentes de travail du bois et de nouer de nouvelles amitiés. Pour la plupart d’entre eux, c’est 
bien souvent la première fois qu’ils « sortent de leur quotidien », franchissent une frontière et découvrent un tout 
autre contexte pédagogique et culturel. Ils reviennent transformés de ces voyages et donnent envie à d’autres de 
vivre l’aventure… Les retrouvailles entre les délégations sont toujours de grands moments de partage et d’échange.



27INNER WHEEL I JUILLET 2024 # 

Des trophées créés sur mesure… et prêts à voyager eux aussi
À l’occasion de la venue d’un groupe de jeunes apprentis allemands à Poissy en mars dernier, l’enseignante d’arts 
plastiques, Christine Simon, a souhaité rendre hommage à cet engagement et a eu l’idée de concevoir et de faire 
réaliser dans l’atelier de l’école, 2 trophées. L’un est à dominante bleue avec un centre jaune, l’autre à dominante 
jaune avec un centre bleu, reprenant ainsi les couleurs de l’Inner Wheel. Quant au visuel, il reprend d’un côté la 
silhouette de la tour de la télévision de Berlin et de l’autre celle de la Tour Eiffel, enserrant au centre la roue Inner 
Wheel. Lors du diner de clôture de cette rencontre, auquel ont assisté Brigitte Pechitch et Claire Tixier en tant que 
représentantes du club Inner Wheel Paris Nord, la touche finale a été apportée avec l’apposition des signatures des 
équipes enseignantes et des élèves. 
La remise officielle de ces trophées a eu lieu le 5 avril lors de la réunion statutaire du club Paris-Nord. A cette occasion, 
le club a également remis à Nathalie Fudala, enseignante d’allemand et coordinatrice du projet pour le lycée Adrienne 
Bolland, la dotation allouée par le club pour la poursuite de cette action à la rentrée 2024. Nos amies parisiennes 
auront grand plaisir à remettre l’un des trophées à leurs amies berlinoises lors de leur prochaine rencontre. 
Ultime détail d’importance, ces trophées sont démontables et peuvent donc aisément se glisser dans une valise ! 
Dès lors que chaque club aura son trophée, le concept est de les faire voyager et de prendre des photos à chacune 
des rencontres pour constituer ainsi des albums souvenirs.
Ces trophées voyageurs symbolisent ainsi parfaitement l’engagement de ces 2 clubs-contacts qui, fidèles aux valeurs 
Inner Wheel, d’amitié, d’ouverture à l’international et d’entraide, contribuent au développement des citoyens du 
monde de demain.

Club Paris nord D151

JUMELAGE
Le 17 octobre dernier, notre Club De Valenciennes  accueillait les membres 
du club de Peruwelz (Be) Pays des Vernes, afin de fêter le 10ème anniversaire 
de la signature  de la Charte de jumelage entre les deux clubs.
Une soirée très agréable s’est déroulée pour la circonstance, à l’Avant-
Scène le restaurant du Phénix, le théâtre de Valenciennes, présidée par 
nos quatre Présidentes : Cathy Flandrin et Brigitte Degand (Valenciennes), 
Marie-Claire Dumont, Présidente (Peruwelz) et Annie Dablemont, co-
Présidente.
Après la lecture des discours, la signature de la Charte, l’écoute des 
Hymnes Nationaux, et celui de l’Inner Wheel, la soirée s’est prolongée, 
entrecoupée d’intermèdes musicaux ; un duo franco-belge qui, sur un 
rythme jazzy, a su emporter la salle !
Puis vint l’échange des cadeaux : le géant Atlas de Péruwelz et Binbin, 
celui de Valenciennes.

Marie-Régis FENZY 
Secrétaire - Éditrice - Club de Valenciennes D151

UNE VISITE À BOLOGNE
Nous étions quatre du club Inner Wheel Lyon Parc à nous 
rendre à Bologne lors d’un voyage organisé par le club 
Rotarien Lyon-Ouest ; le but : visiter cette belle ville mais 
aussi  rencontrer des membres du club IW, contactées 
par Marie-Claude Alibert. La première rencontre fût un 
rendez-vous avec neuf amies bolognaises sur la jolie 
place San Stephano pour un déjeuner animé dans un 
restaurant voisin. Ce club, fondé en 2015 compte 18 
membres. Elles ne sont pas engagées dans de véritables 
actions humanitaires mais apportent leur aide à des 
actions qu’elles financent avec leurs cotisations. Elles ont 
exprimé le désir d'établir un réel contact avec notre club 
de Lyon pour des échanges et des visites réciproques. 
Nous avons clos le repas sur la promesse d'une prochaine 
venue de leur part à Lyon.

Elisabeth BRUYÈRE - Club de Lyon Parc D152



28 # INNER WHEEL I JUILLET 2024

Rencontres
internationales

28 # INNER WHEEL I JUILLET 2024

RENCONTRE INTERNATIONALE REGIONALE
CENTENAIRE FÊTÉ À BÂLE

Sous un ciel bleu immaculé et une belle lumière de soleil hivernal, venues 
de Colmar, Mulhouse et Belfort (France district 152), du Markgräflerland, de 
Fribourg en Brisgau (Allemagne district 86), de Bâle-Riehen, Bâle-Wettstein 
et Laufen (district 199 Suisse-Liechtenstein), 70 à 80 IW fêtaient les 100 ans 
d’Inner Wheel. 
Sur la rive droite du Rhin, au cœur du Petit Bâle, dans l’ancien monastère 
des Pères Chartreux, le « Waisenhaus » ou « Maison des orphelins », Monique 
Eckenstein et Josy Nussbaumer co-présidentes du club de Laufen nous 
avaient préparé un programme exceptionnel. Vers 11h, alors que nous devisions 
heureuses de nous retrouver, quelle ne fut pas notre surprise de voir arriver 
au son des tambours trois personnages étranges : le lion ou Leu, l’homme sauvage ou Wild Maa et le Griffon ou 
Vogel Gryff. 
Tous les ans, en effet, quelques jours avant le fameux Carnaval de Bâle, ces trois personnages défilent dans les rues 
pour célébrer la fête corporative annuelle des « Drei E » ou « Drei Ehrengesellschaften ». Ces trois sociétés dites 
d’honneur, connues à Bâle dès le XIIIème siècle, comptent encore environ 150 membres chacune et continuent à 
apporter soutien aux habitants de la commune de Bâle. 
Après cette matinée fertile en émotions, il était temps de nous restaurer ! Monique et Josy avaient fait préparer 
un repas de fête accompagné par les chansons d’Edith Piaf. 
De savoureux moments qui soudent l’amitié ! 

Catherine GAUTHIER - Club de Belfort D152

REMISE DE LA CHARTE AU CLUB AOSTE CENTENATIO
LE 7 AVRIL 2024

Nous nous sommes déplacées à 7 pour partager ce moment fondateur du club italien. 
150 personnes étaient présentes, venues de toutes les régions italiennes. L’accueil fut 
très chaleureux dans la station thermale de Prés Saint Didier
La cérémonie a débuté par l’allumage d’une bougie, symbole de l’amitié partagée, puis 
le tintement de la cloche. Comme toujours en Italie, ce fut l’honneur rendu aux drapeaux 
italien, européen et celui de l’Inner Wheel, accompagné des différents hymnes ; au-delà 
du protocolaire, nous avons été frappées par la ferveur du public. 

Consuelo Nava est la première Présidente. 
Grâce à son charisme, elle a su regrouper 14 
jeunes femmes, entre 35 et 40 ans, toutes 
engagées dans une vie professionnelle mais 
partageant les valeurs fondamentales des 
Inner Wheel : l’amitié, le sens du service aux 
autres et l’ouverture à l’entente internationale.
Après la signature de la Charte, la remise 
du collier puis des insignes, notre Présidente 
Arlette Drevon et Consuelo Nava se sont 
échangées les fanions de leur club avec 
la promesse de consolider le « triangle de 
l’amitié Inner Wheel transalpin » ; Val d’Aoste, 
Haute-Savoie et Valais suisse ; Voilà un bel 
avenir pour notre petit club !

Arlette DREVON 
Présidente IW Mont-Blanc D152
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DOSSIER THÉMATIQUE

Intelligence
Artificielle

QUELQUES ÉLÉMENTS DE BASE
POUR TENTER D'APPRÉHENDER 
L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE

Tout le monde en parle mais... 

L’IA c’est quoi ?
L’intelligence artificielle (IA) est un domaine 
de l’informatique qui cherche à créer des 
systèmes capables de réaliser des tâches qui 
nécessiteraient normalement l’intelligence 
humaine.
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L'HISTOIRE 
DE L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE

Publication d’un l’article par Warren 
McCullough et Walter Pitts. Dans 
ce document, les scientifiques 
présentent le premier modèle 
mathématique pour la création 
d’un réseau de neurones.

Yann Le Cun publie sa thèse 
les modèles connexionnistes 
de l’apprentissage, c’est la 
naissance du Deep Learning !

Le premier ordinateur à réseau 
de neurones, sera créé par deux 
étudiants de Harvard. 
La même année, Alan Turing publie 
le Turing Test qui sert encore pour 
évaluer les IA. De ce test découlent 
les fondations de l’intelligence 
artificielle, de sa vision et de ses 
objectifs : répliquer ou simuler 
l’intelligence humaine dans les 
machines.

Un événement majeur marque 
l’histoire de l’IA. Le système 
Deep Blue d’IBM triomphe 
du champion du monde 
d’échecs Gary Kasparov. Pour 
la première fois, la machine a 
vaincu l’Homme.

Le terme d'intelligences artificielle 
est prononcé pour la première fois, 
durant la conférence « Dartmouth 
Summer Research Project on Artificial 
Intelligence. » de John McCarthy.
Plusieurs années s’écoulent et les 
travaux sur l’intelligence artificielle 
continuent avec des hauts et des bas.

AlphaGo, le supercalculateur 
de Google devient lui 
champion du monde du jeu de 
GO. Ce jeu millénaire propose 
un nombre incalculable de 
possibilités sur le plateau, 
contrairement aux échecs, 
il s’agit donc d’une sacrée 
prouesse !

C’est la révolution ChatGPT, 
l’ouverture au grand public 
d’une IA générative : le 
programme est capable de 
converser de manière réaliste 
et engageante.
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QUELS SONT LES TYPES 
D'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE ?

À QUOI SERT L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE ?

 L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE GÉNÉRALE
L’IA générale ou profonde, est une intelligence 
artificielle capable de réaliser n’importe quelle tâche 
cognitive comme le ferait un humain ou un animal.

 L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE FORTE
On parle d’IA forte ou de superintelligence 
lorsqu’un modèle fait référence à des connaissances 
philosophiques et montre des signes d’une conscience 
propre. Proche d’un scénario de science-fiction, les 
chercheurs en IA pensent néanmoins que l’IA forte est 
impossible à créer actuellement.

 L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE FAIBLE
La dernière distinction de l’intelligence artificielle est l’IA faible ou étroite. Cette IA est un système capable 
de réaliser une seule tâche de manière quasi parfaite, sans besoin de supervision humaine.

L’intelligence artificielle a permis de transformer 
de nombreux secteurs d’activités, parmi eux on 
retrouve la médecine, les sciences, la finance, 
l’automobile, l’armée et bien d’autres.
> En médecine, on utilise l’IA pour diagnostiquer et 
prévoir les maladies.
> Dans la recherche scientifique, l’IA analyse de 
grandes quantités de données. Elle accélère les progrès 
scientifiques et ouvre de nouvelles perspectives de 
recherche.
Avec l’arrivée de GPT-3.5 en novembre 2022, un 
puissant LLM, le potentiel des intelligences artificielles 
s’est décuplé. Désormais, on utilise aussi l’IA dans des 
domaines créatifs comme la génération de textes, 
d’images et même dans l’audiovisuel
L’intelligence artificielle ne fait que croître de jour 
en jour, à tel point que des applications peuvent 
maintenant simplifier, voire automatiser les tâches 
du quotidien.  10 applications, alimentées par l’IA, 
accélèrent la vie au quotidien. 

La plus célèbre et la plus accessible à tous : 
ChatGPT : on ne le  présente plus. 
Le célèbre générateur de textes d’OpenAI est l’outil 
IA par excellence. Capable de répondre à toutes 
sortes de demandes, ce modèle est devenu l’assistant 
personnel de millions de personnes.

QUE SIGNIFIE CHATGPT ?
GPT signifie en anglais Generative Pre-trained 
Transformer, soit transformeur génératif pré-entraîné.
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CHATGPT C'EST QUOI ?
C’est une intelligence artificielle capable de générer du 
contenu écrit. Développé par OpenAI, ce « chatbot » est 
ce que l’on appelle une IA générative. Il peut répondre à 
des questions, écrire des livres, organiser des notes, pla-
nifier des vacances, développer des lignes de codes… 
Il suffit de lui envoyer un « prompt » (une question) et 
ChatGPT s’exécute, avec la possibilité d’adapter sa 
personnalité.
Il repose sur un « modèle de langage » entraîné par Ope-
nAI, ce qui lui permet de générer une réponse unique à 
chaque fois. Le nom ChatGPT vient de la combinaison des 
termes « chat » et « GPT », qui signifient respectivement 
« conversation » et « modèle de transduction de langage 
prédictif ». Cela reflète la capacité de ChatGPT à simuler 
des conversations grâce à une architecture sophistiquée 
basée sur GPT-4, ChatGPT peut comprendre et répondre 
aux requêtes avec une précision et une pertinence qui 
frôlent l’humain.
Ce qui distingue ChatGPT, c’est sa capacité à mener des 
dialogues cohérents et contextuellement appropriés. 
Que ce soit pour aider à écrire un poème, coder un 
programme informatique, ou même pour fournir des 
conseils en matière de fitness, par exemple ; ce modèle 
d’IA est incroyablement polyvalent.
 L’aspect le plus saisissant de ChatGPT est peut-être sa 
facilité d’accès. Disponible pour le grand public, il suffit 
de quelques clics pour entamer une conversation. 
Un danger, peut-être, si l’utilisation est abusive. C’est 
pourquoi l’UNESCO appelle à mettre en œuvre ses re-
commandations sur l’éthique de l’intelligence artificielle.
Pour Audrey Azoulay Directrice-Générale de l’UNESCO : 
«  L’intelligence artificielle peut être une chance  
formidable pour accélérer la réalisation des objectifs 
de développement durable. Mais toute révolution 
technologique entraîne de nouveaux déséquilibres qu’il 
faut essayer d’anticiper. » Il est indispensable de donner 
la priorité à la sécurité, à l’inclusion, à la transparence 
et à la qualité.
L’UNESCO insiste sur l’utilisation de l’IA dans l’enseigne-
ment :
« L’IA générative ouvre de nouveaux horizons et défi 
pour l’éducation, mais nous devons d’urgence prendre 
des mesures pour que les nouvelles technologies de l’IA 
soient intégrées dans l’éducation selon nos conditions » 
a déclaré Stéfania Giannini, la sous directrice générale 
de l’UNESCO pour l’éducation.

L’UNESCO en septembre 2023 a appelé les gouver-
nements à mettre en œuvre des réglementations 
appropriées et à former les enseignants pour garantir 
une approche centrée sur l’humain lors de l’utilisation de 
l’intelligence artificielle (IA) générative dans l’éducation.

Dans cet objectif, l’Organisation des Nations Unies pour 
l'éducation, la science et la culture (UNESCO) a publié 
le tout premier Guide mondial pour l’IA générative dans 
l'éducation et la recherche, conçu pour faire face aux 
perturbations causées par ces technologies.

« L'IA générative peut être une formidable opportu-
nité pour le développement humain, mais elle peut 
aussi être la source de dommages et de préjudices. 
Elle ne peut être intégrée dans l'éducation sans 
l'engagement du public et sans de solides garanties 
et réglementations gouvernementales », a déclaré la 
Directrice générale de l’UNESCO, Audrey Azoulay. 

Ce Guide de l'UNESCO aidera les décideurs politiques 
et les enseignants à exploiter de façon optimale le 
potentiel de l'IA dans l'intérêt supérieur de l’élève. La 
première partie de ce Guide de l’UNESCO explique ce 
qu'est l'IA générative et comment elle fonctionne. Les 
sections suivantes abordent les controverses relatives 
à l'IA générative et leurs implications pour l'éducation, 
en particulier la façon dont elle aggrave les fractures 
numériques.

Une limite d’âge de 13 ans
Ce guide présente ensuite des étapes clés que les 
gouvernements doivent suivre pour réglementer l'IA 
générative et établir des cadres politiques pour son 
utilisation éthique dans l'éducation et la recherche.

Il recommande par exemple l'adoption de normes 
mondiales, régionales ou nationales en matière de 
protection des données et de vie privée. Il fixe également 
une limite d'âge de 13 ans pour l'utilisation des outils 
d'IA dans les salles de classe, et appelle à former les 
enseignants spécifiquement sur ce sujet.
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Fondé sur la Recommandation de 
l'UNESCO de 2021 sur l'éthique de 
l'intelligence artificielle et le Consensus 
de Beijing de 2019 sur l'intelligence 
artificielle dans l'éducation, ce guide 
encourage l’intervention humaine, 
l'inclusion, l'équité, l'égalité des 
genres et la diversité culturelle et 
linguistique.

Manque de gouvernance
Le public a découvert l'IA générative 
en novembre 2022 à la suite du 
lancement de ChatGPT, qui est 
devenue l'application à la croissance 
la plus rapide de l'histoire. Capable 
de générer des textes, des images, 
des vidéos, de la musique et des 
codes de logiciels, les outils d'IA 
générative ont des conséquences 
considérables sur l'éducation et la 
recherche.
Pourtant, le secteur de l'éducation 
reste insuffisamment préparé à 
l'intégration éthique et pédagogique 
de ces outils à évolution rapide. 
Selon une récente enquête mondiale 
de l'UNESCO, menée auprès de plus 
de 450 écoles et universités, moins 
de 10 % d'entre elles disposent de 
politiques institutionnelles et/ou 
d'orientations formelles concernant 
l 'ut i l i sat ion des appl ications 
génératives de l'IA, en grande 
partie en raison de l'absence de 
réglementations nationales.
En juin 2023, l’UNESCO a alerté 
sur le fait que l’IA est déployée à 
l’école à un rythme trop rapide, 
avec un manque préoccupant 
de contrôle, de surveillance ou 
de réglementation des pouvoirs 
publics. L’Organisation a publié un 
document révélant que la publication 
d’un nouveau manuel scolaire 
nécessite plus d’autorisations que 
l’utilisation d'outils d’IA générative 
en classe.

IA : LES MENACES GRAVES
  Fausses vidéos : usurper l'identité d'une personne en lui faisant dire ou 
faire des choses qu'elle n'a jamais dite ou faites, dans le but de demander 
un accès à des données sécurisées, de manipuler l'opinion ou de nuire à 
réputation de quelqu'un... Ces vidéos truquées sont quasi indétectables.

  Piratage de voitures autonomes : s’emparer des commandes d’un 
véhicule autonome pour s'en servir comme arme (par exemple perpétrer 
une attaque terroriste, provoquer un accident, etc.).

  Hameçonnage sur mesure : générer des messages personnalisés et 
automatisés afin d'augmenter l'efficacité du phishing visant à collecter 
des informations sécurisées ou installer des logiciels malveillants.
  Piratage des systèmes contrôlés par l'IA : perturber les infrastructures en 
causant par exemple une panne d'électricité généralisée, un engorgement 
du trafic ou la rupture de la logistique alimentaire.

  Chantage à grande échelle : recueillir des données personnelles afin 
d'envoyer des messages de menace automatisés

  Fausses informations rédigées par IA : écrire des articles de propagande 
semblant être émises par une source fiable.          

IA : LES MENACES DE MOYENNE RAVITÉ
  Robots militaires : prendre le contrôle de robots ou armes à des fins 
criminelles. Une menace potentiellement très dangereuses mais difficile 
à mettre en œuvre, le matériel militaire étant généralement très protégé.

 Escroquerie : vendre des services frauduleux en utilisant l'IA. 
  Corruption de données : modifier ou introduire délibérément de fausses 
données pour induire des biais spécifiques. Par exemple, rendre un 
détecteur insensible aux armes ou encourager un algorithme à investir 
dans tel ou tel marché.

  Cyberattaque basée sur l'apprentissage : perpétrer des attaques à la 
fois spécifiques et massives, par exemple en utilisant l'IA pour sonder les 
faiblesses des systèmes avant de lancer plusieurs attaques simultanées.

  Drones d'attaque autonomes : détourner des drones autonomes 
ou s'en servir pour s'attaquer à une cible. Ces drones pourraient être 
particulièrement menaçants s'ils agissent en masse dans des essaims 
auto-organisés.

  Refus d'accès : endommager ou priver des utilisateurs d'un accès à un 
service financier, à l'emploi, à un service public ou une activité sociale. 
Non rentable en soi, cette technique peut être utilisée comme chantage.

  Reconnaissance faciale : détourner les systèmes de reconnaissance 
faciale.

  Manipulation de marchés financiers : corrompre des algorithmes de 
trading afin de nuire à des concurrents, de faire baisser ou monter une 
valeur artificiellement, de provoquer un crash financier...

IA : LES MENACES DE FAIBLE INTENSITÉ
 Exploitation de préjugés 
 Robots cambrioleurs 
 Blocage de détection par IA 
 Fausses critiques rédigées par IA 
 Traque assistée par IA 
 Contrefaçon
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QUEL AVENIR 
ATTENDONS-NOUS POUR L'IA ?

CONCLUSION : SYNTHÈSE DES POINTS PRINCIPAUX & PERSPECTIVES

  Le marché de l'IA est en plein essor. Le nombre 
d'utilisateurs et de secteurs qui sont intéressés à 
l'utiliser ne cesse d'augmenter. Les chercheurs ont 
estimé que la taille du marché de l'IA atteindra 
plus de 13 milliards de dollars d'ici 2026, soit plus 
que 6 fois sa valeur en 2017.

  Ces tendances suggèrent que les emplois du futur 
s'appuieront fortement sur des technologies liées à 
l'intelligence artificielle, notamment la robotique, 
comme les systèmes de guidage auto-apprenants 
et les objets connectés. Des technologies comme 
la reconnaissance vocale, l'automatisation des 
processus et l'analyse prédictive sont déjà en cours 
de développement et promettent des avancées 
technologiques encore plus impressionnantes.

  Cependant, malgré ces possibilités, il existe 
également des défis à relever pour l’IA. La plupart 
des systèmes actuels sont encore loin d'atteindre 
le niveau de flexibilité et de compréhension qui 
pourrait être considéré comme « intelligent ». 
Les progrès scientifiques sont inévitables, mais 
la technologie et le savoir-faire actuellement 
disponibles limitent grandement la complexité des 
systèmes informatiques que nous pouvons créer.

  L'intelligence artificielle est une technologie en pleine expansion qui a le potentiel de changer radicalement 
notre société. Un algorithme, à lui seul capable d'assimiler des données et de prendre des décisions judicieuses, 
ouvre la porte à un large éventail d'applications pratiques pour les entreprises et l'utilisation personnelle. 

  Cependant, au-delà des conséquences positives susceptibles de surgir, il est important de noter que 
l'intelligence artificielle soulève également des questions morales et sociales sur le rôle futur de l'homme 
dans le monde. En outre, malgré les progrès technologiques réalisés au cours des dernières années, le 
développement de systèmes plus intelligents pose des défis techniques aux chercheurs. 

  L'avenir de l'IA est encore imprévisible, mais ce qui est certain c'est que l'IA et ses avancées scientifiques ont 
le potentiel de révolutionner notre monde. La science et la technologie sont essentielles pour maintenir les 
avancées de l'IA, et nous pouvons nous attendre à une plus grande complexité des systèmes informatiques 
et des technologies intelligentes à l'avenir. 

Véronique LAMOURE - Éditrice 2023-2024
SOURCES :  
Intelligence Artificielle Jérémy Robert 8 Mar 2024 – NUMERAMA 
ONU - Unesco (Céline deluzarche futura- université paris Saclay
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Portrait
Julie-Victoire 
Daublé 
(1850 - 1923)
Née le 26 mars 1824 à 
Bains-les-Bains (Vosges) 
et morte le 26 août 1874 
à 50 ans à Fontenoy-le-
Château (Vosges). Ce fut 
une journaliste française, 
militante des droits des 
femmes.
C'est la première femme 
française à s'inscrire aux 
épreuves du baccalauréat 
à Lyon en 1861, et la 
première à l'obtenir le 
17 août 1861. C'est aussi 
la première licenciée ès 
lettres le 28 octobre 1871, 
à l'époque où les cours à 
la Sorbonne ne sont pas 
ouverts aux femmes.
Le bicentenaire de sa 
naissance en 2024 est 
classé commémoration 
nationale par le service 
France mémoire de 
l'Institut de France.

Culture !
"La partie de bateau"
de Gustave Caillebotte
Un double anniversaire le fait voguer de ville en ville
C’est au Musée des Beaux-Arts de Lyon que ce tableau entame son voyage pour un double 
anniversaire : les 130 ans de la mort de Caillebotte avec le legs de sa collection à l’Etat et 
les 150 ans de l’impressionnisme.
Avec « La partie de bateau », Caillebotte met en évidence le sport nautique, le rameur en 
plein effort, en plan rapproché, venu directement de la ville qui n’a même pas pris la peine 
d’ôter ses vêtements de ville. Le personnage présenté dans une activité moderne est une 
thématique propre à Caillebotte qui a peint tous les grands bouleversements sociétaux 
avec l’avènement de la révolution industrielle, avec les travaux gigantesques du Baron 
Haussmann pour améliorer l’homogénéité esthétique des villes, avec l’apparition des grands 
magasins et de l’évolution de la société de consommation, avec le développement des 
loisirs souvent importés d’Angleterre.
Lors de l’accrochage de cette œuvre, la ministre de la culture Rima Abdul-Malak présente, a 
déclaré « Les trésors nationaux ne sont pas des trésors parisiens, ce rameur devrait poursuivre 
son mouvement ». Ce qu’il va faire en voguant pour Los Angeles et Chicago en 2025.

Armine CONVERT - Club de Lyon Parc D152

Les mystères du Château aux Assiettes
La demeure du lieu-dit Senelles à Bias recèle de 
nombreuses curiosités au carrefour de l’esthétisme et 
de l’innovation agricole. 
Un site façonné par son propriétaire au XIXe siècle : 
Louis Léon de Brondeau. 
Né le 9 juillet 1820 à Senelles, Louis Léon de Brondeau 
est officier de santé de la faculté de Montpellier, 
docteur en médecine et en chirurgie. 
Il n’exerça pas cette profession pour devenir agriculteur 
en 1854, succédant à son père sur le domaine familial 

lot-et-garonnais. Il modernise l’exploitation en créant un vaste système d’irrigation ainsi 
qu’un mécanisme, encore visible, qui permet d’utiliser divers outils grâce à la force motrice 
d’un moulin sur le Lot situé à 400 mètres.

UN GRAND COLLECTIONNEUR
Amateur d’art et voyageur, Louis Léon de Brondeau collectionne des céramiques, des 
sculptures en bronze, des horloges et des peintures. 
En 1880, trouvant qu’il avait trop d’émaux, trop de plats, trop d’assiettes dans son intérieur.  
lui vint l’idée d’orner les murs extérieurs de céramiques selon un plan cohérent et symétrique, 
créant ainsi une œuvre architecturale originale et unique en France.
Malheureusement, l’état du bâtiment s’est largement dégradé depuis une vingtaine 
d’années. C’est pourquoi la municipalité de Bias, sous la houlette de l’adjoint aux finances 
et au patrimoine,   a lancé un projet de rénovation d’ampleur d’un montant global de 
2,2 millions d’euros, l’opération est soutenue par la Fondation du Patrimoine.
Il est à noter que le château et ses dépendances sont inscrits au titre des Monuments 
historiques depuis le 26 novembre 2012. Par conséquent, le projet actuel de rénovation est 
aussi en partenariat avec l’État, la DRAC, le Conseil régional, le Département et la mission 
Stéphane Bern. La destination future pourrait être un musée. 

Marie Hélène MAITRE - Club de Tonneins D154
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Le légende du Caillou qui bique

Emile Verhaeren

Un peu de

Les 700 ans de la consécration
de la Cathédrale de Bourges
Emblême de la vil le de Bourges, monument 
incontournable riche de trésors d'ingéniosité, de 
savoir-faire, de talents déployés pour la construire, « la 
plus belle de France ». C'est Stendhal qui la qualifie 
ainsi en 1837, et personne à Bourges ne le contredira. 
Elle a été "dédicacée" en 1324 il y a 700 ans, c'est à 
dire qu'elle est devenue lieu de culte et de prière.  Les 
travaux débutés en 1195 étaient terminés depuis 1256. 
Elle fait partie des cathédrales dont la consécration 
est la plus ancienne.

Les 25 et 26 mai toute la ville de Bourges a 
célébré sa cathédrale, croyants et non croyants.
Notre cathédrale édifiée en un court laps 
de temps est la seule en Europe à déployer  
5 portails et 5 nefs, un double déambulatoire. 
Sa largeur de 56 mètres est exceptionnelle 
offrant un vaste espace intérieur. La crypte 
qui en fait n'en est pas une est la plus vaste 
de France : c'est une église basse sur laquelle 
repose le chœur, pour compenser le dénivelé 
des anciens remparts de la vieil le vi l le. 
900 chênes ont été nécessaires pour édifier 
la charpente. Le "Maître de Bourges  », son 

concepteur (inconnu) ,  n'a pas construit de transept. Chef-d'œuvre lumineux 
absolu de l'art gothique, des contreforts et arcs-boutants soutiennent l'édifice 
où l'absence de tribune permet 3 étages d'ouvertures. Peu de statues, seulement 
une trentaine de tableaux, le regard de l'homme vers Dieu ne devant être arrêté 
par aucun artifice ; la pierre est transcendée par la lumière qui traverse les vitraux 
pour la plupart du Xlllème siècle, réalisés par 3 ateliers. 
Paris et Amiens en possédaient une, mais la simandre de Bourges est la seule 
rescapée, unique en Europe. 3,50 m de haut et 2,50 m de large, c'est une sorte 
d'énorme crécelle en bois qui appelait les fidèles du jeudi saint au samedi saint.
Sous la voûte sont suspendus 2 chapeaux de cardinaux (des galeros) et on dit 
que lorsque le chapeau tombe, le cardinal vient d'entrer au paradis.
Pas de coq au sommet de la tour nord, mais un pélican, depuis le XVème siècle.
Le roi Charles Vll à l'occasion du baptême de son fils, futur Louis Xl, a offert 
une horloge astronomique en 1224, une des plus anciennes en France, et qui 
fonctionne toujours avec une grande précision : 1 seconde pour 150 ans. 
Pas de flèche, malgré 4 tentatives, la dernière a été abattue en 1745 à la suite 
d'un incendie.
L'immense baie vitrée au-dessus du grand orgue appelée "Grand Ousteau" est 
érigée en 1300, financée par le Duc de Berry. Ousteau = ouverture en berrichon.
Les 2 tours sont remarquables : la tour sud, ou tour sourde parce que dépourvue 
des 12 cloches initialement prévues, coiffée par un beffroi a été consolidée par 
un pilier butant au début du XlVème abritant 2 cachots.
La tour nord ou "tour de beurre" ainsi nommée parce que reconstruite au XVIème 
siècle avec les subsides de fidèles fortunés en échange de "dispenses" pour 
manger gras en période de carême.
Depuis 1862 elle est classée monument historique. "Distinguée par sa beauté 
frappante, résultant d'une gestion magistrale d'un espace aux proportions 
harmonieuses et sa décoration de la plus haute qualité", elle est inscrite sur 
la liste du Patrimoine Mondial de l'Unesco (rejoignant ainsi Amiens, Chartres 
et Reims) en 1992, et elle devient étape des chemins de Compostelle en 1998. 

Martine DESMARIS - Club de Bourges D150

Culture !
S’ i l  att i re tant de 
randonneurs (à la re-
cherche de jonquilles 
à la fin de l’hiver) c’est 
qu’il est porteur d’une 
légende remontant au 
moyen âge.
En ce temps-là, Satan 
voulant s’opposer à 

l’édification d’une abbaye par saint 
Ghislain (ou saint Remacle selon les 
sources), se met en route portant sur 
l’épaule un énorme rocher trouvé 
dans les Pyrénées destiné à détruire 
l’édifice. En route, il croise un pauvre 
hère (en fait, un messager de saint 
Ghislain) qui le dissuade de conti-
nuer un si long et difficile voyage ; le 
diable, découragé et dépité décide 
d’abandonner le rocher au bord de 
la rivière Honnelle ! 
Plus sérieusement, le « caillou qui bi-
que » (en patois, une pièce « bique » 
lorsqu’elle dépasse) est un sédiment 
de roches dures vieux de 370 millions 
d’années et d’environ 25 mètres de 
d’élévation. Ressemblant étrange-
ment à un profil humain il a toujours 
été l’emblème du Haut Pays.
Cette promenade est aussi l’occa-
sion d’observer les oiseaux, d’écou-
ter couler la rivière… le calme qui y 
règne a certainement incité Emile 
Verhaeren à venir s’y ressourcer…

Né dans la province 
d’Anvers (B) en 1855, 
dans une famille aisée 
d’origine bruxelloise où 
l’on parle le français, il 
rencontre très tôt des 
écrivains et des artistes 
d’avant-garde. Il décide 
très vite de renoncer à 
une carrière juridique et 
de vivre de sa plume. Il 

publie des poèmes et des articles 
comme critique d’art dans des re-
vues belges et étrangères.
Symboliste, anarchiste, libertaire, il 
est rendu célèbre grâce à sa vision 
d’un temps nouveau. Beaucoup 
d’artistes, de poètes ou d’écrivains 
l’admirent et correspondent avec lui.
Il meurt accidentellement en 1916.
Des fragments de ses poèmes gravés 
dans la pierre jalonnent le parcours.

Club de Valenciennes D151
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Le légende du Caillou qui bique

La vie
des clubs & des districts
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LE DISTRICT 151 FACE À L'URGENCE
Hautement concerné par des évènements qui se sont passés sur son territoire, le district 151 
s’est mobilisé pour venir en aide aux sinistrés du Pas de Calais, à la suite des inondations qui 
ont touchées la région cet hiver. 
Quand l’urgence est là nous savons être des femmes en action qui se coordonnent et qui, ici 
en solidarité avec les sinistrés ont permis l’achat de nourriture, vêtements, radiateurs et électroménager pour près de 5000 €.
Mais aussi l’achat de tentes pour humaniser les centres d’hébergements d’urgence de la Croix Rouge. Un don de 13 000 € a 
donc été remis ce jour à Fabienne Berquier, membre du club d’Arras et présidente régionale de la Croix Rouge Pas de Calais.
Ce 25 juin 2024, nous nous sommes retrouvées à l’invitation du Club d’ARRAS pour célébrer cette Solidarité qui est le maitre 
mot de toutes nos actions ici ou ailleurs, visible comme ce jour ou plus discrètes parfois.
Après avoir cité les clubs des districts 153 et 154 qui se sont adjoint à son district, Brigitte Hua, gouverneur du district 151 remercie 
également la Croix Rouge pour sa mission de protéger et relever sans condition les personnes en situation de vulnérabilité.
« Vous faites honneur à ce sentiment de responsabilité et de fraternité entre tous les êtres humains qui s’appelle la solidarité. »
Fabienne Berquier est l’image même de nos solidarités conjointes puisqu’œuvrant dans les 2 associations.
Au nom du club d’Arras, sa présidente, Anne d’Aubreby-Delacour a sollicité d’IIW une médaille Margarette Golding, médaille 
plus que justifiée. Cette médaille lui est remise au nom du club d’Arras par Isabelle Cheval, représentante présidente F.A.M.A.T. 
avec une grosse émotion pour Fabienne, le secret ayant été bien gardé depuis le mois de février.

Brigitte HUA - Gouverneur du D151

LES 20 ANS DE DIGNES LES BAINS
Notre Club a conjugué avec bonheur plusieurs événements 
ce samedi 15 juin. Quel alignement de planètes : Vingtième 
Anniversaire (inoubliable, on connaît la chanson), Passation de 
Collier et Intronisations ! Une très belle cérémonie placée sous 
le signe de la JOIE d’être réunies autour de Trish DOUGLAS, 
Présidente Internationale, d’Isabelle CHEVAL, Représentante-
Présidente F.A.M.A.T., de Jacqueline COURTOIS, Gouverneur du 
district 153, de Marie-Françoise PIGNARD, Directeur du Board 
et Présidente Fondatrice du Club dignois. Martine GAYON, 
Représentante IW à l’ONU de New-York nous a fait l’amitié de 
se joindre à nous ainsi que des membres du Rotary et du Lions 
Club. Madame Le Maire de Digne-les-Bains, Patricia GRANET-
BRUNELLO, ainsi que l’un de ses adjoints, Bernard PIERI, de 
même que Pierre CATILLON, Conseiller Départemental, nous 
ont fait l’honneur et l’amitié, malgré des obligations officielles 
contraignantes, de s’associer à l’événement. 
De nombreuses amies venues de notre district IW participaient 
à la Fête, dont Christiane REQUIN qui avait prédit au Club « un 
bel avenir » et Alice MONICO qui lui avait remis sa Charte. 
Qu’elles soient toutes chaleureusement remerciées !
Le « bel avenir » c’est, aujourd’hui, un groupe de 30 amies 
solidaires, actives et fières des valeurs IW. 
Six nouvelles amies ont rejoint le Club durant l’année écoulée, 
deux ont été intronisées pendant notre soirée d’Anniversaire 
et une distinction de MAH y a été accordée.
Quelle journée magnifique d’amitié et de gaieté partagées ! 
Un merveilleux souvenir joliment fleuri qui ouvre, à notre 
nouvelle Présidente, Monique MAZAN, des horizons aussi beaux 
que joyeux.

Marie Ange GIAIME  
P Présidente Club de Dignes D153

Les Clubsdernière minute
LA FRANCE A UN SQUARE 
MARGARETTE GOLDING
À la requête du club Aix-Miramas,  pour marquer 
le centenaire de l’INNER WHEEL, le Maire de 
Miramas, Monsieur Frédéric VIGOUROUX, a dédié 
un square à notre fondatrice, Margarette GOLDING. 
Et quel square ! Planté d’arbres et d’essences 
méditerranéennes, avec allées sablées, bancs , et 
une fontaine futuriste monumentale !
L’inauguration a eu lieu le 14 juin 2024, honorée 
par la Présidente Internationale, la Représentante-
Présidente F.A.M.A.T., et une foule compacte, où se 
côtoyaient  personnalités de Miramas, et IW venues 
de tout le District 153.
Le ruban coupé, l’hymne de l’IW a retenti avant les 
discours des deux Présidentes et du Maire, qui invita 
ensuite l’assemblée à un somptueux apéritif.
La fête s’est poursuivie par un repas au Golf 18 trous, 
près du Centre équestre. Une  centaine de convives, 
ont admiré la salle du restaurant, pavoisée aux 
couleurs de l’INNER WHEEL, puis applaudi , au son 
de « SHINE A LIGHT », à l’entrée finale du gâteau, 
décoré de notre roue.

Une magnifique journée qui fera date 
pour tous !

Marthe GACHET - Club Aix-Miramas 

e
ANNIVERSAIRE
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RÉCITAL CATHERINE TROTTMANN

Ce dimanche 21 avril 2024, au Couvent des Cordeliers, « grand soir » pour 
le Club IIW de Dijon à la faveur du 100e anniversaire de l’International Inner 
Wheel, notre club recevait une artiste lyrique, internationale elle aussi, à 
savoir Catherine Trottmann, soprano, tout juste de retour de la Scala de Milan.
Si les IW dijonnaises étaient « en fête », elles n’en affichaient pas moins 
autant de stress qu’une évidente effervescence…
Une soirée caritative qui, il y a encore quelques mois, n’était qu’un rêve, au 
bénéfice de l’Association France AVC21.
Mais de la rencontre de Catherine Trottmann, de Jany, au Festival « Musique 
& Vin » 2023, au Château du Clos Vougeot – toutes deux se connaissant 
depuis déjà plus de dix ans - et de M. Morino-Ros, Président de l’Association 
France AVC21, au Rotary Dijon Toison d’Or, s’échafauda le concert…
Un projet peut-être alors un peu fou : mais ce brin de folie, associé à 
l’enthousiasme et à l’engagement collectif des membres du Club, nous ont 
permis d’offrir une soirée d’exception à un public (240 personnes) conquis, 
dans un cadre aussi intime qu’élégant.
Un « challenge », sans nul doute, pour lequel chacune d’entre nous a œuvré 
depuis l’automne dernier.
S’agissant du programme musical que nous offrit Catherine Trottmann, 
accompagnée au piano par Karolos Zouganelis, Chef de chant au 
Conservatoire National Supérieur de Musique de Paris et pianiste soliste, il 
fut aussi éclectique que coloré.
Au programme  Maurice Ravel,  Maurice Emmanuel, de Francis Poulenc.
Et Plus « connus », les « grands airs » du « Barbiere di Siviglia » et de « La 
Bohème  interprétés avec autant de sensibilité que d’émotion
Pour les mélomanes avertis, elle fut « Jemmy » dans l’opéra « Guillaume 
Tell » à la Scala de Milan, le temple de l’art lyrique : une « prise de rôle ». 
Ponctué des « Paraphrases de Rigoletto », de Franz Liszt, au piano, ce récital 
« en duo » fut un moment de grâce.
-  Une action culturelle et artistique s’inscrivant pleinement dans les objectifs 

communs des Clubs Inner Wheel et Rotary dont l’objectif est de « changer 
la vie, redonner l’espoir, construire le futur ».

-  Une recette intégralement versée à une Association départementale 
tournée vers les patients – et les aidants - touchés par un Accident Vasculaire 
Cérébral (en France, une personne en est victime toutes les 4 minutes).

Ainsi le Club IW de Dijon – « Des femmes en action » – a-t-il réalisé le miracle 
d’accueillir une artiste lyrique internationale pour le 100e anniversaire d’un 
club… international.

Jany PÉCHINOT  
Présidente Club IIW Dijon 23-24 - Avril 2024

Les Clubs district 152
VISITE DU SERVICE 
D'ONCO-HÉMATOLOGIE 
PÉDIATRIQUE
Le 30 novembre, Karin a organisé une 
rencontre avec le Professeur Lutz qui 
nous a fait visiter le nouveau service 
d’onco-hématologie pédiatrique du 
CHU de Strasbourg. Ce service a été 
entièrement financé par l’ARAME 
qui est une association caritative 
dont la mission consiste à améliorer 
le quotidien des enfants atteints de 
cancers et de maladies du sang. De 
plus en plus d’enfants guérissent, mais 
les traitements sont toujours longs et 
pénibles. C’est là qu’intervient l’ARAME 
en leur apportant un peu de soutien 
dans ces moments difficiles.
Notre partenariat a été créé en 1996 
sous la houlette de Françoise Mouillon, 
ancienne Inner Wheel, qui a eu l’idée 
d’apporter aux enfants du service des « 
Mac Do ». Ces repas leur sont amenés 
depuis cette date tous les jeudis par 
des bénévoles du Club. Les enfants 
sont très impatients de recevoir ces 
Mac Do financés par l’ARAME.
Après le départ de Françoise Mouillon 
qui a quitté Strasbourg à la suite de 
la mutation de son mari, c’est Renée 
qui a pris la relève de l’organisation 
jusqu’en 1998. Marie-Rose a repris le 
flambeau et, depuis 2008, c’est Karin 
qui gère le calendrier Mac Do avec 
compétence et efficacité. Le Pr. Lutz 
est infiniment reconnaissant à toutes 
les I.W. qui assurent ce bénévolat 
depuis tant d’années.

Marie-Rose KRUMMEICH 
Club de Strasbourg D152
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Les Clubs district 152
UN CHÈQUE POUR MAXIME+

Le 13 février 2024 nous avons eu le plaisir de remettre un 
chèque de 1000 € au président de l’association « Maxime + » 
en présence de notre gouverneur Dominique Villaume.
Pourquoi ce choix ?
Dans le département de l’Yonne, Maxime + aide les enfants 
et adolescents atteints de graves maladies, principalement 
cancer ou leucémie, et leur famille.
Aujourd’hui, Maxime + tisse des relations et accompagne 
près de 40 familles, dont l’enfant est en cours de traitement, 
déjà guéri ou malheureusement décédé à la suite de sa 
maladie.
Pendant la phase de traitement
•  Aide sociale et financière sous la forme de remboursement 

de frais (hébergement en maison de parents, déplacements, 
perte de salaire, garde de fratrie….)

•  Soutien moral aux parents par des rencontres chaleureuses, 
des contacts, une écoute et des conseils

•  Attention toute particulière à l’enfant malade (cadeaux, 
contacts, visites, suivi scolaire)

•  Sans oublier la fratrie
À toutes les phases de la maladie, y compris après la 
guérison.
•  Prise en compte de nouveaux besoins : soutien moral, soutien 

scolaire, aide psychologique, participation financière en cas 
de handicap.

•  Les loisirs, une autre voie pour guérir :
>  Le financement d’activités de loisirs et séjours pour l’enfant 

et pour la famille, des sorties collectives (soirée théâtre, 
accès gratuit au cinéma à Auxerre, Guédelon et d’autres 
musées de l’Yonne, sortie foot, …)

>  Des initiatives pour jeunes et enfants : un séjour week-end 
de marche en moyenne et haute montagne dans le massif 
du Mont Blanc, un séjour d’expression artistique d’une 
semaine pendant les vacances de Toussaint spécialement 
pour les jeunes ados malades ou guéris d’un cancer.

En cas de décès de l’enfant
•  L’association épaule les familles en deuil et participe aux 

frais d’obsèques.
•  Maintient le contact sur le long terme avec les parents et 

la fratrie et les associe à ses projets.

Club d'Auxerre D152

UN REPAS AU PROFIT DE LA 
"FONDATION DES APPRENTIS 
D'AUTEUIL"
Le Club Inner Wheel d’Annecy avait organisé son 
désormais traditionnel repas choucroute en janvier. 
Drôle d’idée dans les Alpes, mais trois de nos membres 
sont originaires d’Alsace-Lorraine... 
Jeanine Laustriat  la présidente avait souhaité aider 
l’antenne locale de la Fondation des Apprentis d’Auteuil.
C’est tout dernièrement qu’elle-même et son comité ont 
eu le plaisir de remettre un chèque à cette association. 
Les jeunes bénéficiaires pourront s’adonner durant l’été 
à diverses activités nautiques dans nos lacs.

Nathalie CREPY Club d'Annecy D152

UN DÉJEUNER NÉPALAIS
Lors de son voyage au Népal en mai 2023, la présidente 
du club de Strasbourg Tivoli a rencontré nos amies du 
club Inner Wheel de PATAN et s’est engagée à participer 
à hauteur de 50% au financement d’une adduction 
d’eau (château d’eau et canalisations) dans le village 
de Godawari au sud de Katmandou.
Notre club a donc organisé 7 avril 2024 un déjeuner 
népalais, préparé par Pampa un cuisinier d’origine 
tibétaine. Ses excellents « momos » et son « chowmein » 
ont séduit les convives ; le buffet de desserts préparés 
par les membres du club a eu beaucoup de succès. 
La conférence sur « le Népal aujourd’hui » a retenu 
l’attention du public et suscité de nombreuses questions. 
La tombola composée d’une dizaine de magnifiques 
paniers gourmands et la vente d’artisanat népalais 
ont contribué à faire de cette manifestation, une belle 
réussite.

Club de Strasbourg Tivoli D152
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JOURNÉE INTERNATIONALE 
DES DROITS DES FEMMES
Le mariage traité avec humour
Les quatre clubs service féminins clermontois - Inner 
Wheel Clermont-Volcans, Soroptimist de Clermont-
Ferrand, Lions Gergovie et Zonta Agathe - se sont 
réunis pour la 9e année consécutive et ont présenté 
un spectacle commun afin de célébrer la journée du 
8 mars, Journée Internationale des Droits des Femmes. 
D'un commun accord, le sujet choisi cette année' fut : 
"Le mariage".
La bague au doigt, ou la corde au cou ? Ou l’évolution 
du droit des femmes mariées de 1900 à nos jours.
Une salle de spectacle fut gracieusement mise à 
disposition par la mairie de Clermont-Ferrand. Les 
invitations furent adressées à tous les clubs service 
clermontois et à nos relations.
Traitée avec un humour joyeux, moqueur.. .  la 
représentation fit beaucoup rire. Le texte fut écrit par 
l'une d'entre nous. Plusieurs membres de chacun des 
quatre clubs interprétèrent les rôles des femmes des 
différentes époques.
La recette (procurée par le prix de l'entrée au spectacle) 
fut donnée par les quatre clubs à une jeune femme 
méritante : Marie Lyne. Dans un village près de 
Clermont, elle se fournit en laine angora auprès d'un 
éleveur auquel elle a donné ses chèvres. Avec cette laine 
magnifique produite selon des traditions artisanales de 
qualité, elle tricote et vend de nombreux articles, des 
vêtements beaux et colorés. Nous avons été heureuses 
de pouvoir lui faire le don de la recette de cette soirée 
afin de l'aider au développement de son entreprise. 
Cette manifestation se termina par un buffet préparé 
et offert par les quatre clubs.
L'inter club féminin clermontois est heureux d'accomplir 
un travail collectif. Des liens d'amitié se sont créés 
entre ces quatre clubs depuis plusieurs années. Nous 
échangeons nos points de vue, nos discussions sont 
devenues de plus en plus amicales. L'idée de réunir les 4 
clubs pour une manifestation annuelle nous avait paru 
très bonne... maintenant nous pouvons dire que c’était 
une excellente idée !
Notre souhait ? Que cette coopération devenue si 
amicale, perdure.

Annie GRAMPAYRE 
Club de Clermont-Volcans D152

SURPRISE POUR LES RÉSIDENTS 
DE LA MAISON DE RETRAITE 
SAINT-BRIS

Lundi 6 février, une équipe du club d’Auxerre s'est retrouvée 
pour participer au loto organisé par la maison de retraite de 
Saint-Bris, comme au mois de juin 2023. Les résidents ont 
beaucoup apprécié ces moments de partage.
Nous leur avons également préparé une surprise : en effet 
pour cet après-midi, nous avons formé une chorale, avec 
la participation de Paul (au chant) et Claude (à la guitare). 
C'était un vrai bonheur d’entendre les résidents chanter avec 
nous.
A l'issue de ce petit concert, un cadeau a été offert à chacun 
des participants du loto. Cet agréable après-midi s'est 
terminé par un goûter.
Le personnel de la maison de retraite a été remercié pour 
son aimable accueil.

Club d'Auxerre D152

OPÉRATION 
"MON SANG POUR LES AUTRES"
Marie-France Ruet, bénévole avec Marie-Claude Quinson, 
Aline Billion et Michèle Valère ont apporté leur aide, les 13 et 
14 février, à l’opération « Mon sang pour les autres », organisée 
conjointement par les Rotary Clubs et l'Etablissement 
Français du Sang. Sur les deux jours, elles ont accueilli, guidé, 
distribué des collations aux donneurs de sang. Elles étaient 
vêtues d’une chasuble Inner Wheel qui les distinguait des 
autres intervenants.

Marie-France RUET 
Club de Lyon Parc D152
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Les Clubs district 152
MARCHÉ DE PRINTEMPS
Notre traditionnel marché de printemps s’est tenu le 
samedi 23 mars dernier à la chapelle de l’Oratoire 
de Beaune.
Nous avions préparé l’évènement depuis plusieurs 
mois déjà et nous avons pu présenter différents 
stands aux visiteurs.
Brocante, couture, bijoux, confitures, fleurs, chocolats, 
bonbons, et les jolies créations de notre amie Odile.
Nous avions aussi un espace restauration qui 
proposait pour midi des assiettes, des desserts et 
cafés gourmands.
Cette année notre présidente Marie-Christine avait 
tenu à aider une association qui lui tient à cœur, 
l’association Manoj.
L’école Notre-Dame, où notre amie enseigne aide 
depuis 10 ans cette association. Manoj a été créée 
par un infirmier de Saône et Loire, qui vient tous les 
ans leur parler de l’évolution des enfants au Népal. 
Il y a des échanges de dessins entre les deux écoles 
ainsi que des peluches ; les enfants sont ravis de 
reconnaître leurs dessins et peluches. Il y a déjà eu 
plusieurs actions : marches, concerts dont le dernier 
en 2019. Mais après le tremblement de terre au 
Népal, l’école a été détruite. Pourtant l’association 
Manoj a grandi, rejointe par des médecins pédiatres. 
Un livre a été réalisé avec la mascotte : le nounours 
Teddy Bear. Le projet actuel s’articule autour de 
la création collective artistique de chansons sur la 
solidarité et la fraternité. Les élèves travaillent sur 
un projet commun. Cette année l’école organise un 
concert qui aura lieu en juin à Beaune. Nous les Inner 
Wheel nous adhérons à ce projet et les bénéfices 
de notre vente seront reversés à l’association Manoj.
Tout au long de la journée amis, connaissances, 
visiteurs sont venus faire le tour des stands et pour 
la plupart faire leurs achats notamment les chocolats 
pour Pâques, mais aussi brocante ou fleurs ou autres. 
Une tombola a été tirée à la fin de la journée et des 
paniers gourmands ont été gagnés.

Grâce à nos ventes, nous allons 
pouvoir aider l’association Manoj 
que soutient notre présidente.

Club de Beaune D152

"PHÈDRE" POUR LES NON-VOYANTS 
À LA COMÉDIE DE COLMAR

Cinq membres du club de Colmar se sont rendus avec la 
présidente Marie-Paule Levai, à la Manufacture, le 31 janvier 
dernier pour assister à une représentation de Phèdre proposée 
par la Comédie de Colmar et adaptée pour les non-voyants. 
Le club de Colmar a contribué financièrement à l’adaptation 
de ce spectacle pour les non-voyants.
Notre amie Colette Burgaentzlen accompagnait Philippe Bury, 
non-voyant, qui nous avait fait l’année dernière une conférence 
sur « les non-voyants et les nouvelles technologies ». Après 
quelques explications du régisseur, du metteur en scène, et 
de certains acteurs de Phèdre, les non-voyants ont parcouru 
la scène, chacun accompagné d'un assistant, afin de se faire 
une idée des dimensions et de la disposition des accessoires (lit, 
chaises, passe-plat, porte dérobée, estrade, rideaux...) 
Avant le début du spectacle, chaque non-voyant a reçu un 
fascicule en braille (5 feuillets), avec descriptifs des décors, 
des costumes des acteurs. Un casque audio leur a également 
été remis. Durant la pièce des indications brèves étaient 
données : emplacement et attitude des comédiens, tenues 
vestimentaires, sans entraver le dialogue des acteurs. Une 
très belle expérience pour les non-voyants ainsi que pour leur 
assistant.
Et voici les commentaires livrés par Philippe à la fin du spectacle. 
« La représentation était un moment de pur bonheur ! La soirée 
m’a permis de découvrir cette pièce que je ne serais sans doute 
pas allé voir si cette opportunité ne m’avait pas été offerte. En 
conclusion, je tiens à remercier le club Inner Wheel pour son 
soutien financier à cette initiative. Merci également Mesdames 
pour votre invitation à cette représentation ! ». 
A la fin du spectacle, une petite collation nous a été gentiment 
offerte et ce fut pour nous un agréable moment d’échanges 
avec non- voyants et leur accompagnateur, acteurs et 
personnel du théâtre.

Isabelle BARRAND - Club de Colmar
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JOURNÉE INTERNATIONALE 
DU DROIT DES FEMMES

Les membres du club de Verdun, avec leur présidente, 
Gabrielle Fonteyne, se sont données rendez-vous, à 
15h30, au monument en l’honneur des femmes :  elles 
ont déposé des fleurs « pour le respect des droits 
des femmes », au pied de la plaque IW « Contre les 
violences envers les femmes » près du monument. 
Cette plaque avait été réalisée lors de la plantation 
d’un arbre en 2020. Malheureusement, l’arbre n’a pas 
résisté à la sècheresse de 2021.
En partenariat avec « Les amis du centre mondial de 
la Paix », elles se sont rendues ensuite à l’inauguration 
de l’exposition « Femmes, Vie, Liberté » sur les femmes 
iraniennes qui veulent enlever le voile. Elles ont fait 
ensemble une étape de marche depuis le monument 
jusqu’au centre mondial avec leurs dossards, « Je 
marche pour le droit des femmes ».
Pendant le mois de mars, elles ont renouvelé 
l’opération « Je marche pour le droit des femmes 
» en s’inscrivant sur PROTIMING, pour 5 ou 10 km, 
qui pouvaient être fait en plusieurs étapes. La 
participation était de 5 ou 10€, ce qui a permis 
de faire une aide pour des femmes ou familles en 
difficultés.

Gabrielle FONTEYNE 
Club de Verdun D152

NOUVEAU SOUTIEN 
POUR L'ARCHE À REIMS
Le 13 avril 2024 a eu lieu en l’église de Cormontreuil un 
concert afro-gospel organisé par le club de Reims au profit 
de l’ARCHE A REIMS qui accueille des personnes en situation 
de handicap mental, en favorisant leur inclusion dans la 
société. Le groupe VOCAL HARMONY’S, qui se produisait 
bénévolement, a enchanté l’assistance, invitant, à certains 
moments, à reprendre avec les chanteurs, le refrain de telles 
chansons bien connues et à danser, dans une ambiance très 
chaleureuse !
Durant l’entracte, Geneviève Denizart, présidente du club, a 
remis le don 2024 du club au président de l’ARCHE A REIMS. 
Celui-ci a souligné le soutien fidèle du club Inner Wheel 
de Reims, remercié les spectateurs et le groupe VOCAL 
HARMONY’S. Il a exposé le projet actuel de l’Arche : financer 
l’édification d’une salle solidaire et l’aménagement des 
jardins, pour proposer aux Rémois une nouvelle manière de 
vivre l’inclusion avec les résidents de l’Arche.
À l’issue du concert, le club Inner Wheel a invité les spectateurs 
à un moment convivial dans la salle adjacente : rencontre et 
partage avec les résidents de l’Arche, leurs familles, le groupe 
VOCAL HARMONY’S et les femmes du club Inner Wheel, qui 
offraient également à tous des bouchées sucrées préparées 
par elles.
Ce temps convivial a été un moment privilégié également 
pour faire connaître INNER WHEEL. Cette action de notre club 
service, dans toutes ses étapes, depuis son projet, puis son 
organisation et enfin sa réalisation, a été l’occasion de souder 
davantage encore les membres de notre club et renforcer le 
lien d’amitié sincère entre nous.

Geneviève GANDON 
Éditrice Club de Reims D152
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UNE SALLE RELAX POUR DES ENFANTS
Mardi 21 mai nous avons accompagné notre présidente 
Christiane à l'Institut d'Education Motrice du Cher à Trouy 
près de Bourges afin de leur remettre différents objets. Leur 
projet d'aménager une "Salle Relax" pour les enfants nous a 
séduites et nous leur avons livré selon leurs besoins : 2 poufs 
géants / des coussins multicolores tout doux / une colonne à 
bulles / un matelas modulable / un kit d'activité anti- stress 
multicolore.
Nous contribuons ainsi à l'aménagement d'un espace 
sécurisant et relaxant pour ces enfants handicapés 
pensionnaires dont l'âge varie entre 2 et 20 ans pris en charge 
par une équipe dévouée et efficace.

Club de Bourges D150

DON À LA FABRIQUE À SOURIRE
Lundi 13 mai la Fabrique à Sourire du service pédiatrie de 
l'hôpital a reçu un lot de cadeaux pour les enfants malades. 
La présidente du club de Bourges Christiane Gravelet a 
offert au nom de son club 20 veilleuses lumineuses au 
décor apaisant de vagues et poissons en mouvement pour 
endormir les enfants, des pansements décorés, des jeux de 
bulles, des ensembles chouchou-bracelet, des cuillers, des 
brosses à dents, du dentifrice, des bavoirs… pour un montant 
total de 750€, bénéfice de la tombola organisée à la soirée 
anniversaire des  40 ans du club fin janvier au château de 
Contremoret.  Le magasin Joué Club a participé à l'action 
par une ristourne de 10%,un geste pour aider les enfants à 
mieux vivre leur hospitalisation

Martine DESMARIS - Club de Bourges D150

Les Clubs district 150
UN NOUVEAU NOM
POUR UN ANCIEN CLUB !
Après avoir porté pendant près de soixante ans le 
nom de Club IW Guingamp-Lannion-Trégor, et avoir 
été le 2e club de France après Valenciennes par son 
ancienneté, ce nom n’était plus représentatif des 
origines géographiques des IW qui le composent. 
En effet, la plupart des membres sont actuellement 
répartis entre Brest et Plougrescant, sur plus de 
100 kms le long de la côte nord, une seule IW active 
habite Guingamp.
Beaucoup d’entre nous ne se sentaient plus à 
l’aise avec ce nom. Aussi avons-nous entrepris 
une démarche de modification, avec sondage et 
concours du nouveau nom lors de nos réunions 
statutaires.
Nous avons choisi à la quasi-unanimité celui de « 
club IW du Trégor » représentatif de ce terroir auquel 
nous sommes attachées et qui parle davantage aux 
personnes que nous contactons dans le cadre de 
nos œuvres.
Cette première étape achevée en consensus  ; 
notre présidente Darlène Léonard a envoyé notre 
demande à notre Gouverneur Christiane Darondeau, 
qui, avec son avis très favorable, l’a transmise auprès 
d’Isabelle Cheval, qui a fait suivre auprès de Trish 
Douglas.
Notre démarche a porté ses fruits puisque nous avons 
eu l’agrément hiérarchique de cette modification 
tout en gardant notre ancienneté.
Nous avons pu également nous présenter au 
service culturel et associatif de Perros-Guirec avec 
ce nouveau nom plus évocateur pour obtenir une 
domiciliation dans cette commune, une adresse 
fixe (non liée à celle de la présidente annuelle), un 
local de réunion et l’inscription à la logistique des 
manifestations des associations de la commune. 
Nous sommes donc très heureuses de ces avancées, 
nous remercions chaleureusement Christiane 
Darondeau et Isabelle Cheval pour leur soutien et 
leur suivi et très heureuses aussi d’en informer par 
le Magazine les nouveaux districts !

Club IW Trégor D150
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BAYEUX FÊTE STE LUCIE
Mardi 5 décembre, pour notre dernière réunion 2023, 
nous avons décidé de fêter sainte Lucie.
Pour cette fête originaire des pays nordiques, nous 
étions toutes donc habillées traditionnellement de 
blanc, avec ceinture rouge, des bougies partout dans la 
maison de Monique, notre présidente, qui nous recevait.
Comme en plus nous accueillions notre Gouverneur, 
Christiane Darondeau, nous avons été ravies de 
l’associer à notre soirée.

Catherine MENNESSON 
Club IW de Bayeux Circa D150

LES 40 ANS 
DU CLUB DE BOURGES
Samedi 27 janvier le château de 
Contremoret à Fussy accueillait 
150 convives venus fêter les 40 ans 
du club Inner-Wheel de Bourges. La remise de charte de 
notre club remonte au 12 mai 1984 : 11 femmes déterminées 
menées par Elisaeth Herdner s’associaient au mouvement 
international Inner-Wheel dans le but d’aider les femmes et 
les enfants en difficulté.

Aujourd'hui le club compte 22 membres actives et 2 non 
actives. Notre présidente Christiane Gravelet a choisi de 
partager l'évènement avec le plus possible de personnes 
étrangères au mouvement afin de nous faire connaître, de 
faire connaître nos objectifs, et bien sûr de donner envie de 
nous rejoindre. Chacune d'entre nous était chargée de convier 
des invités. 
Les 150 convives répartis sur 18 tables ont beaucoup apprécié 
notre soirée  : 120 lots ont comblé les gagnants de notre 
tombola  ; 4 charmantes jeunes filles ont défilé entre les 
tables, chaudement applaudies au cours d'une soirée très 
agréable rythmée par les différents intermèdes.
S'étaient joints à nous quelques rotariens, des amies Inner-
Wheel comme la Président du club de Salon de Provence 
Sabine Roussellet, la past-présidente nationale Colette Padet 
du club de Reims, Michèle Chasseigne du club de Tours, 
quelques infirmières d l'hôpital de Bourges responsables 
de "La Fabrique à Sourire" (bénéficiaire de notre tombola), 
et beaucoup de personnes venues profiter d'une soirée 
festive.. En misant sur la communication et l'ouverture, notre 
présidente nous a donné rendez-vous dans 10 ans, 15 ans... 
Vive Inner-Wheel, vive le club de Bourges

Martine DESMARIS 
Club de Bourges D150

e
ANNIVERSAIRE

JAZZ PIANO SOLO 
POUR LES "FÉES PAPILLONS"
Ce 14 avril fut un dimanche après-midi d’exception.
Nous organisions un concert de jazz au profit de 
l’Association « Les Fées Papillons » dans un lieu 
prestigieux prêté par la ville de Caen, l’église du Vieux 
Saint Sauveur dédiée aujourd’hui aux expositions et 
concerts. Emmanuel Bex, pianiste de jazz renommé 
nous a captivés par son jeu de piano prodigieux et 
sa passion pour le jazz. Il nous a fait participer en 
fredonnant « C’est si bon… » « L’été indien »…, nous 
a émus par la berceuse de son enfance, nous a fait 
sourire par ses notes d’humour, nous surprenant 
et nous séduisant par ses morceaux improvisés et 
lorsque il a invité son frère, époux de notre secrétaire 
Catherine, à jouer avec lui. De l’émotion, de la surprise, 
des couleurs… La salle a savouré sa performance.
À l’issue de ce concert, après l’hymne INNER WHEEL 
joué au piano par Emmanuel, nous avons pu remettre 
un chèque conséquent aux « Fées Papillons ». Cette 
association soutient les enfants malades, handicapés, 
hospitalisés et leur famille (actuellement, une 
soixantaine de familles dans le Calvados, La Manche 
et l’Orne). Elle sensibilise également au don de moelle 
osseuse qui sauve des vies, notamment celles des 
enfants atteints de leucémie.
Merci encore à Emmanuel pour ce bel après-midi 
musical, caritatif et d’amitié.

Christine VAN HOOVE 
Éditrice Club Caen Reine Matilde D150
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LE CLUB DE RENNES... ET LA COP 28 À DUBAÏ
Le 5 février 2024, notre club a reçu Claire BLOT, architecte 
paysagiste, Avec son associée, elles ont remporté le « Grand 
Prix International des Green Solutions Awards » le mardi 5 
Décembre 2023. Cette récompense leur a été attribuée 
dans le cadre de la COP 28 à Dubaï. 19 projets (dont 
deux français) étaient en lice  Ce concours met en avant 
« des solutions durables et réelles dans les domaines de 
l’architecture, de l’urbanisme et des infrastructures ».
MAIS qui est Claire BLOT ?  Claire Blot a réalisé l’exploit 
d’être une ECOLOGISTE capable de respecter la nature, les 
oiseaux, les habitants avec l’aval des élus et des financiers.  
Claire est aussi la fille d’une Inner-Wheel du district 150, 
membre du club TREGOR.
En quoi consiste leur métier ?
Claire BLOT et son associée veulent moderniser et adapter 
aux exigences actuelles les agglomérations, les quartiers, 
les usines, les parcs.
Quel fût leur projet ?

Ce projet s’appelle « ZAC DE LA NICHE AUX OISEAUX », 
écoquartier initié en 2005 à LA CHAPELLE THOUARAULT, 
commune près de Rennes. Le but était de développer le 
bourg rural tout en préservant la biodiversité.
Avant de commencer les travaux, chaque arbre a été 
examiné afin de s’assurer de sa bonne santé : ainsi aucun 
arbre n’a été coupé. Parfois, l’emplacement d’une maison a 
été modifié pour profiter de tel ou tel arbre.    Les logements 
ont été disposés au milieu de « chambres bocagères », 
c’est-à-dire des champs en îlots entourés de haies. Cette 
ZAC accueille de nombreux espaces de convivialité et de 
« cheminements pour piétons et vélos » qui renforcent les 
liens entre les habitants.  Ceux - ci sont sensibilisés à la 
protection de la nature grâce à un partenariat avec la Ligue 
de Protection des Oiseaux (LPO).

« Voilà donc un projet inspirant qui montre comment tenir 
l’équilibre entre les le besoin de densification et la volonté 
de préserver l’existant », selon les jurés de ce prix lors de 
cette COP 28 à Dubaï.
Nous avons passé une belle et intéressante soirée. Nous 
pouvons être fières d’avoir accueilli Claire Blot ; elle a 
merveilleusement représenté notre pays, notre région. 
Grâce à son action, Claire est tout à fait dans les valeurs 
de l’Inner-Wheel.

Elisabeth AUTET-SIRJACQ 
Éditrice Club de Rennes D150

Les Clubs district 150

BEAUTY SHOW
Chapeautées ou non, les Inner Wheel d’Orléans ont 
fait leur Show !!!
Leur Beauty show plus exactement !
Le dimanche 5 mai a été le théâtre d’un événement 
sans précédent pour le club d’Orléans. Sous la 
présidence de Martine Grivot, nous avons organisé un 
grand salon du bien-être dédié aux femmes atteintes 
(ou non) d’un cancer. Douze cabines de massages, 
de soins énergétiques et autres ainsi que 14 ateliers 
de sophrologie, toucher facial, aromathérapie, etc… 
12 conférences ont été proposées sur l’estime de soi, 
la nutrition, le Pilate, la self défense, etc… ainsi que 
de nombreux stands de ventes.  Toutes ces activités 
proposées gravitaient autour d’un salon de thé 
éphémère. Le succès a été au rendre-vous car un 
grand nombre de femmes… et d’hommes sont venus 
nous visiter. Tous les ateliers ont été pris d’assaut. 
Quelle satisfaction pour nous toutes qui avons, depuis 
des mois, préparé cet événement !!! 
La recette de cette action ira au profit au Comité 
départemental de la ligue contre le cancer.

Corinne TURRA-LE STRAT 
Éditrice Club IW d'Orléans
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HOMMAGE À ELVIS PRESLEY

Notre Club Inner Wheel du Perche a offert une soirée 
mémorable le jeudi 28 mars dernier avec un concert 
mettant en vedette Jean-Pierre Derouard et son 5tet 
« Hommage à Elvis Presley ». Cet événement, qui a réuni 
un public enthousiaste dont les bénéfices iront aux jeunes 
de Glaye, a été un véritable succès.

Cette réussite repose avant tout sur la mobilisation de tous 
les membres du club, chacune à sa manière. 

Dans un premier temps, l’idée a germé de soutenir, pour la 
première fois, des projets locaux en lien avec les enfants. 
Nous avons ainsi rencontré l’équipe de « La maison de 
Glaye » MECS à Ceton (Orne). Le projet, pensé par un 
jeune éducateur spécialisé très investi, consiste à offrir 
aux jeunes des sorties en Cani Rando ou en Cani Kart à 
Maisoncelles (Sarthe), offrant un contact sain et apaisant 
avec les animaux, tout en favorisant le développement 
de liens sociaux. Nous étions unanimes « Le bonheur des 
enfants est une grande motivation derrière ces actions ». 
Notre objectif commun ici : sortir les enfants du centre.

C’est Carine, notre présidente, qui nous a proposé le 5tet de 
Jean Pierre Derouard. Il y a eu une petite hésitation entre 
le jazz d’Armstrong et le rock d’Elvis mais elle a pensé qu’on 
avait besoin de rythme, de joie et de rock en cette période 
pas toujours gaie. 

Après la recherche de sponsors et tout le travail de 
communication, place à la préparation du concert avec la 
création d’une atmosphère magique et d’une ambiance 
vintage Harley, Mustang et Thunderbird, annoncent 
d'emblée le ton de la soirée. 

Toute l’équipe a joué le jeu en arborant jupes à pois, 
bandanas et chemises nouées à la taille pour accueillir avec 
chaleur les spectateurs et les transporter dans l'ambiance 
des années 50-60.

Près de 300 personnes s’étaient déplacées, dont une 
vingtaine de jeunes de Glaye :  Carine a saisi l'occasion 
pour présenter le mouvement international Inner Wheel. 

le concert a débuté sur les chapeaux de roue avec "Blue 
Suede Shoes", entraînant la foule à se lever et à se trémousser 
au rythme de la musique. La maîtrise de Derouard, 

combinée à son humour sur scène, a immédiatement 
captivé le public, notamment lorsque les premiers accords 
de "Jailhouse Rock" ont retenti, déclenchant une vague 
d'enthousiasme dans toute la salle.

Deux jeunes volontaires de la Maison de Glaye, ont 
brillamment contribué à l'organisation, démontrant ainsi 
leur sens des responsabilités et leur fierté de participer à 
cette belle initiative. Dans l'ensemble, la joie contagieuse 
des jeunes a grandement enrichi l'ambiance de la soirée.

Ce n'était pas gagné d'avance, mais nous avons réussi, 
grâce à nos sponsors et à toute l'équipe du Club Inner Wheel 
du Perche. Nous pourrons même augmenter le nombre de 
sorties pour les jeunes de Glaye. C'est une réussite totale ! 

La remise de chèque s’est effectuée au centre, lors d’un 
goûter organisé par notre club pour les enfants.
Que d’émotion et de bonheur partagés !

Club du Perche D150

NOTRE 4ÈME DICTÉE

Le 17 février, nous organisions notre 4ème Dictée 
caritative.
À nouveau, ce fut une réussite :
-  Par la présence de son lecteur, Yves Jacob, 

romancier, historien, biographe, auteur d’une 
trentaine d’ouvrages, couronné à deux reprises par 
l’Académie Française.

-  Par le nombre des participants, plus de 100 
personnes de 8 à 102 ans ! L’effectif grossit chaque 
année. Et parmi les concurrents, nos amies de 
Bayeux, fidèles pour nous soutenir et deux amies de 
Laval, intéressées par cette action venant s’inspirer 
de l’organisation et l’intendance nécessaires.

La générosité de nos donateurs nous a permis de 
récompenser 7 lauréats adultes et 5 lauréats juniors,  
et d’organiser une tombola offrant livres, entrées de 
cinéma, de musées et d’hippodromes.
Nous terminions cet après-midi convivial et 
chaleureux en remettant le chèque fruit de cette 
action à l’association « Autisme Basse-Normandie » 
autour d’un pot de l’amitié.

Véronique EYDOUX 
Caen, Lycée Jeanne d'Arc le 17 février 2024
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RENDEZ-VOUS AUX JARDINS
Le très beau Parc des Promenades a cette année 
encore accueilli plus de 11000 visiteurs : entrée gratuite, 
sécurité assurée par la ville et soleil plus généreux le 
dimanche !
•  54 stands dont 45 payants : 5 stands doubles, 11 

nouveaux exposants. (Pépiniéristes, horticulteurs, 
sabotier, maraîchers, apiculteur, sculpteur, céramistes, 
créateurs de bijoux floraux, travail du lin, petit 
mobilier et déco de jardin...)

•  21 sponsors pour notre dépliant encarté dans celui 
de la ville.

•  Un stand INNER WHEEL : petite restauration et 
buvette pendant les deux jours. 

•  Un stand INTERCLUB pour promouvoir l’action 
commune des 9 Clubs d’Alençon : « une naissance, 
un arbre » (bientôt 3 communes bénéficieront d’un 
arboretum).

Tous les bénéfices récoltés seront distribués en 
septembre au cours d’une remise officielle en Mairie en 
présence de tous les services municipaux qui œuvrent à 
nos côtés pour ce partenariat reconduit tous les 3 ans.

Beaucoup de travail pour le recrutement et la gestion 
des exposants, la recherche de sponsors et l’édition 
de notre dépliant, la tenue de la buvette mais 
des bénéfices toujours très conséquents dont nous 
sommes fières ; nous pouvons ainsi aider plus de 10 
associations locales et garder une cagnotte pour les 
actions nationales et internationales d’INNER WHEEL.

Nadine SERGENT 
Pays d'Alençon-Sées D150

Les Clubs district 150
ART SHOW CLUB D'ORLÉANS

Les 22, 23 et 24 mars derniers, s’est déroulée la 5ème 
édition de notre super exposition INNER WHEEL ART 
SHOW 2024.
Une ambiance festive et amicale était au RV durant 
ces 3 jours pour profiter de la superbe expo d'art 
caritative INNER WHEEL ART SHOW 2024 organisée 
par le club IW d'Orléans, au profit cette année de La 
Maison des femmes d'Orléans.
Comme chaque année, cette expo qui marque le 
début du printemps permet d'admirer de magnifiques 
œuvres, dans le cadre somptueux et verdoyant de la 
grande serre du jardin des plantes... 
C'est aussi un moment unique d'échanger avec les 
35 artistes présents, qui nous parlent avec passion de 
leur travail, de leurs différentes techniques et sources 
d'inspiration...
Louise, atteinte d’un handicap et que nous avions 
aidé financièrement, était notre invitée d’honneur 
en tant qu’artiste.
Cette année a été l’occasion d’inaugurer notre salon 
thé et devant le succès qu’il a remporté, il sera présent 
l’année prochaine. 
Cet événement s’inscrit indubitablement dans la vie 
de la cité orléanaise.

Corinne TURRA-LE STRAT 
Éditrice Club d'Orléans D150
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RALLYE AUTOMOBILE CHAMPÊTRE

Tout a commencé il y a de nombreux mois par 
une idée (un peu folle ?) d’Anne Ganes, notre Vice-
Gouverneur : un rallye ? Mais oui, pourquoi pas ?
Pour soutenir qui ? L’association « Les Sens du 
Partage », qui a créé et gère un jardin sensoriel inclusif 
pédagogique à Cheillé à proximité de Tours 
Projet pris en charge, très sérieusement, par une 
équipe très  efficace de 5 amies  qui ont fait pendant 
des mois un travail préparatoire formidable.
Et le dimanche 7 avril. 
À 9 heures, rassemblement autour d’un sympathique 
café d’accueil d’une trentaine de participants, avec la 
joie d’accueillir des IW du club du Perche (en force), du 
Club de Saint Brieuc, du club des Andelys, ainsi que 
des amis des clubs Rotary et Rotaract.
« Nous nous sommes creusé les méninges pour 
résoudre les énigmes, avons beaucoup ri et, à 
l’arrivée à Langeais, avons bien apprécié sous la 
Halle Municipale l’apéritif offert par le Club, et les 
délicieuses fouées farcies.
Là nous avons eu le plaisir de rencontrer Charlotte 
Pelletier, la Présidente et des membres de l’Association  
« Les Sens du Partage ». Cette belle journée de 
partage a consolidé notre amitié, et …notre équipage 
est arrivé Premier ! Merci aux organisatrices, et soyons 
plus nombreux encore l’an prochain. C’est trop bien ! »

Anne-Marie, Michèle, Éditrices 
et Virginie - Club de Tours D150

GENGIS KHAN FONDATEUR 
DE L'EMPIRE MONGOL 
& SES 500 CONCUBINES
Mardi 27 mars 2024, nos amies du club 

nantais Anne de Bretagne, se sont retrouvées afin de faire 
cette visite au château des Ducs de Bretagne.
Le plaisir de partager des moments amicaux riches en 
échanges divers, reste une motivation toujours très forte.
Exposition inédite en France dans laquelle on découvre :
-  La personnalité unique alliée à une intelligence hors pair 

d’un homme dont les descendants remontent au XIIIe siècle.
-  La particularite de cette exposition nous montrant plus 

de 450  objets tous issus de collections privées ou de 
recherches archeologiques recentes ;

Une défense de mamouth (datée de plus de 2,6millions 
d’années) trone sous l’ emblème du trident « sacré», le 
Suld,et la présence tutélaire du cheval.
Nous ne savions où donner de la tête, entre les bijoux 
en feuilles d’or travaillés avec délicatesse, les boucles de 
ceintures en pierres précieuses, les pots de cristal translucides 
finement ourlés de fils d’or : nos regards affutés de femmes 
n’ont rien oublié !
Un point important a retenu en particulier notre attention : 
le rôle des femmes !
Gengis khan a utilisé ses femmes (5 officielles) et près de 500 
concubines : il assurait ainsi  une paix diplomatique en les 
impliquant dans la stabilité et l’extension de l’empire par le 
biais d’alliances stratégiques. 
Cette présence féminine est partout dans la somptuosité des 
costumes, des bijoux et du raffinement des palais.
Ces femmes étaient les architectes de la résilience (mot si 
contemporain) et de la reconnaissance aussi bien physique 
qu’intellectuelle.
Nous avons conclu ce voyage « autour d’un thé ou chocolat » 
tout en débattant sur notre rôle et fonction de femmes 
aujourd’hui.

Michelle LEVERGE - Éditrice Club de Nantes D150 
& Anne TESNIER, Adjointe

Les Clubs district 154
6 CLUBS FÉMININS POUR UN THÉ DANSANT

Dimanche 4 février à Vaux sur Mer a eu lieu notre thé dansant organisé avec 
six clubs services féminins : les Soroptimists, Ladies' Circles Royan, Ladies' 
circles Vaux sur Mer, le club Agora, et les clubs Inner Wheel Royan et notre 
club Inner Wheel de Royan Cordouan.
Nous nous sommes réunis pour une belle cause : aider l'association 
humanitaire, Inter - Plast chirurgie sans frontière dont le siège social est 
établi à la clinique Pasteur de Royan. Cette association, animée par des 
bénévoles, œuvre pour les populations défavorisée et isolées.
103 entrées ont été comptabilisées ;l'après midi s'est déroulée dans une 
ambiance conviviale, grâce à une bonne organisation, une sécurité assurée.

Un DJ "Le Ricochet" et une animatrice Cécile Meert ont accompagné les participants avec des démonstrations de danse 
qui ont réjoui jeunes et moins jeunes L'entrée était de 15 € avec pâtisserie et boisson comprises.
Ce fut un bel après midi dansant et solidaire.

Dominique MOUTIER - Éditrice Club de Royan Cordouan D154
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JOURNÉE DE LA FEMME
À l’occasion de la journée de la femme, notre 
Présidente Maïté PRATX, nous a proposé de nous 
retrouver au Théâtre de Narbonne pour voir le film 
de Paola Cortellesi "Il reste encore demain" : 
l’héroïne Delia rêve d’un monde meilleur.
Le film nous emmène à Rome en 1946 dans 
l’Italie de l’après-guerre.
Il traite des violences faites aux femmes, de leur 
condition dans un univers très macho, mais aussi 
de la violence, de l’humour, de la sensibilité et de 
l’espoir. Aucune lourdeur dans les dialogues, les 
scènes, une belle réussite.
Nos n’avons pas vu passer les deux heures d’un 
film tourné en noir et blanc. Ce fut un très beau 
moment.

Anne BONNES 
Club de Lézignan-Corbières et Minervois D154

MARS BLEU
Défilé de mode au profit de la Ligue 87 contre le cancer.
Si « Octobre Rose » dédié au cancer du sein est désormais entré dans les esprits, « Mars bleu » 
dédié au cancer du côlon est encore à faire connaitre. C’est une cause qu’Inner Wheel Limoges 
Kaolin a donc décidé de soutenir. La célébration de Mars Bleu s’est concrétisée par un défilé 
de mode organisé le 3 mars 2024 en partenariat avec la ligue 87 contre le cancer. Allier l’utile 
à l’agréable lors d’une soirée informative et festive, c’était la double ambition de l’association.
-  L’utile, c’est favoriser la détection des cancers du côlon, améliorer les traitements, contribuer au confort des malades. Dans 

cette optique plusieurs paroles d’expert ont été partagées avec l’assistance. Un gastro-entérologue, le sous-directeur 
de la CPAM de la Haute-Vienne mais aussi des entreprises d’insertion des malades ont ainsi livré leur vécu sur ce thème.  

-  L’agréable, c’est permettre lors d’un défilé de mode, de redonner confiance à des femmes qui luttent ou ont lutté contre 
le cancer en les mettant en lumière et en célébrant leur beauté et aussi leur courage. Cet évènement a réuni près de 260 
invités, l’intégralité des bénéfices de cette soirée de cette soirée a été versée à la Ligue 87 contre le Cancer.

Isabelle DESPORT - Éditrice Limoges Kaolin D154

DAX EN COULISSES 
& LE RÊVE DES PETITS JAZZ-BOYS
Tandis qu’en cette fin d’après midi pascale des nuages d’ardoise 
déversaient sur Dax toute l’eau du ciel, des groupes de 
parapluies et de silhouettes encapuchonnées se précipitaient 
à l’ATRIUM CASINO.
La salle remplie, le silence se fit. Alors, du fond de la scène, tel 
un cœur qui bat, les percussions donnèrent le tempo. Aussitôt 
éclata dans la lumière un feu d’artifice d’accords fusant des 
trombones à coulisse sitôt rejoints par un élégant piano et une 
grave contre basse ainsi que par une trompette dont les cris 
stridents et purs nous touchèrent en plein cœur.
Il s’en suivit deux heures de Jazz aux accents   joyeux ou 
mélancoliques, doux ou furieux, languissants ou endiablés 
envoûtant le public au rythme de ses diaboliques envolées.
Les élèves qui participaient au stage de trois jours que consacre 
chaque année la ville de DAX à un instrument – cette fois le 
trombone – montèrent sur scène, et, pour leur plus grande joie, 
accompagnèrent les musiciens. 
Puis le silence se fit, salut, rappel, hommage à Luis AMSTRONG. 
À nouveau salut et enfin tonnerre d’applaudissements d’une 
salle debout.
Aujourd’hui grâce à la recette obtenue par INNER WHEEL qui 
avait pris part à « Pâques en Coulisses », de jeunes passionnés 
vont réaliser leur rêve : posséder leur propre instrument, qui, 
jusqu’ici demeurait trop onéreux pour eux.

Sophie DELEST - Club de Dax D154
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UN PROJET VACANCES 
POUR 4 JEUNES AUTISTES
La Compagnie du Vaudeville propose au club de jouer 
gracieusement « Moi... Jalouse ! »  en vue d’aider un projet 
de vacances pour 4 jeunes autistes. 
La Compagnie du Vaudeville, créée par Piou Dahenne, 
auteure et metteuse en scène, partenaire de notre club 
depuis des années, nous a proposé une nouvelle pièce 
comique. Deux femmes soupçonnent d’infidélité leurs 
époux. Des quiproquos animent la scène, tandis qu’une 
bonne « rigolote à l’accent belge » provoque des fous 
rires, « en laissant traîner son oreille, sans le vouloir ». Ce 
dimanche 14 janvier 2024, le temps s’est radouci et nous 
sommes contentes de voir la salle remplie par un bon public. 
Nous assistons ainsi à des échanges entre des spectateurs 
et les acteurs, suivis de rires et d’applaudissements.  Comme 
le rappelle l’auteure : « N’oubliez jamais qu’une journée sans 
rire est une journée perdue ».  Nous la remercions avec un 
bouquet de fleurs et la troupe en partageant la galette.
Àla fin du spectacle, notre présidente, Yolande Touzeau, 
remet un chèque à Yolande Brégowy, présidente d’Autisme 
17 pour le projet de vacances des 4 jeunes autistes avec 
leurs accompagnants, permettant ainsi aux parents de 
souffler pendant quelques jours.  Quelle satisfaction pour les 
membres du club de la réussite de cette action pérenne. »
Dans le cadre de l’action triennale internationale 2018-2021, 
l’Inner Wheel se mobilise pour l’autisme.
En 2019- 2020, le club a aidé les projets en faveur des 
enfants autistes des classes ULIS de 2 écoles et d’un collège 
de Royan. Madame Brégowy vient expliquer au club l’objet 
de son association Autisme 17, auprès des autistes et de 
leurs parents.
Le COVID a empêché le premier partenariat avec la 
Compagnie du Vaudeville. Mais très rapidement le club a 
pu, grâce aux spectacles, aider chaque année des projets 
d’Autisme 17 :
-  2021-2022 : Projets sur l’autonomie pour que les enfants 

devenus adultes puissent se déplacer sans difficultés : 
se rendre soit sur leur lieu de travail soit dans un centre 
GEM (groupe d’entraide mutuelle) soit faire des courses. 
D’où formation, pour adultes avec TSA, à l’utilisation 
d’une application de guidage afin de développer leur 
autonomie dans des déplacements urbain piéton.

-  Pour les parents d’autistes un stage avec un 
ergothérapeute : formation sensorielle, ainsi par la 
connaissance des différents sens, aider les parents à 
comprendre les attitudes de leurs enfants et à les stimuler 
par des exercices. Un atelier concret pour les parents : les 
tâches ménagères et les courses avec leurs enfants.

-  2022- 2023 : Aider un jeune chanteur atteint de syndrome 
autistique de réaliser son rêve : enregistrement d’un 
CD ; puis le faire participer à un spectacle avec d’autres 
chanteurs. 

Le club, qui a eu l’occasion de connaître des structures 
accueillant des enfants atteints du syndrome d’autistes, 
de rencontrer des jeunes et leurs parents, est heureux 
d’organiser ces actions qui engendrent le sourire des 
membres de l’association très impliqués et du public des 
spectacles. 

Christiane CHOIUZENOUX - Éditrice Club de Royan D154

L'OUTIL EN MAIN : 
UNE STATION MÉTÉO
Nous suivons l’association » l’Outil en Main » depuis 
3 ans,  association chargée d’éduquer des jeunes 
de 9 à 14 ans aux métiers manuels et ce grâce 
à de dévoués et passionnés formateurs, retraités 
pour la majorité. Cette année nous allons les aider 
financièrement à bâtir leur projet ambitieux de 
station météo, après la belle réalisation de la fusée 
Arianne 5 sur son pas de tir en 2022 et le Phare de 
la Rochelle en 2023. Les vacances de février ont 
permis aux jeunes d’accélérer la fabrication de la 
station météo, les photos jointes en rendent compte 
mais il faut y rajouter l’enthousiasme des jeunes 
que nous avons pu apprécier lors de notre visite en 
février aux ateliers de Colomiers.

Aline ARNAUD 
Éditrice Toulouse D154
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TOMBOLA DANS 
LA GALERIE ILLA
13 janvier, samedi, tout est prévu pour 
l’installation dans la grande galerie ILLA. 
Aujourd’hui nous célébrons la tombola 
caritative du club IW d’Andorre
Comme d’habitude l’aide reçue par la direction 
du magasin est efficace et généreuse
À 15h nous finissons l’installation des dons 
reçus de commerçants, de partenaires, 
de particuliers. Lots divers : forfaits de ski, 
invitations dans divers restaurants, nuits dans 
un hôtel 4 étoiles, pleins d’essence, massages 
thérapeutiques, entrées à Caldéa, produits de 
parfumerie, douceurs et boissons etc.  Au total 
26 lots.
Notre Présidente Mònica précède l’arrivée de 
notre « animateur » qui, avec sympathie, décrit 
au micro la liste des lots, invite les clients de l’Illa 
à acheter les tickets qui leur permettront de 
gagner  un joli cadeau mais aussi de participer 
à l’effort de notre club. Interview de quelques 
membres de notre comité pour transmettre au 
public la philosophie d’Inner Wheel. Questions 
et commentaires sont les bienvenus.
Remerciements à Mònica, Maribel, Maité, 
Danièle, Nathalie, Catherine, Rosa, Françoise, 
Cécile, Marta, Quimeta, Monique, Christiane, 
pour leur soutien à la réalisation de cette 
action.
19h : le micro crépite, les numéros sont 
« chantés » les gagnants emportent leurs lots. 
20h : nous rentrons chez nous, un peu fatiguées 
mais satisfaites et contentes d’avoir partagé 
une fois encore ce moment d’amitié.

Françoise DEBIAIS 
Club d'Andorre D154

UN LOTO À PAU

Le 28 janvier dernier le Club Inner Wheel 
de Pau organisait son loto annuel au profit 
de l’association FIZARANA qui œuvre à 
Madagascar, association créée il y a 20 ans, 
autonome, indépendante, composée de 
bénévoles, avec un délégué local servant 
de relais. Les projets concrets sont élaborés en 
concertation avec les élus locaux et les chefs de villages, mais 
toujours avec une participation active de la population locale. 
Des volontaires vont bénévolement en mission à Madagascar pour 
suivre la mise en place des actions financées. A cette fin, quelques 
amies du club ont accompagné en 2011 notre « cheville-ouvrière 
», Marie-Françoise Prieu, et son époux, tout dévoués à cette noble 
cause.  
Notre partenariat avec FIZARANA dure depuis 15 ans et 
concerne divers domaines : aide alimentaire et sociale par 
l’accompagnement d’un groupe d’une cinquantaine de lépreux, 
dans le village de BERAFIA dans la région de Diego ( Construction de 
cases traditionnelles, pour améliorer l’habitat, et d’un local sanitaire 
dédié à l’accueil des malades ; distribution d’une aide alimentaire 
hebdomadaire (sacs de riz et légumineuses) et de colis de Noël ; envoi 
régulier (par voie postale) de produits pharmaceutiques de base et 
d’hygiène.   Aide scolaire et éducative : agrandissement de l’école 
Notre-Dame à Diego ; construction du Collège d’ANDRAFIABE ; 
parrainages individuels par plusieurs membres du club et 
amis, d’enfants à partir du CP. Des succès : baccalauréats, 
BTS, 3ème année de médecine. Aide et secours aux populations 
sinistrées : lors de cyclones, d’épisodes de sécheresse : apport de 
denrées alimentaires d’urgence et reconstruction d’équipements 
sanitaires.
Chaque année, le président vient nous rendre compte des 
réalisations et actions menées sur place, et nous présenter les 
projets. Cette année il est envisagé de restaurer les locaux et le 
mobilier afin d’améliorer l’habitat et les conditions de vie dans la 
population vieillissante des lépreux.
Cette action pérenne, qui nous mobilise déjà pour 2025 (la salle est 
retenue !), au-delà de l’objectif de service et d’aide aux victimes 
d’exclusion, est aussi très enrichissante : elle consolide les liens 
entre les membres en nous faisant agir ensemble, nous fait mieux 
connaître en sollicitant la générosité d’intervenants extérieurs dans 
la recherche de lots et nous rapproche d’autres clubs-services ou 
associations qui partagent notre idéal. Autant de raisons qui nous 
encouragent à continuer.

Reine GRAVINA 
Éditrice Club de Pau D154
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50 ANS À ST GERMAIN

Le 27 janvier dernier, nous avons fêté les 50 ans de 
notre club, premier de la région Ile de France, parmi 
les premiers de France.
Créé sous la houlette de Martha Malmqvist, notre 
club a été parrainé par le club de Brest.  Nous avons 
nous-mêmes été parrain de plusieurs clubs autour de 
nous : Paris La Défense, La Celle St Cloud Bougival, 
Inner Wheel Boucle de la Seine.
Durant ces cinquante années, le club a vécu en 
fonction du nombre d’amies (de plus en plus réduit), 
de l’âge de ses membres, de leurs compétences très 
variées. Tout cela a permis de nombreuses actions 
(ventes d’objets fabriqués, brocantes, concerts, fêtes 
annuelles où nous cuisinions des plats appréciés de 

tous, etc.) … les bénéfices ont aidé différentes associations souvent Saint Germanoises.
Tout au long de ces années, l’amitié a été le ciment de notre club et nos réunions 
étaient toujours un moment de convivialité.
Notre club a eu l’honneur de fournir au district 151 deux gouverneurs, Nicole Cimon 
en 1992/93 et Francine Menjon en 2022/23.
Il était donc important de marquer dignement cette date.

Nous avions réservé, pour le déjeuner, dans un restaurant, » l’Esturgeon », proche de St Germain, à Poissy, en bord de Seine.
Le soleil étant de la fête, la vue sur le fleuve fut d’autant plus belle.
Nous avions la joie d’avoir parmi nous notre présidente nationale, Isabelle Cheval, et notre gouverneur, Brigitte Hua.
Toutes deux, ainsi que la présidente Monique Horvilleur, prononcèrent des discours pendant l’apéritif qui précéda un délicieux 
repas, au cours duquel un magicien mentaliste passa de table en table, faisant du close-up, au grand plaisir de tous les 
convives qui furent amusés, intrigués, et séduits.
Deux violonistes talentueux nous ont accompagnés pendant ce déjeuner mais les rires et les bavardages empêchèrent de les 
apprécier à leur juste valeur. L’ambiance fut joyeuse, chaleureuse, amicale. Ce fut une très belle journée et nous remercions 
beaucoup toutes les amies qui ont eu la gentillesse de partager ce moment avec nous et nous entourer de leur amitié.
Beaucoup de photos ont été prises pour immortaliser les 40 participants à cette fête. 

D151

e
ANNIVERSAIRE

SOUTIEN À UNE ÉCOLE MALGACHE
Créé en 2019, dans son village de Madagascar, par la mère du prêtre RODOLPHE 
RALAIARINOVY (Père DO), l’école primaire de MORAFENO dépend de l’association 
MI ANKOAY qui assure les travaux de réfection et d’amélioration des locaux, le 
matériel scolaire et la cantine du midi.
Nous avons rencontré le Père DO détaché depuis bientôt trois ans au diocèse 
de Fontainebleau. 
Cette école accueille 200 enfants des régions environnantes qui viennent pour 
la plupart à pied, parcourant pour certains jusqu’à huit kilomètres. 
Un repas préparé par les enseignants et les plus grands élèves à partir des productions locales leur est servi sur place. C’est 
souvent le seul repas de la journée.
Durant la saison hivernale, les récoltes de ces régions pauvres viennent à manquer et les familles manquent de nourriture 
pour leurs enfants.
Un premier don est versé à MI ANKOAY pour surmonter cette période de pénurie alimentaire. Une aide supplémentaire 
est prévue au retour du Père DO à la fin de cet été dans son village pour financer la construction d’une cuisine en dur et 
d’équipements sanitaires.

Christine TROLLÉ 
Éditrice 2023/2024 Melun Fontainbleau D151
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30 ANS DÉJÀ !
Fêter les 30 ans de notre club était 
l’occasion pour la Présidente Francine 
Richard et tous les membres présents de 
recevoir lors d’un dîner dansant le samedi 
23 mars à la salle des fêtes d’Acy Romance.
Isabelle Cheval, Présidente F.A.M.A.T., 
Brigitte Hua, Gouverneure du D151, 
Véronique Lusson, Vice-gouverneur   et de 
nombreux amis d’autres clubs nous avaient 
fait l’amitié de leur présence.
Francine a rappelé dans son allocution 
de bienvenue que notre club avait donné 
au mouvement IW deux Présidentes 
nationales, 4 gouverneurs, secrétaires, 
trésorières et protocole au long de ces 
trente années. Isabelle et Brigitte à leur 
tour ont formulé des vœux de bonne 
continuité au sein du nouveau District 151.
La suite était évidente… Champagne, petits 
fours, excellent diner suivi du gâteau et des 
bougies pour la photo-souvenir. Chacun a 
pu ensuite apprécier l’orchestre très rock et 
virevolter sur la piste. Les Inner Wheel sont 
très rockabilly et on peut se demander si 
les membres fondateurs n’en avaient pas 
fait un critère d’admission. 

Charleville-Mezières Forêt d'Ardennes 
D151

e
ANNIVERSAIRE

CONCERT JAZZ : 
RIVE DROITE - RIVE GAUCHE
Le jeudi 4 avril, le club Inner wheel 2000 Boucle de la Seine était 
très heureux de faire découvrir aux nombreux spectateurs à l’Espace 
CHANORIER de Croissy sur Seine le groupe de Jazz RIVE DROITE – 
RIVE GAUCHE.
Pendant deux heures les 8 musiciens, la chanteuse à la chaude voix 
typique des jazzmen ainsi que le sympathique et excellent couple de 
danseurs, nous ont fait revivre les grands noms du jazz (Miles Davis, 
Stéphane Grapelli, Louis Armstrong.) pour le bonheur de quelques initiés.
Pour ce concert nous ne pouvions mieux choisir comme musique, les 
années 1920 ; petit clin d’œil au centenaire de notre Inner Wheel.                     

Club de Boucle de Seine D151

CARTES SUR TABLES
C’est dans un lieu mythique, le château DUFOUR, emblème de la 
puissance industrielle des filatures linières du Nord de jadis, que notre 
Présidente Hélène Berlemont a accueilli une cinquantaine d’amis et 
membres du club pour une après-midi récréative : tournoi de bridge 
amical mais aussi Skyjo, Scrabble et Rummikub !                       
La recette du jour ira à la réalisation d’un projet éducatif à destination 
de 25 enfants handicapés de l’IEM Christian Dabbadie : plusieurs 
options s’offrent à eux mais nous laissons aux adultes encadrants 
le soin de choisir.
 Une fois cartes, pions, dés et tapis rangés…les participants furent 
invités à se réunir autour d’un buffet « Inner Wheel » copieusement 
garni et Véronique Descamps, membre du club Inner Wheel de Lille, 
a offert par tirage au sort, 8 aquarelles de ses œuvres ;
Une après-midi fort sympathique au double but : favoriser l’Amitié, un 
des 3 principes de l’INNER WHEEL et offrir des moments de détente à 
des jeunes handicapés dont la devise est : « Apprendre autrement »… 
de la vie.                     

Rédigé par Michèle LESAFFRE 
Club LME & Christine OGER - Éditrice Club LMR D151
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a été réalisé figurant le port d’Ajaccio et la ville alentour. Sur 
les bâtiments, les voiliers et bateaux sont inscrits les noms des 
donateurs. Notre club figure en haut du tableau, sur un bâtiment, 
avec la roue Inner Wheel.
Lors de l’inauguration, Son Eminence le Cardinal Bustillo a béni 
l’aire de jeu, devant une nombreuse assistance, dont le Maire 
d’Ajaccio et le Président Exécutif de la CAPA.
Nous sommes un peu émues à la pensée que notre club ait pu 
participer à une action d’une telle envergure, et sommes ravies 
que les personnes regardant le tableau puissent comprendre que 
notre club fait partie des acteurs caritatifs de la ville d’Ajaccio .

Claude PAOLETTI  
Editrice 2023/2024 - Club d’Ajaccio

C’est le 16 avril que l’inauguration de l’aire de jeux à l’hôpital d’Ajaccio a enfin 
eu lieu. C’est une action du Rotary Parata à laquelle notre club a apporté une 
substantielle aide financière.
En effet, Ajaccio bénéficie d’un hôpital flambant neuf mais, s’il est parfaitement 
opérationnel, il manque cruellement de chaleur.
Trois ans auront été nécessaires pour réaliser cette action : Une aire de jeux pour 
les enfants malades, située juste à l’entrée de l’hôpital. Les enfants hospitalisés 
pourront retrouver une activité normale malgré leurs lourds traitements.
Il a fallu un concours de bonne volonté pour faire aboutir ce projet car le budget 
était conséquent, et les donateurs vont des entreprises privées aux instances 
publiques telles que la Mairie et la CAPA. Pour remercier les donateurs, un tableau 

TOURNOI DE BRIDGE & MOUV'ENFANTS
Montereau le 12 mai 2024
Le premier tournoi de bridge organisé par notre club de 
Melun-Fontainebleau rassemble 56 joueurs licenciés répartis 
autour de 14 tables. Ambiance feutrée dans cette vaste salle 
du comité interdépartemental de bridge ASMYL mise à notre disposition par son président, Monsieur Alain Gallou.
Au silence monacal des parties succède une belle effervescence autour d’un copieux buffet et de nombreux lots dont un 
bracelet Hermès, un tableau de Charles Goldstein et deux aquarelles de notre amie Annie Nivert.
Les fonds récoltés seront remis à l’association MOUV’ENFANTS.
Co-fondée par Arnaud Gallais, lui-même abusé sexuellement pendant son enfance, elle se définit comme un mouvement 
de lutte contre toutes les formes de violences faites aux enfants : violences sexuelles et éducatives, mutilations sexuelles, 
mariages forcés, prostitution, harcèlement…
Elle opère par des interventions auprès des pouvoirs publics et gouvernementaux, par un soutien aux victimes et par la 
prévention des risques de violence.
Par ailleurs, la proposition de loi déposée récemment par la députée Francesca Pasquini et appuyée par MOUV’ENFANTS 
pour rendre imprescriptibles les crimes sexuels sur mineurs est porteuse d’espoirs pour tous ceux qui luttent contre la pédo-
criminalité.

Christine TROLLÉ - Club de Melun-Fontainebleau D151

Les Clubs district 153
ACTION EN FAVEUR DES ENFANTS HOSPITALISÉS

LE SOURIRE DES ENFANTS
La présidente Aicha Amrani et les membres du 
club Inner Wheel Casa Californie ont procédé 
à une distribution d’articles vestimentaires et 
des friandises à l’occasion de la fête de l’Aid 
au profil de 140 enfants démunis de notre 
préscolaire Badr à Lahraouiyane.
Nous avons donné le sourire à ces enfants.

Club de Casablanca Californie D153
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AGADIR SE MOBILISE 
POUR LES AUTISTES
Avril étant le mois mondial de l'autisme, notre club a 
tenu à démontrer son appui aux jeunes autistes et à leur 
famille en rafraîchissant 2 classes d'élèves autistes: pose 
de Gerflex et peinture des murs. Ces jeunes sont bien aidés 
par l'association "EL AMAL des enfants avec autisme », 
dont la présidente n'est autre que notre amie IW Noura 
que nous félicitons pour le travail remarquable qu'elle fait 
au sein de cette association. Ces enfants sont également 
très bien encadrés par des éducatrices formées (une par 
enfant) et sont vraiment intégrés dans les classes de l'école 
publique.
Lors de notre récente visite, une sensibilisation à l'hygiène 
bucco-dentaire leur a été prodigué avec distribution de 
Kits dentaires. Des jouets éducatifs et des goûters leur ont 
été offerts par les amies.

Club d'Agadir D153

UNE AIDE POUR LES FEMMES 
EN ZONE RURALE
Tout au long du mois de mars, l'Inner Wheel Club 
Agadir Titrit a célébré la femme en venant en aide 
aux femmes dans les zones rurales en détresse en 
réponse au désastreux séisme survenu au mois de 
septembre 2023 et à la sécheresse qui sévit dans 
notre région depuis six ans. Des distributions de 
denrées alimentaires et des produits d'hygiène ont 
été effectués dans des centres associatifs pour le 
développement des femmes rurales ainsi que dans des 
internats accueillant des jeunes collégiennes issues de 
familles rurales défavorisées. Nous objectif est de leur 
offrir les meilleures conditions possibles pour réussir 
et s’épanouir dans la vie active, conformément aux 
directives de notre présidente internationale Trish 
Douglas « Brighten lives for the future ».

Club d'Agadir D153

GOLF À SAINT ANDREOL
Le 8 avril à Saint Endréol, le club INNER WHEEL de Draguignan 
organisait pour la troisième fois une compétition de golf ouvert 
à tous les golfeurs du Var.
Ils ont été nombreux à prendre le départ puisque 80 joueurs 
ont répondu présents 
Cette compétition de golf nous a permis d’aider l’association 
INDIGO et par son intermédiaire d’améliorer la qualité de vie et 
des soins des enfants cancéreux de LENVAL (hôpital pédiatrique 
à Nice).
En effet, la totalité du gain perçu a été remis à cette association.
La réussite de cette journée, nous la devons à nous toutes bien 
sûr mais également à quelques sponsors qui comme chaque année nous font confiance et nous aident à réussir cette belle 
manifestation. Grâce à leur générosité, nous pouvons offrir de nombreux lots à nos golfeurs, un petit déjeuner avant le 
départ, un encas en cours de parcours et un déjeuner confectionné par nous toutes pour tous les participants.
Cette manifestation nous permet non seulement d’apporter notre aide à des enfants malades mais également de partager 
un moment de grande amitié et de solidarité entre INNER WHEEL.

Club de Draguignan D153



57INNER WHEEL I JUILLET 2024 # 

TRENTE ANS DÉJÀ !

Nous avons voulu une 
grande fête pour nos 30 

ans et pour cela, nous avons organisé une soirée dans un 
endroit très agréable avec une assistance nombreuse.
Pour l’occasion, nous avons eu la chance d’avoir parmi nous 
la Représentante Présidente F.A.M.A.T., Isabelle Cheval et 
son mari ainsi que notre Gouverneur Jacqueline Courtois.
Nous avons pu accueillir la Présidente fondatrice de notre 
club, Jeanine Gambarelli, ainsi que deux autres membres 
fondateurs. Grand moment d’émotion pour notre ancienne 
Présidente qui ne nous avait pas revues depuis plusieurs 
années, car elle vit recluse dans sa propriété.
Pour retracer l’histoire de notre club, un grand tableau, 
encadré, avait été créé, avec un medley de photos des IW 
de notre club depuis sa création, avec l’accord de toutes 
celles qui figuraient sur ces photos.
Nous avons pu nous voir avec 20 à trente ans de moins et 
certaines d’entre nous ne se sont même pas reconnues !
Quatre de nos amies du club Bastia Corsica nous avaient 
fait le plaisir de nous rejoindre, arrivant juste pour la soirée 
après une longue route, ainsi que quatre représentantes de 
notre club contact de Porto Torres, débarquées du bateau 
vers 19 heure. Nous étions vraiment heureuses de partager 
ces moments avec elles et nous avons eu des échanges très 
fructueux sur nos différentes actions
Des discours très émouvants ont été prononcés devant une 
assemblée attentive, suivis d’un repas vraiment délicieux. 
L’atmosphère était chaleureuse et nous sommes ravies 
d’avoir, une fois encore, réaffirmé notre fierté d’être Inner 
Wheel.

Claude PAOLETTI - Éditrice Club d'Ajaccio D153

LE VILLAGE SOS DE CARROS
Notre rendez-vous annuel avec le village SOS 
de Carros apparaît comme un joyeux rituel, tant 
cette action nous tient à cœur et les liens avec les 
enfants renforcés au fil des ans. L’accueil est toujours 
chaleureux et les cadeaux confectionnés par Barbara, 
les papillotes de Marie-France sont appréciés. Nous 
les avons vu grandir dans ce lieu enchanteur où des 
fratries en déstructuration parentale retrouvent un 
environnement apaisé ; au cœur de ce village de 
petites maisons destinées à les accueillir, leur offrent 
un cadre de vie familial et stable auprès d’une 
maman SOS, après décision d’un juge pour enfants. La 
particularité de cette structure est de ne pas rompre 
le lien familial qui réconforte les fratries 
Des psychologues, éducateurs spécialisés, référents 
scolaires, éducatrices familiales et animateurs 
complètent cet accompagnement indispensable vers 
une autonomie et une insertion professionnelle.
Face aux besoins toujours plus ambitieux, à la 
venue de nouveaux jeunes enfants conduits ici pour 
échapper à l’abandon ! nous restons très attentives 
aux sollicitations du personnel dirigeant. 
Depuis quelques années, notre soutien n’a pas failli, 
nous les aidons dans la réalisation et la  concrétisation 
de projets nécessaires au bien être de leur enfance. 
Cette année notre club financera l’aménagement 
d’un studio affecté à l’hébergement d’un jeune.

Meryem BANDJADOR 
 Club de Cagnes sur Mer D153

e
ANNIVERSAIRE

AU SERVICE 
DES PLUS DÉMUNIS
C'est avec une immense fierté que je vous annonce 
que notre Club Inner wheel de Casablanca a réussi 
à nourrir 14340  démunis pendant tout le mois de 
Ramadan. Cette réalisation témoigne de notre 
engagement envers la solidarité et l'aide humanitaire. 
Un grand BRAVO à notre chère présidente Najia 
Kabbaj et à tous les membres pour leur dévouement 
et leur contribution inestimable à cette noble cause.

Club de Casablanca D153
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UN SUPER CONCERT 
"ROCK & BLUES"
Le 9 décembre, nous avons pu organiser un grand 
concert grâce à la salle mise à notre disposition 
par la mairie de Salon et à la participation 
bénévole des deux groupes formidables 
« NEW START « pour la première partie rock et 
« BLUESAILLE « pour la seconde partie blues. Ils 
ont mis le feu à la salle comble !!
Juste avant le concert, notre présidente Sabine 
a présenté l’association INNER WHEEL et 
l’association HANDI’CHIEN au profit de laquelle 
était réalisée cette soirée ; l’association était 
représentée par Nathalie PREVOT, responsable 
pour la région accompagnée de notre nouveau 
filleul ULTAN, un adorable chiot golden retriever.
L’entracte, avec une restauration rapide, a 
permis de nombreuses discussions au sujet de 
notre association….
Cette soirée a été un très beau succès pour notre 
club avec un public conquis.

Martine VRAC 
Éditrice Club Salon de Provence D153

UNE JONQUILLE CONTRE LE CANCER
Chaque jour en France 
plus de 1000 personnes 
sont touchées par 
l e  c a n c e r .  G r â c e 
aux progrès de la 
recherche 60/100 des 
patients guérissent. 
Chercheurs, médecins 
e t  s o i g n a n t s  d e 
l’institut Curie mènent 
un combat quotidien 
pour guérir toujours 
plus de patients.
L’institut Curie, acteur 

de référence de la lutte contre le cancer, a lancé au mois de 
MARS sa 20ème campagne nationale d’appel à la mobilisation 
et à la générosité des français.
Chacun de nous peut participer en achetant notamment les pin’s 
« jonquille », en les portant et en faisant un don.
Le club Inner Wheel de Nîmes est fier d’avoir participé à cette 
campagne en vendant dans les halles de Nîmes des pin’s 
«  jonquilles », des sacs, des stylos envoyés gratuitement par 
l’institut Curie. A la fin de la deuxième matinée tout le stock était 
épuisé. La fleuriste des halles a proposé 48 pots de jonquilles à 
prix coutant vendus rapidement avec 2 € de bénéfice.
Une belle action que le club de Nîmes souhaite renouveler 
chaque année.

L’INSTITUT CURIE 
> 1er centre de recherche en France contre le cancer
>  3800 médecins, soignants, chercheurs mobilisés
>  Plus de 100 ans de combat contre le cancer

Club de Nîmes D153

UN BEAU GESTE POUR UNE BELLE ACTION
C’est avec émotion que notre club a reçu Monsieur Frédéric GAILLANE, 
à l’origine de la fondation qui porte son nom, sise à L’Isle-sur-la Sorgue 
(Vaucluse), seule spécialisée, en Europe, dans l’éducation des chiens-
guides pour enfants aveugles, objet de notre action-phare, cette année. 
La visite de Monsieur Gaillane, lui-même déficient visuel, accompagné 
de son chien-guide, JAZZ, a été l’occasion d’un échange sur la fondation, 
sur la race et la provenance des chiens. En l’occurrence, il s’agit d’un 
croisement de labrador et de bouvier bernois, que la Fondation élève 
elle-même.
Un chèque de 7 320 € a été remis. C’est une première contribution dans 
le cadre d’une action pérenne, poursuivie l’an prochain, compte-tenu 
du coût global de l’éducation et de l’entretien du chien pour la durée de sa vie : 25 000 €.
Ce chèque représente le produit de notre opération : « Blé de la Sainte-Barbe », conduite chez les commerçants de Miramas, 
Aix, et environs, et qui a eu un grand succès, car les gens , connaissant son but, y ont porté un grand intérêt .

Marthe GACHET 
Éditirice 2023/2024 Club Aix-Miramas D153
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de coeurCoups

de DENIS MUKWEGE

« La force des femmes » est un livre exceptionnel écrit par un homme exceptionnel qu’il faut lire absolument. Dans la 
première partie de son livre, l’auteur raconte sa jeunesse et son envie de faire naître des enfants et de permettre aux femmes congolaises 
d’accoucher en sécurité. Né en 1955 au Congo belge, Denis Mukwege fait ses études supérieures au Burundi, se spécialise en gynéco 
obstétrique en France et décide de revenir dans son pays mais il est confronté à la guerre et décide de prendre en charge les femmes 
victimes de viols et de mutilations génitales. En 1999, il fonde l’hôpital de Panzi et devient « l’homme qui répare les femmes » au péril de 
sa vie. Dans la deuxième partie, il s’interroge sur ces viols, sur les hommes, sur leurs rapports aux femmes en mettant en perspective ce 
qui se passe dans le reste du monde y compris dans les démocraties occidentales. Comment un homme peut-il devenir un violeur ? Il fait 
une analyse historique, économique, géopolitique et sociologique très riche. Pour lui, l’éducation joue un rôle majeur. Mais il propose aussi 
des solutions et un espoir pour les femmes : il se bat avec son équipe pour leur apporter une prise en charge médicale, psychologique et 
économique afin de les amener le plus loin possible sur le chemin d’une reprise de vie malgré les douleurs physiques et psychologiques. Il 
montre ainsi que toutes les femmes qui souffrent trouvent le courage de résister et d’aller de l’avant. Lecture difficile, glaçante, émouvante 
mais qui donne la perspective d’un monde nouveau si nous nous mobilisons tous. C’est un livre indispensable et un magnifique hommage 
à TOUTES les femmes. « C’est vous les femmes qui portez l’humanité ».
Denis Mukwege a reçu de nombreux prix : tel le Prix des Droits de l’Homme des Nations Unies et le Prix Sakharov en 2014 pour la liberté 
de l’esprit. En 2018, il reçoit le Prix Nobel de la Paix pour son premier ouvrage : « La force des femmes »
Vous pouvez retrouver son discours du Prix Nobel sur youtube.com ou facebook.com

Dominique MOLLE, Éditrice Avesnois D151

de CLAUDE ARDID

Notre club de lecture baptisé « Coffee Morning » était en émoi en janvier. Selon la tradition nous nous sommes 
réunies pour parler du dernier livre que nous avions choisi : « Les Enfants du Purgatoire » de Claude ARDID, mais 
cerise sur le gâteau l’auteur a accepté de participer à notre réunion.
Claude ARDID, journaliste, grand reporter, et écrivain a passé deux mois dans l’hôtel de police de l’EVECHE à 
Marseille au cœur de la brigade des mineurs. Accueilli chaleureusement par une équipe essentiellement féminine, 
il a vécu l’horrible, l’inimaginable en matière de viols sur enfants, de violences faites aux femmes et de mensonges 
liés à toutes ces histoires. Le livre qu’il a écrit ne peut laisser indifférent. Il nous en a parlé avec beaucoup 
d’humanité et de simplicité, cela a adouci un peu le malaise que nous avions eu en le lisant. Ce fut un moment 
très riche en émotion.

Colette LE DREFF, Éditrice Club de Toulon D153

d'HEMLEY BOUM

Nous sommes à Campo, petit village camerounais au 
bord  du Golfe de Guinée. Zacharias vit de son activité 
de pêcheur, une vie heureuse près de sa femme Yalana 
et de ses deux filles. Chaque matin, il part dans sa 
pirogue tandis que Yalana cultive le champ et que les 
deux filles vont à l’école de la mission catholique.
Mais nous sommes dans les années 1960... Des société 
forestières viennent investir, industrialisent la pêche en 
promettant une vie meilleure, des biens inconnus. Le paysage change, 
Zacharias aussi…. Il a soif de reconnaissance, lui qui n’a pas été à l’école 
; il veut le meilleur pour ses filles. L’arrivée des chalutiers entraîne leur 
ruine… Et c’est alors que les drames arrivent.
Zachary est un jeune garçon qui vit dans un quartier populaire de Douala 
; il ne sait rien de ses ancêtres, de sa famille, vit seul avec sa jeune 
maman Dorothée. Puis un jour qu’il a 18 ans, il part à Paris par avion sans 
se retourner. Il laisse derrière lui sa Maman, ses amis, se retrouve seul, 
étudiant en psychologie à Nanterre. Il devient psychologue clinicien pour 
sauver des enfants. Le cas d’un de ses jeunes patients lui fait prendre 
conscience de son propre cas, de son « oubli » du passé, et de ses choix. 
Il retourne alors au Cameroun.
Un livre remarquable sur la transmission, l’exil qui peut alors altérer 
les émotions et les liens. Une écriture poétique, généreuse pour une 
magnifique histoire.

Elisabeth AUTET, Club de Rennes D150

de JEAN MATTERN

Clément Bontemps mène une existence 
routinière près de sa femme Madeleine 
et de leur fils Mattias, 17 ans ; des jour-
nées rythmées dans son officine de phar-
macien à Sète.
En cé début d’été, il est seul dans la mai-
son familiale. Il reçoit un appel télépho-
nique du professeur de philosophie de 
son fils ; selon cet homme son fils est « brillant mais souffre 
de ne pouvoir lui parler sans craintes… » Ces mots choisis 
par le professeur Georges Almassy (ce nom lui rappelle 
alors sa mère hongroise ») vont l’amener à remonter le fil 
de son histoire familiale.
Un livre lumineux à l’écriture délicate sur l’importance de 
la mémoire, sur la transmission et la filiation pour arriver 
à se construire.

Elisabeth AUTET-SIRJACQ, Club de Rennes D150

"La force des femmes"

"Les enfants du purgatoire"

"Le rêve du pêcheur"

"Les eaux du Danube"

Éditions 
GAILLMARD

Éditions 
Sabine 

Wespieser
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(Très) jeune talent : GERSENDE
Elle a 16 ans, elle est née à Vierzon et 
possède un réel talent dans tous les 
registres : a capella, ballade, chant de 
scène, classique, comédie musicale, 
moderne, opéra, pop et variété. Vedette 
de l'émission "Qui veut être mon associé" 
sur M6 elle conquiert Eric Larchevêque 
qui décide d'être son producteur, en lui 
permettant d'être entourée par de vrais 
professionnels de la chanson. Elle vient 
de sortir son premier single "Tout me 

rappelle". Elle n'en est toutefois pas à son coup d'essai
En 2019 à 11 ans elle chante à la TV pour célébrer le 55ème 
anniversaire des relations franco-chinoises
En 2020 elle participe à l'émission "The Voice Kid", au grand dam 
des auditeurs qui personne de se retourbera !
En 2022 elle chante pour l'association contre les leucodystrophies 
ELA dont elle est la plus jeune marraine.
En 2023 est chante au Westin Vendome pour la Fashion Week 
à Paris.
Fin mars à Coutances pour le 80ème anniversaire du débarquement 
en Normandie.
Et En 2024 première scène au Printemps de Bourges.
Lien vers son dossier de presse: 
https://gersendechanteuse.wordpress.com/

Club de Bourges D150

Manon GAUTIER
Mon objectif et de créer des vêtements 
qui puissent plaire, mais avant tout qui 
me plaisent; Je pense que l’art ne doit 
pas se soumettre aux désirs de son public, 
mais plutôt lui soumettre le désir.
Manon Gautier,  20 ans et pleine 
d’ambition.Une jeune Celloise qui, depuis 
petite a une vraie passion pour la mode. 
Celle-ci a commencé par le dessin de son 
justaucorps. Elle en dessine ensuite pour 
d’autres et de cela nait le plaisir de voir 

porter le fruit de son imagination. Poussée par sa famille à faire de 
son talent un métier, elle réalise un bac design et art appliqués et 
choisit de poursuivre en préparant un diplôme en design de mode 
à Tours. Elle y apprend la couture et les techniques de conception 
d’un vêtement et prend plaisir à dessiner, fabriquer et partager 
ses créations.
Toujours en quête d’expériences, elle habille beaucoup d’artistes 
de scène qui lui permettent une petite renommée et un carnet 
de contact.
Et en dernière année d’école de mode, elle réalise son mémoire 
sur les tenues de scène. Elle crée une tenue pour le concert d’une 
artiste et maintenant elle habille plusieurs célébrités pour leurs 
concerts, clips ou événements. Elle ne pensait pas que cela 
prendrait une telle ampleur et elle en profite pour gagner en 
expérience

Ludivine BETIS - Club de Melle D154

Carole LAMBERT
Conservatrice-Restauratrice
du Patrimoine
Elle ouvre à 24 ans en 2014 son atelier 
de restauration à Bourges, sa ville de 
naissance et de jeunesse. Elle travaille 
dans son atelier, mais ausi dans les 
musées, châteaux, églises ou chez les 
particuliers sur des oeuvres qui vont 
de l'antiquité à l'art contemporain, 
habilitée par les Musées de France et 
Monuments Historiques.
Son grand-père collectionneur lui a 
communiqué sa passion pour les oeuvres d'art et les travaux 
de restauration de la cathédrale de Bourges lui ont fait prendre 
conscience qu'il fallait protéger les monuments de l'usure du temps.
Après un bac scientifique au lycée Jacques Coeur mention 
très bien, elle part étudier à la Sorbonne l'histoire de l'art et 
l'archéologie tout en suivant des cours du soir aux Beaux Arts 
de Montparnasse. Elle découvre un milieu difficile où il faut se 
surpasser pour être reconnue, et en
2014 elle reçoit le prix Jeunes Restaurateurs organisé par le DRAC 
Languedoc-Roussillon.
En 2019 le Prix Départemental des métiers d'art pour le Cher.
2020 le prix du coup de coeur des métiers d'art Centre Val de Loire. 
2021 le journal ELLE lui décerne le prix des Artisanes.
Elle donne régulièrement des conférences à l'occasion des journées 
du Patrimoine. Parmi ses derniers contrats, un tableau de 150 kg 
de 2 m 83 sur 2 m : "Halte durant la Fuite en Egypte" a nécessité 
250 heures de travail. Décroché en novembre, après 4 mois de 
restauration il vient de retrouver sa place dans l'église Notre Dame 
de Bourges. Ensuite ce sera un long travail sur les tableaux du 
château de Chenonceau, et sur une peinture murale en Normandie.
Son implantation à Bourges lui permet de rayonner dans tout le 
pays et de valoriser le patrimoine français

Club de Bourges D150

Alex ALLÉTRU
Après des titres de champion d’Europe et 
vice-champion du monde junior de BMX, 
Axel évolue et se consacre au motocross 
« Mon père m’avait promis que si j’étais 
champion d’Europe de BMX, il m’achetait 
une moto. Tant pis pour lui, j’ai été 
plusieurs fois champion d’Europe… »
Pilote professionnel, Il gravit rapidement 
les échelons nationaux pour représenter 
la France aux championnats du monde 
MX2.
Malheureusement, sa chute lors du Championnat du Monde de 
Lettonie 2010 en décidera autrement et marquera un tournant 
dans sa vie à l’âge de 20 ans seulement.
Devenu paraplégique Axel ne baisse pas les bras et se lance dans 
de nouvelles disciplines  la natation-handisport (où il redevient une 
nouvelle fois champion), la course et le rallye en SSV. Il se reconstruit 
un palmarès de champion dans la natation à haut niveau. 

JEUNES
Talents

Mettre en avant de jeunes talents à travers des initiatives comme un "coup de 
pouce" présente de nombreux intérêts, tant pour les talents eux-mêmes que 
pour la communauté et les promoteurs de ces initiatives. 
Par ce nouveau dossier « jeunes talents » nous avons souhaité encourager 
la créativité et l’innovation, renforcer leur confiance et les encourager à 
poursuivre leur passion, créer des opportunités pour plus de visibilité et pour 
élargir ainsi leur réseau.



Ses nombreuses victoires lui permettent d’intégrer la Fédération 
Française de Natation Handisport après 3 ans d’entraînement et 
de compétitions.
Mais la passion d’Axel pour le sport mécanique ne l’a jamais 
quitté au point de se lancer un nouveau défi de taille ! Axel a pour 
ambition de gagner le Grand Dakar 2020 !
En 2016, sa participation à la « Course des Champions » de Pont-
de-Vaux lui permet de décrocher la 2e place. Pour la première fois 
depuis son accident, Axel se mesure contre des personnes valides. 
Il ne s’arrête pas là et en 2017, il participe à plusieurs compétitions 
de Buggy 
Il participe également au "Morocco Désert Challenge 2019" avec 
plus de 3000 km au compteur et au Rallye Dakar 2020.
14 ans après l'accident de moto-cross, Axel Allétru n'a jamais 
renoncé à sa passion pour les 2 roues. Le 4 février 2024, il est 
remonté pour la 1ère fois sur une moto en compétition et a créé 
l'exploit à côté des valides !

Club d’Arras D151

Camille de LABRESPY 
À Los Angeles : son rêve Olympique

C'est à l'école du cirque 'ZMAM' de Mazamet 
que Camille JALU 17 ans, a commencé, à 
5 ans ½, sa jeune carrière sportive avant 
de découvrir lors d’un stage d’athlétisme la 
spécialité dans laquelle elle brille à l'heure 
actuelle : le lancer du Javelot.
Ses qualités athlétiques sautent aux yeux 
de son entourage. Camille est faite pour 
cette discipline. Dans la catégorie minime, 

c'est avec un jet à 27 m qu'elle s'illustre, puis en cadette, aux 
championnats de France d'hiver avec un lancer à 38 m elle 
termine à la huitième place. Cette année elle établit son record 
personnel à 42 m ce qui lui permet d'atteindre la quatrième place 
du championnat.
 Pour arriver à ces résultats la jeune athlète s'entraine 4 fois par 
semaine au « Satuc de Toulouse Athlétisme » grâce à des horaires 
aménagés pour les sportifs.
Le sport et les études rythment sa vie. Elle prévoit de poursuivre 
ses études en Espagne afin de devenir Kiné podologue dans le 
domaine sportif.
Pour l'heure elle regardera avec attention les prochains jeux 
Olympiques derrière l'écran avec l'espoir secret et un objectif, celui 
d'être de la grande fête en 2028 à Los Angeles.

Dominique CROSES 
D 154 Club de Mazamet

Louise HÉRAULT 
Louh Maroquinerie
« C’est en novembre 2019, que Louh 
Maroquinerie a vu le jour.
Au cours de trois années au sein de la 
maison de luxe Louis Vuitton, Louise a 
acquis le savoir-faire de la maroquinerie 
et le sens du détail.
Avant de se lancer dans l’aventure de 
l’entrepreneuriat, Louise a passé quelque temps à voyager afin 
de s’imprégner d’univers divers et variés. C’est riche de toutes ces 

expériences que Louise a décidé de créer sa propre marque.
Louh Maroquinerie a vécu ses premiers mois en Charente-Maritime 
et poursuit désormais sa route en Saône-et-Loire où elle fabrique 
elle-même chacun de ses produits. 
Les modèles et les coloris des cuirs sont choisis en fonction des 
tendances du moment, mais la créatrice reste aussi à l’écoute 
de sa clientèle. L’objectif de Louh Maroquinerie : permettre à ses 
clients(es) de posséder un sac en cuir unique, à leur image avec 
des finitions haut de gamme.
Si chaque collection ne possède qu’une poignée d’articles, c’est 
en partie pour cette raison : Louise privilégie la personnalisation.
Quelques mots de la créatrice :
« La passion pour la couture m’a été communiquée par ma grand-
mère. Elle était professeure de couture et m’a transmis son savoir-
faire. Il m’est apparu comme une évidence que je souhaitais évoluer 
professionnellement vers la mode et la couture. Mon attrait pour 
la maroquinerie a émergé plus tard, lorsque j’ai fait connaissance 
avec le cuir, sur les bancs de mon lycée. J’ai toujours aimé et 
collectionné les accessoires, sacs, chaussures... Pour moi, le cuir a 
été une évidence. »

Marie-France BARON 
D 154 Club de Saintonge 

Marco POINGT
À Agen, un jeune talent s’illustre, connu 
de certaines Inner-Wheel qui l’ont vu, 
grandir et évoluer… 
Marco Poingt, pianiste et compositeur 
sans frontières !
Particulièrement inspiré par la musique 
classique, le jazz et les influences 
latino-américaines, Marco Poingt est 
un pianiste et compositeur de 26 ans 
aux 100 projets pour 10 doigts, curieux 
de tout ce qu’offre la musique dans sa 
grande diversité.
Après une scolarité agenaise, ce diplômé de la prestigieuse école 
« Berkley Collège of music » a été depuis 2021, Lauréat de concours 
internationaux : le « New Generation Jazzlab »,« JazzconneXion »), 
ou bien encore le « Jammin’s Juan » en 2023.
Il collabore avec des artistes d’horizons très variés : Béatrice Uria 
Monzon, Omar Sosa, Lee Ritenour, Gilberto Gil….
En septembre 2023, il sort son troisième album, INTUITION, un 
voyage cinématographique aux inspirations multiples entre 
classique, jazz et musique latine. 
Le 27 décembre 2023, un piano sur le dos, il gravit le plus haut 
sommet des Pyrénées française, le  Vignemale pour donner un 
concert à 3298 m d’altitude.
Cette première ascension pianistétique, marque le début de son 
nouveau projet, « PACHAMAMA » Marcher avec son piano, vers 
de nouvelles inspirations à la rencontre de différentes cultures, 
à la recherche de cette poésie musicale et virtuelle que relève 
l’immensité des sommets.
« La musique n’a ni barrières, ni frontières, simplement des ponts et 
passerelles, que l’on emprunte pour passer d’une couleur à l’autre, 
d’un hiver à l’autre ». Marco Poingt
Site internet : marcopoingt.com

Isabelle CIAPONI 
D 154 Club d’Agen 
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Lydie LESCARMONTIER
Glaciologue, conférencière et auteure 
française née à Wissembourg dans 
le Bas-Rhin, elle passe son enfance 
à Bourges où sa famille réside 
toujours. Son diplôme d'ingénieur 
agronome ne la prédisposait pas 
à devenir ambassadrice des pôles 
contre le réchauffement climatique 
et conférencière.
Dans son livre "La Voix des Pôles" 
paru en 2021 chez Flammarion elle 
raconte qu'à l'occasion d'un stage obtenu un peu par hasard elle 
découvre le pôle sud et le glacier Mertz, qui sera le sujet de sa 
thèse franco-australienne
Globetrotter du réchauffement climatique, porte-parole des pôles, 
un portrait dans le 28 mn d'ARTE et une invitation à C Politique 
aux côtés d'Yves Coppens, elle arrête sa carrière de recherche en 
2018 pour se consacrer à l'éducation au changement climatique.
Auteure de deux livres «L'empreinte des glaces" 2018 et "La Voix 
des Pôles" en 2021.
2021 le magazine FORBES la classe parmi les 40 Françaises les 
plus influentes.
2021 Marraine de la ville de Bourges et coprésidente de l'association 
pour Bourges capitale européenne de la culture.
2023 Directrice des actions antarctiques pour défendre l'avenir 
de la Cryo sphère.

Martine DESMARIS D150
 

Yume, jeune pianoste virtuose
Et notre amie Annie ROSSI, membre 
de notre club, connaissant Yume 
personnellement ainsi que ses parents, 
nous a obtenu ce bel article rédigé par 
Jacqueline HERVY et paru dans « Le 
Régional ».

Martine VRAC, 
Éditrice, Club de Salon-de Provence

Yumé Renaud Arima a tout juste 
dix ans mais son talent est déjà une 
évidence. Il faut dire que Yumé travaille 
fort et qu’elle est encouragée par ses 
parents Jean-Michel Renaud et Eriko 

Arima tous deux pianistes concertistes et également professeurs au 
conservatoire de Salon de Provence et au sein de leur association 
Musicadance. Yumé a déjà derrière elle un palmarès édifiant : 
en 2022 elle a été nommée 1ère à l’unanimité mention très bien 
au Concours Claude Khan et en mars dernier elle a reçu une 
mention très bien à l’unanimité au concours international de piano 
Pianissima. Elle commence également à se produire sur scène lors 
de certains festivals et concerts. Elle est actuellement la plus jeune 
en deuxième cycle au conservatoire de Marseille et atteindra à 
la rentrée prochaine la fin de ce deuxième cycle. Yumé a débuté 
le piano à 3 ans. Ce sont ses parents qui ont assuré sa formation 
jusqu’à l’âge de huit ans mais depuis elle travaille le piano avec 

son professeur Véronique Pelissero au conservatoire. Yumé prend 
très à cœur son entraînement quotidien « c’est difficile mais la 
récompense le vaut bien lorsqu’on atteint le résultat final. Lorsque 
je joue, je pense au compositeur à son histoire, à ce qu’il a ressenti 
et j’essaie de faire passer ce ressenti à ceux qui m’écoutent » dit-
elle. Yumé a tout d’une grande et pourtant c’est encore une enfant 
qui aime partager des jeux avec ses camarades d’école. Elle a 
décidé de leur apprendre le japonais et leur donne régulièrement 
des cours. Elle a aussi le projet de leur faire découvrir ce que peut 
apporter la musique lorsque sa deuxième passion lui en laisse 
le temps. En effet, Yumé adore les romans fantastiques et elle 
hésite encore concernant son orientation. Sera-t-elle concertiste 
ou écrivain ? Nul ne connaît l’avenir mais le sien est certainement 
très prometteur.
 

Des jeunes lycéens "hors du commun" 
Lycée François 1er de Fontainebleau

I l s  sont  6  jeunes 
lycéens de seconde et 
de première que nous 
avons choisi d’aider, 
Claire, Cérès, Noah, 
Louis, Anatole et Yanis. 

Sélectionnés pour leur 
polyvalence sportive 

et leur bon niveau de culture générale dans une compétition 
internationale de lycéens francophones, ils se rendront fin mai 
2024 à Athènes, lieu des premiers jeux olympiques, pour disputer 
des épreuves individuelles et collectives portant sur le sport et 
la culture générale, en quelque sorte : « La tête et les jambes ».
Nous sponsorisons également le groupe de robotique « Les 
Salamandres » formé par 3 élèves de première, Claire, Vladimir 
et Saïf-Eddine.
Collégiens en 2023 et arrivés 4ème dans la catégorie Rescue Line 
aux championnats de France de la Robocup Junior à Bordeaux, 
ils visent cette année plus haut en disputant les championnats 
d’Europe qui se dérouleront du 8 au 16 juin 2024 à Hanovre.
Cette compétition qui verra concourir leur robot totalement 
autonome dans la catégorie des 14-19 ans réunit chaque année 
les meilleures équipes nationales.
Il s’agit d’un événement scientifique et technologique s’inscrivant 
dans un projet pédagogique innovant dans lequel ces jeunes se 
définissent comme des « Game changers ».

Christine TROLLÉ
Club de Melun-Fontainebleau, D151.
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À vosplumes

LA COMMUNICATION

La communication pourrait se résumer par cette réflexion de Bernard Werber
« Entre ce que je pense, ce que je veux dire, ce que je crois dire, ce que je dis, ce que vous 
voulez entendre,
ce que vous entendez, ce que vous croyez en comprendre, ce que vous voulez comprendre, 
et ce que vous comprenez, il y a au moins neuf possibilités de ne pas se comprendre. »

La communication est très difficile parce que nous sommes remplis de préjugés, parce qu'on 
comprend de travers, parce qu'on a des difficultés à s'exprimer et parce qu'on a des difficultés 
à écouter.
Reste un énorme travail à faire; nous sommes à l'aube de la communication.
C'est étrange maintenant que nous avons des outils très répandus et très puissants on peut 

communiquer facilement mais on n'utilise pas ces moyens.
Plus on a d'outils pour communiquer, moins on communique et plus la communication perd en richesse.
L’autre plus grand problème de la communication, c'est qu'on n'écoute pas pour comprendre.
On écoute pour répondre.
Savoir écouter c’est aussi et surtout savoir se taire pour laisser l’espace à l’autre de verbaliser, une vraie écoute active.
Nous sommes à une époque où la communication prend énormément d'importance et où il faudrait avoir une réflexion : 
on communique quoi ? À qui? Quelles idées? Quelles émotions ?
On a encore des progrès à faire…

UNE EXPÉRIENCE À  TENTER !

Un « dîner/safari » sans animaux et seulement dans une jungle 
citadine  ! Ce fut donc plus exactement un « dîner/nomade » 
organisé au Club de Rennes
Dès 19 h, nous nous retrouvions au Mercure notre lieu habituel autour 
d’un apéritif conséquent et délicieux.  Cela commençait fort, mais 
chacune se posait la question : « et ensuite ?? ». Notre protocole 
Marie-Claude C. nous a présenté les amies qui s’étaient proposé 
comme « hôtesses » :  Suzanne Eon, Isabelle Brandily, Geneviève 
Bouchez, Claudine Mellet, Catherine Yver . Des mains innocentes ont 
ensuite procédé au tirage au sort des invitées pour chaque maison ! 
Six à huit amies pour chacune des hôtesses : une découverte 
mutuelle ! Nous pouvons remercier ces amies qui avaient préparé 
le plat principal ; les tables étaient superbes, raffinées, et les plats 
excellents (, lotte, curry d’agneau, tajine de poulet, etc…) régalant 
ainsi nos papilles.
À 21h30 environ, chaque « maison » dévoilait à ses invitées la 
destination finale. Nous nous retrouvions toutes chez notre amie 
Nicole Curtès (qui fut présidente de notre club, gouverneur du 
district 65) ; c’est là dans son bel appartement avec vue sur le 
Parlement de Bretagne qui figure sur notre fanion que nous était 
proposée une merveilleuse farandole de desserts. Gâteaux variés, 
glaces, salade de fraises… le tout confectionné par certaines 
d’entre nous, et bien sûr champagne, jus de fruits.  Organisation 
parfaite, joyeuse ambiance pour une très belle soirée qui s’est 
terminée tard !

Elisabeth AUTET - Editrice Club de Rennes D150

CRÉATION D'UN CLUB
Ceci est un texte qui a été lu à une as-
semblée de District à Toulouse il y’a au 
moins une trentaine d’année environ, lors 
de la création du club de Villefranche de 
Rouergue (qui, malheureusement n’existe 
plus). 

L’Inner-Wheel qui l’a écrit était une adorable 
personne pleine d’humour : 
Marie-José Nadal aujourd’hui décédée.
On était bien
En femme de Rotarien
On ne faisait rien...

On allait aux enterrements 
On faisait les pique-niques 
On recevait les étudiants
Fallait toujours être très chiques

Mais Françoise s’est lévée
Elle s’est agitée
Elle nous a secouées
Et on s’est remué

On s’est réuni
Et encore réuni
Et toujours réuni
Et on s’est retrouvé
Et on a travaillé
Selon un rite bien codé
Et le club Inner-Wheel était crée

Bien décidées à s’agiter, 
A s’activer
A suer
A souffler
Elles veulent démontrer
Qu’elles aussi
Elles savent faire des conférences 
Des vides-greniers, des dictées
Qu’elles savent rire
Qu’elles savent chanter 
Et s’amuser 
Et aussi se retrouver...



À noter dans vos agendas !


